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Жители города Усинска Республики Коми 
получили на днях платежки за ЖКХ на сумас-
шедшие деньги. За апрель они оказались долж-
ны за свои квартиры от 17 от 35 тысяч. При том 
что обычно платят от 3 до 5.

Сказать, что граждане были ошарашены 
такими платежками, — ничего не сказать. 

Пенсионеры в Коми получают меньше 12 
тысяч в месяц. Да и у работающих граждан 
зарплаты невелики. Тем более сейчас, когда 
всех увольняют, и вообще непонятно, на что 
дальше жить.

В ужасе усинцы бросились выяснять, в 
чем дело.

Оказалось, управляющая компания осе-
нью установила им на батареи счетчики, но еже-
месячную плату считала по старым тарифам. А 
теперь решила пересчитать в соответствии с 
показаниями счетчиков и в апрельских платеж-
ках выставила разом всю сумму за зиму.

Очень вовремя. Как раз когда все сидят 
на карантине и денег в обрез.

Долг, впрочем, можно реструктуриро-
вать. Распределить на несколько месяцев, 
чтоб не сразу платить 35 тыс., а растянуть это 
удовольствие. 

Но для этого требуется сейчас, когда 
официально запрещено (!) выходить из дома, 
кроме как в аптеку и за продуктами, собрать 
стопку справок, явиться с ними в управляющую 
компанию, отстоять там в очереди таких же 
страдальцев и подать заявление на реструк-
туризацию долга.

Издевательство? Очень похоже.
Провоцирование граждан на нарушение 

правил карантина? Разумеется.
Деятельность, направленная на ухудшение 

эпидемиологической ситуации? Само собой.
Всем управляющим компаниям и комму-

нальным службам, которые рассылают сейчас 
платежки с фантастическими суммами, все 
перечисленное можно предъявить с полным 
правом. А рассылают их, между прочим, не 
только в Коми. Даже поверхностное изучение 
постов в соцсетях показывает, что платежки с 
необычно большими суммами приходят сейчас 
людям по всей стране — от Красноярского 
края до ближайших к Мо-
скве регионов. 

Читайте 3-ю стр.
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ПОЧЕМУ ТЕСТЫ НА КОРОНАВИРУС ДАЮТ РАЗНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ Читайте 5-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Сельхозпроизводители:  
с такой «поддержкой» сельского хозяйства 

цены  на продукты питания улетят в космос

ПОРА ВЫДАВАТЬ РОССИЯНАМ 
«ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ КАРТЫ»

Если в прежние годы отече-
ственному селу часто мешали 
капризы погоды и «зона риско-
ванного земледелия», то сегод-
ня к этим двум традиционным 
напастям добавилась еще одна 
и, пожалуй, главная: пандемия 
коронавируса и вытекающие 
из нее последствия. 

Невзирая на оптимальные 
агротехнические сроки и вегета-
тивный период, власти настоя-
тельно рекомендуют и старым, и 

малым сидеть по домам и никуда 
не выходить.

Но ведь скатерть-само-бранка 
еще не придумана! 

Как в этих условиях отече-
ственные крестьяне проведут по-
севную, что посеют, а что пожнут 
осенью? Зону рискованного земле-
делия (малоснежная зима и ранняя 
весна, по прогнозам синоптиков) 
никто не отменял…

Читайте 5-ю стр.

СТАС МИХАЙЛОВ ПРИЗНАЛСЯ,  
ЧТО ПЕРЕНЕС ДВУХСТОРОННЮЮ 
ПНЕВМОНИЮ
Сенсационное заявление сделал 
Стас Михайлов в своем Инстаграме: 
«Я сам переболел сейчас 
двухсторонним воспалением легких. 
Это уже позади. Спасибо врачам». 
Стас Михайлов признался, что 
ему сделали четыре анализа 
на коронавирус, но «все они 
оказались отрицательными». 
Артист дал совет: «При малейших 
симптомах, особенно мужская 
часть, сразу постарайтесь сделать 
КТ легких. Болезнь развивается 
очень быстро, сразу — к врачу, 
вызывайте «скорую», не занимайтесь 
самолечением».

ПОСЛЕДНЯЯ 
КАПЛЯ ЖКХ

Каждая третья компания отпра-
вила сотрудников в принудительные 
отпуска за свой счет. Каждое пятое 
предприятие сократило зарплаты, а 
16% фирм начали увольнять работ-
ников. Об этом говорится в опросе 
Центра стратегических разработок 
(ЦСР), проведенном во время первой 
объявленной президентом нерабо-
чей недели. А ведь правительство 

запретило увольнять и урезать зар-
платы во время карантина. Однако у 
компаний есть способы обхода за-
прета. Работодателей тоже можно 
понять: когда нет выручки, содер-
жать сотрудников не на что. Помочь 
с зарплатами могло бы государство, 
но оно пока умывает руки.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ПАНДЕМИИ 

Читайте 3-ю стр.
Николай ВАРДУЛЬ, 

публицист

Главный симптом коронавируса, 
как мне кажется, не температура, не 
головная боль и даже не кашель.

Это ненависть. Откуда она взялась? 
Где и как проросла корнями? С началом 
эпидемии здоровые ненавидят боль-
ных. Те, кто сидел безвылазно дома, 
— путешественников. Легкомысленных 
шашлычников атакуют те, кто соблюдал 
жесткий режим самоизоляции. 

И наконец, люди из регионов — москви-
чей, потому что считают, что именно они раз-
возят заразу по всей стране. «Охота на ведьм» 

— вещь, конечно, неизбежная при любом 
социальном катаклизме, и всегда хочется 
перенести ответственность за случившееся 
на кого-то другого, незнакомого, разделиться 
на группы «своих» и «чужаков» и травить по-
следних, но все-таки очень страшно, когда 
это происходит здесь и сейчас, в режиме 
реального времени!

Потому что сегодня ненавидишь ты. А 
завтра — тебя. И любой может оказаться на 
месте жертвы.

Читайте 7-ю стр.

ГОСПОДА, 
ВЫ ЗВЕРИ?

Травля зараженных 
и «понаехавших» 

становится трендом  
в борьбе  

с коронавирусом

НИКАСА САФРОНОВА СНОВА 
ВЗЯЛИ НА ТАРАН

Художник Никас Сафро-
нов попал в ДТП в центре 
Москвы в ночь на 8 апреля 
по вине заснувшего такси-
ста — извозчик врезался 
сначала в каршеринго-
вую машину, а та, в свою 
очередь, протаранила за-
днюю часть «Порше Кайе-
на» Сафронова.

Как стало известно «МК», 
авария случилась в 1.50 
на 1-й Тверской-Ямской 
улице в день рождения ху-
дожника — 8 апреля ему 
исполнилось 64 года. В 
машине Сафронов был с 
братом. 

В районе дома 18 в сто-
рону области загорелся 
запрещающий сигнал све-
тофора. Первым ехал Ни-
кас, он остановился. Сле-
дом двигался автомобиль 
«Фольксваген Поло» — в 
каршеринговой машине 
находились три челове-
ка. Этот автомобиль также 
затормозил.

— Буквально через пять 
секунд, как остановились, 
почувствовали удар в за-
днюю часть. Наша машина 
продвинулась и протара-
нила «Порше Кайен». Мы 
не слышали даже визга 
тормозов, — рассказал 
пассажир каршерингово-
го автомобиля 29-летний 
Сергей.

Лихачом оказался во-
дитель такси «Форд Га-
лакси» 34-летний Антон. 
Он был без пассажиров и 
с ходу признался как ин-
спекторам на камеру, так 
и Никасу, что уснул за ру-
лем. Таксист, к сведению, 
любитель полихачить за 

рулем — с начала года 
его привлекали 8 раз за 
нарушение скоростного 
режима.

В аварии таксист не по-
страдал, как и Никас. Мед-
помощь понадобилась 
людям из «Фольксвагена 
Поло» — Сергею, продюсе-
ру по профессии, который 
сидел рядом с водителем 
на переднем сиденье, и 
27-летней Валентине, 
ассистенту продюсера, 
которая примостилась 
позади. Водитель карше-
ринговой машины решил 
отказаться от поездки в 
больницу. У Сергея ушиб 
грудной клетки, ссадина 
левой голени, защемле-
ние нерва и боли в ступне 
правой ноги. Он выписал-
ся из больницы Боткина, 
так как медики разрешили 
лечить травмы дома.

Тяжелее всех травмиро-
валась Валентина — она в 
НИИ Склифосовского с по-
дозрением на осколочный 
перелом шейного позвон-
ка. Пострадавшая ждет 
обследования. Компания 
молодых людей, кстати, 
возвращалась с дачи, где 
пережидала карантин. 

Никас Сафронов не пер-
вый раз не по своей вине 
попадает в похожие ДТП. 
Так, осенью 2019 года на 
Рублево-Успенском шос-
се все тот же «Порше Кай-
ен» протаранил водитель 
«Киа Рио». Никас ехал на 
вечер памяти директора 
ЦУМа Аллы Вербер. Ви-
новник ДТП сознался, что 
засмотрелся в навигатор и 
поздно затормозил.

ЮНЫЙ РОБОТОТЕХНИК НЕ ПЕРЕЖИЛ ИЗОЛЯЦИИ
Юный призер соревно-

ваний по промышленной 
робототехнике совершил 
самоубийство в Москве. 
Незадолго до гибели па-
рень опубликовал в соц-
сети фото, как он прово-
дит карантин.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 7 апреля на севере 
столицы. 14-летний Вик-
тор (все имена изменены) 
жил с родителями, бра-
том и сестрой. Вечером 
вся семья находилась 
дома, дети разошлись 
по своим комнатам и го-
товились ко сну. Ближе к 
полуночи мать мальчика 
решила заглянуть в ком-
нату, чтобы пожелать 
ему доброй ночи. Открыв 
дверь, женщина нашла 
сына мертвым.

Как выяснилось поз-
же, за несколько минут 
до трагедии Виктор вы-
ложил на своей странице 
в соцсети фото и сопро-
водил его подписью, как 
он проводит карантин. По 
словам близких, Виктор 
всегда был веселым и 
добродушным, очень лю-
бил жизнь. Парень строил 
большие планы на буду-
щее. Он всерьез увлекал-
ся промышленной робо-
тотехникой, участвовал в 
различных конкурсах, где 
занимал призовые места. 
Никто из родных и друзей 
подростка ни разу не слы-
шал от него негативных 
мыслей.

Как говорят инспекторы 
по делам несовершенно-
летних, в последнее вре-
мя родители подростков 

чаще стали обращаться 
за помощью к специали-
стам. Взрослых пугают 
депрессивный настрой 
и негативные высказыва-
ния отпрысков, которые 
находятся в самоизоля-
ции. Школьники жалуют-
ся на отсутствие возмож-
ности живого общения с 
друзьями. Также многие 
подростки обеспокое-
ны, что дистанционное 
образование негативно 
скажется на результатах 
предстоящих экзаменов. 
По словам психологов, 
избежать трагических 
последствий помогут 
доверительные беседы 
с ребенком: важно доне-
сти до него, что каран-
тин скоро закончится, и 
жизнь вернется в преж-
нее русло.

ЗАСЛУЖЕННОГО ИСТОРИКА 
ВЫБИЛ ИЗ ОЧЕРЕДИ  

«КОРОЛЬ ПЛЮЩИХИ»

Известный историк, 
старший научный сотруд-
ник Института всеобщей 
истории РАН Владислав 
Назаров стал жертвой ху-
лиганского нападения в 
центре Москвы, непода-
леку от своего дома. Вопи-
ющий случай произошел 
31 марта, но 81-летний 
ученый по-прежнему на-
ходится в больнице.

Владислав Назаров яв-
ляется признанным спе-
циалистом по истории 
России XIV–XVII веков. 
Достаточно сказать, что 
перу историка принад-
лежат более ста статей в 
Большой российской эн-
циклопедии и две главы 
в шеститомной «Всемир-
ной истории». «МК» не-
однократно публиковал 
интервью с Владиславом 
Дмитриевичем, послед-
нее вышло в ноябре про-
шлого года.

По словам Назарова, на-
падение было совершено 
вечером в аптеке по адре-
су: Плющиха, 42, ближай-
шей к его дому. Историк 
занял очередь к окошку 
и отошел на пару минут 
проверить, работают ли 
другие кассы. 

— Пока я возвращался 
назад, успел подскочить 
этот субъект, — рассказы-
вает Владислав Дмитрие-
вич. — Я попытался объяс-
нить, что это моя очередь, 
что я здесь стоял... И в ре-
зультате был отправлен 
в нокаут. Практически 

сразу: все произо-
шло в течение не-
скольких секунд.

При па дении 
ученый сильно 
ударился затыл-
ком о кафельный 
пол и на некоторое 
время потерял со-
знание. Вызван-
ная фармацевтом 
«скорая» достави-
ла Назарова в 36-ю 
городскую больни-
цу, где у него был 

диагностировано крово-
излияние в мозг. Историка 
поместили в реанимацию 
нейрохирургического от-
деления, где он провел 
два дня. Самочувствие На-
зарова с тех пор несколько 
улучшилось, но о полном 
восстановлении речи пока 
не идет.

По информации «МК», 
делом в настоящее вре-
мя занимается ОМВД 
«Хамовники» — полиция 
быстро вычислила напа-
давшего, и им оказался 
далеко не рядовой поку-
патель. Избил пожилого 
ученого, что называется, 
олигарх местного разли-
ва — владелец довольно 
крупной инвестиционно-
строительной компании, 
офис которой расположен 
поблизости. У него взяты 
показания, но пока агрес-
сивный бизнесмен разгу-
ливает на свободе. Кстати, 
сын предпринимателя так-
же не отличается хороши-
ми манерами. В 2017 году 
в центре Москвы он избил 
учительницу рисования, 
после того как на своем 
BMW едва не сбил ее ма-
ленького сына на «зебре». 

8 апреля стало извест-
но, что председатель 
Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин 
лично поручил  сотруд-
никам ГСУ СК России по 
городу Москве возбудить 
уголовное дело по факту 
избиения ученого. 

ВИРУС НЕ ПОМЕШАЕТ ФЕМИДЕ 
НАКАЗАТЬ НАРУШИТЕЛЕЙ  

 НА ВЫБОРАХ
Режим самоизоляции 

для российских судов 
продлил до конца апреля 
Верховный суд РФ. 

При этом ВС уточняет: 
суды в регионах вправе 
сами решать, придержи-
ваться жестких ограниче-
ний на весь срок режима 
повышенной готовности 
или рассматривать также 
и иные дела, кроме безот-
лагательных. А вот приема 
граждан до конца апреля 
не будет. Придется огра-
ничиться электронными 
приемными или почто-
выми сервисами. Если в 
суде есть необходимое 
оборудование, заседания 
следует проводить пока в 
режиме видеоконферен-
цсвязи. Посторонним (в 
том числе и работникам 
СМИ), до 30 апреля в суды 
также хода нет. Правда, 
категорий дел, которые 
надо рассматривать даже 
в нынешнее непростое 

время, стало чуть больше. 
В список добавлены дела 
о грубых дисциплинарных 
проступках военнослу-
жащих, за которые мо-
жет быть назначен арест. 
Также рассмотрению в 
режиме самоизоляции 
подлежат ходатайства об 
обеспечении иска и ряд 
дел об административных 
правонарушениях. Среди 
них — «использование слу-
жебного положения в пе-
риод избирательной кам-
пании», «нарушение права 
граждан на ознакомление 
со списком избирателей, 
участников референдума» 
и другие статьи КоАП о 
нарушениях на выборах 
и референдуме. Наконец, 
к безотлагательным ВС от-
нес административные 
дела, по которым может 
быть назначено наказание 
в виде ареста или прио-
становления деятельно-
сти предприятия. 

БЕРЕМЕННОСТЬ ДАСТ ПРАВО  
НА БЕСПЛАТНУЮ МАСКУ?

Раздать беременным 
женщинам медицинские 
маски призвал ОНФ. Соот-
ветствующее обращение 
общественники адресо-
вали Минздраву. Опрос 
показал: будущих мамо-
чек без масок не пускают в 
женские консультации. 

Как рассказала учре-
дитель движения «Совет 
матерей» Татьяна Буцкая, 
с начала апреля попытка 
прийти на осмотр в жен-
скую консультацию для 
беременных превратилась 
в опасный для психики 
квест. Медики не желают 
общаться с пациентками, 
если на них нет медицин-
ской маски. Однако купить 
ставшие дефицитными 
или неподъемно дороги-
ми средства защиты могут 
далеко не все. К тому же 
забег по аптекам в поисках 
масок — нежелательное 

«приключение» для буду-
щих мам, которые и так на-
ходятся в группе риска по 
коронавирусу. 

Чтобы оценить мас-
штаб проблемы, активисты 
опросили 2191 женщину 
в положении. На вопрос: 
«Можно в вашем городе 
свободно купить меди-
цинские маски?» — 97 % 
ответили отрицательно, 
почти 29 % опрошенных 
рассказали, что без масок 
их в женские консультации 
не пускают. 95 % участниц 
исследования подчеркну-
ли, что в самих женских 
консультациях и роддо-
мах маски не выдаются. 
По мнению активистов, 
масок у каждой будущей 
мамы должно быть столь-
ко, чтобы она без проблем 
могла прийти на прием к 
доктору в течение всей бе-
ременности.

БЕЛКА ЗАСЛУЖИЛА КАРАНТИН, 
ПОКУСАВ ВЕТЕРИНАРА

Восьмимесячная серая 
белка по кличке Бусек по-
пала на персональный ка-
рантин. Правда, не из-за 
коронавируса — она уку-
сила ветеринара.

Как стало известно 
«МК», серый бельчонок 
проживает в квартире 
младшего научного со-
трудника Института био-
логии гена и ее мамы 
на юго-западе Москвы. 
История его «усыновле-
ния» очень необычная. 
Летом прошлого года на 
балконе третьего этажа 
белка соорудила гнездо, 
и один бельчонок выпал 
из него. Малыш получил 
перелом позвоночника, 
у него отказали задние 
лапы. Женщины приюти-
ли кроху, назвали его Бу-
сек и поселили на своем 

балконе. Он питается оре-
хами и морковкой и иногда 
играет с кошкой.

Недавно хозяйки заме-
тили у Буська на хвосте 
ранку и решили показать 
белку ветеринару.

Врач частной клиники на 
улице Воронцовские Пру-
ды специализируется на 
помощи диким животным 
и знает Буська с детского 
возраста. В конце лета 
ветеринар лично делал 
ему прививку от бешен-
ства. Возможно, поэто-
му 7 апреля врач решил 
не надевать для осмотра 
питомца специальные ко-
жаные перчатки, посчитав 
их неудобными. Однако 
бельчонок, которого бес-
покоил больной хвост, 
укусил ветеринара. 

Д о к т о р  о б ъ я с н и л 

владелице, что ему теперь 
придется делать уколы от 
столбняка и бешенства, а 
Буська необходимо отвез-
ти на станцию по борьбе 
с болезнями животных 
для составления акта о 
постановке на карантин 
за «нанесение укуса че-
ловеку».

В итоге Бусек оказался 
на карантине до 17 апреля, 
после этого больной хвост 
придется купировать. Что 
касается ветврача, то ему 
обработали покусанные 
пальцы и сделали необ-
ходимые уколы. Он зая-
вил, что осматривал даже 
амурских тигров, но они 
были гораздо миролюби-
вее белки. 

telegram:@mk_srochno
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ПОБЕДИЛИ 
ПЕЧЕНЕГОВ — 

ПОБЕДИМ  
И ВИРУС

Владимир ПУТИН: 
«...находиться  

в четырех стенах 
муторно и тошно»

Владимир Путин сравнил нашествие 
коронавируса с половцами и печенегами, 
терзавшими Россию, и пообещал победить 
эту заразу. «Все проходит, и это пройдет», — 
философски заметил президент, завершая 
свое вступительное слово на совещании с 
губернаторами, которое в итоге преврати-
лось в полноценное, уже третье по счету 
обращение к гражданам. ВВП анонсировал 
новые меры поддержки населения и биз-
неса, а руководителям регионов поручил 
приступить к открытию предприятий. При 
этом он высказался против пропускного 
режима, который уже успели ввести во 
многих городах. Читайте 2-ю стр.
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ПРИЗРАК БЕЗРАБОТИЦЫ 
БРОДИТ ПО РОССИИ

Зарплат могут лишиться 15 млн человек
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Еще недостроенная 
дача Натальи.

Чучело в соседнем 
огороде хотя  
бы молчит...

Наташа бросила все  
и примчалась  
на помощь 
журналистке «МК».

Наталья в шоке  
от того,  
как встретили  
ее соседи.
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Сохранение зарплат в полном 
объеме на все время нерабочего 
периода обещал Владимир Пу-
тин. Однако сразу было понятно, 

что за исключением бюджетных организаций 
и крупного «пригосударственного» бизнеса 
наказ президента компании не смогут вы-
полнить. На фоне кризиса спроса, падения 
курса рубля и вынужденного простоя при со-
хранении всех обязательных платежей бизнес 
стал менять кадровую политику. 

ЦСР опросил представителей тысячи ком-
паний. Большинство из них нашли способы 
сэкономить на оплате труда, причем «чистые» 
с точки зрения трудового законодательства. 
К примеру, чтобы снизить размер зарплат, 
работодатель может объявить «простой», что 
позволит ему выплачивать лишь две трети 
оклада. Еще один вариант — перевести персо-
нал на неполный рабочий день с сокращением 
зарплаты. Так поступили 49% работодателей, а 
еще 20% ввели дистанционный режим работы 
с понижением зарплаты, следует из опроса 
ЦСР. Инициировать отпуск сотрудника за свой 
счет работодатель не может, но может не-
двусмысленно «намекнуть» работнику самому 
взять подобный отпуск. За такую манипуляцию 
работодателя можно привлечь к ответственно-
сти, но нужны доказательства. Из страха вовсе 
остаться без работы сотрудники соглашаются 

на невыгодные условия. Сократить выплаты 
можно за счет премиальной части ставки или 
если компания применяет механизм «серых 
зарплат». Хуже всего, если работник не в штате 
или устроен неофициально: тут работодатель 
вообще ничего не должен по документам. Не 
позавидуешь и индивидуальным предпри-
нимателям с самозанятыми: их заработок 
зависит от заказов, а сейчас с этим туго.

Массовая потеря рабочих мест — это 
общемировая проблема. Международная ор-
ганизация труда (МОТ) прогнозирует, что из-за 
коронавируса могут потерять работу 195 млн 
человек на планете. Больше всего пострадает 
густонаселенный Азиатско-Тихоокеанский 
регион: сокращения могут затронуть 125 млн 
человек. В Европе — 12 млн человек. В МОТ 
отметили, что на данный момент 3,3 млрд 
работников по всему миру полностью или 
частично остановили работу. Еще 1,25 млрд 
человек заняты в наиболее пострадавших 
отраслях — торговле, сфере услуг, общепите, 
гостиничном бизнесе.

«В России 15 млн человек потеряли или 
потеряют работу из-за коронавируса. Это 
20% трудоспособного населения (плюс 5% 
безработицы до кризиса), которое составляет 
у нас 75 млн человек, — отмечает профессор 
кафедры международных финансов МГИМО 
Валентин Катасонов. — Еще 25 млн человек 

являются самозанятыми. Думаю, не менее 
трети рабочей силы окажется за бортом».

Основная масса сокращений еще впере-
ди, предупреждает доцент РЭУ им. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец. «Если режим каран-
тина действительно продлится до 30 апреля 
или позже, большая часть компаний, прежде 
всего малого и среднего бизнеса, просто 
рухнет», — считает эксперт.

Деловые сообщества предложили вла-
стям способы избежать роста безработицы. 
В «Деловой России» настаивают на введении 
отрицательного налога на фонд оплаты тру-
да. Фактически речь идет о денежных ком-
пенсациях от государства работодателям 
за каждого сотрудника. В «Опоре России» 
считают, что малый и средний бизнес нужно 
сейчас освободить от всех платежей, кроме 
зарплат.

«Правительству необходимо принять бо-
лее действенные меры, пусть даже нетипичные 
для нашей экономики, но часто используемые 
в других странах. Например, выплата зарплат 
за счет государства в течение нескольких 
месяцев, госзакупка производимых товаров 
и услуг, освобождение от социальных нало-
гов. Да и работодатели, видя такое участие 
государства, вели бы себя более социально 
ответственно», — добавила доцент РЭУ. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПРИЗРАК БЕЗРАБОТИЦЫ БРОДИТ ПО РОССИИ

Граждане во время эпидемии долж-
ны сидеть дома, заявили власти. 
Если кто не понимает добром — пусть 
сидит под угрозой административно-
го штрафа!
И вот 1 апреля вступил в силу закон 
о внесении в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях «противоэ-
пидемических» изменений…

Прошла неделя. Но в правоприменении 
пока царит полная путаница: новые нормы 
почти не работают, а за одинаковые грехи 
сплошь и рядом наказывают по-разному. 
Новостные ленты полны сообщениями, из 
которых следует: кого-то за нарушение жест-
кого, предписанного Роспотребнадзором 
по возвращении из-за границы, карантина 
оштрафовали на 1 тысячу рублей, а кого-то 
«всего лишь» за выход из дома дальше по-
ложенного — на 20 тысяч рублей. 

Чтобы понять, что происходит, придется 
заглянуть в наш КоАП.

Если в «период режима чрезвычайной 
ситуации или при возникновении угрозы рас-
пространения заболевания», говорится там 
теперь, гражданин нарушит предписания 
Роспотребнадзора вроде «сидеть две недели 
дома по возвращении из-за границы», его 
ждет внушительный штраф — от 15 до 40 тысяч 
рублей. Это часть 2 статьи 6.3 КоАП («Наруше-
ние законодательства в области обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополу-
чия населения»). Режим повышенной готов-
ности введен на территории всех субъектов 
РФ, и эту норму можно применять всюду. 

Если же вы «просто» нарушили общие 
правила поведения, установленные феде-
ральными или региональными властями в 
условиях режима повышенной готовности, 
но не больны, не приехали из-за рубежа и 
не проживаете совместно с больным, — по 
вам плачет новая статья КоАП 20.6.1. Кому 
выходить можно, кому нельзя, как далеко, по 
какой надобности — более-менее жесткие 
запреты тоже есть везде. Пренебрежение ими 
грозит россиянину штрафом от 1 до 30 тысяч 
рублей, но на первый раз можно отделаться и 
письменным предупреждением. Конкретные 
наказания должен определять суд.

Вот что написано на бумаге. А что на 
практике?

Юристы службы «Апология протеста» 
6 апреля изучили данные системы ГАС РФ 
«Правосудие», где содержатся данные о ра-
боте судов общей юрисдикции, и выяснили: 
новой статьи 20.6.1 пока в рубрикаторе нет, 
и сказать, применяется ли она, нельзя. А по 
статье 6.3, сказал «МК» глава службы Алексей 
Глухов, «в более чем половине регионов дела 
есть, но чтобы их посчитать, как правило, хва-
тает пальцев одной руки». Рекордсмен здесь 
— Татарстан: там в судах их было уже более 
510. Привлекают и в других местах: у юристов 
службы есть, например, обращение из Южно-
Сахалинска, где человека оштрафовали на 20 
тысяч: он нарушил карантин, установленный 
санитарными властями. Но иногда по статье 
6.3 КоАП пытаются оштрафовать граждан, 
которые на карантин не посажены, а лишь 
вышли на улицу, нарушив местные правила. 
А это, напомним, минимум 15 тысяч рублей — 
больше прожиточного минимума…

В основном же, говорит г-н Глухов и под-
тверждают многочисленные сообщения СМИ, 
к нарушителям региональных правил полиция 
применяет чаще всего не новую 20.6.1, а старую 
19.4 («Неповиновение законному распоряже-
нию должностного лица…»), где наказание 
намного мягче: предупреждение или штраф 
в 500–1000 рублей. Московская полиция, на-
пример, на днях отчиталась более чем 140 про-
токолами как раз по статье 19.4. В Самарской 
области, в Петербурге и других регионах тоже 
больше всего протоколов именно по ней. Но 
бывает и так: вроде бы «плачет» по гражданину 
жесткая 6.3 КоАП, потому что нарушил каран-
тин по возвращении из-за границы, как одна 
заехавшая по дороге из аэропорта за сыном 
жительница Камчатки — но наказывают его 
лишь по 19.4!

«Трудно сказать, почему правоохранители 
не используют или не очень активно исполь-
зуют новые составы. Но ведь и судьи порой 
не знают, как применять новые законы, пока 

им Пленум ВС не разъяснит», — предположил 
в разговоре с «МК» адвокат Дмитрий Сухов. 
Четких указаний и разъяснений, видимо, не 
было.

Возможно, 20.6.1 «спит», потому что регио-
нальные власти еще не определились, какие 
именно должностные лица на их территории 
имеют право составлять по ней протоколы? 
Потихоньку определяются. В Татарстане такой 
перечень уже есть. В Московской области и 
Москве тоже, но лишь тех, кто может штра-
фовать ИП и организации. 

Граждан в столице, видимо, решили штра-
фовать по региональному КоАП: внесенные в 
него на днях изменения обещают за нарушение 
правил поведения в условиях особого режима 
от 4 тысяч до 5 тысяч рублей. 8 апреля опубли-
ковано соглашение между МВД и столичным 
правительством о наделении полицейских 
полномочиями по составлению протоколов.

Но как же суды будут рассматривать ад-
министративные дела, если 8 апреля Верхов-
ный суд продлил действующие ограничения 
на их работу до 30 апреля? Дмитрий Сухов 
напоминает: в принципе, если гражданин со-
гласен, чтобы дело рассматривалось в его 
отсутствие, и признает свою вину, суд мо-
жет принять решение и в его отсутствие, «но 
если человек желает участвовать в процессе 
и отстаивать свою правоту, придется ждать 
окончания карантина». Рассмотрение дел по 
видеоконференцсвязи возможно, только если 
сам привлекаемый к ответственности на это 
согласен, и если в суде есть возможность такой 
формат обеспечить. Сейчас же «все сдвига-
ется, снежный ком отложенных дел растет», 
— признает адвокат…

Хотелось бы, чтобы вызванный экстраор-
динарными обстоятельствами хаос в жизни 
не усугублялся хаосом законодательным и 
правоприменительным. Но об этом, похоже, 
приходится лишь мечтать.

Марина ОЗЕРОВА.

Вена, 9 апреля 2020 года, офици-
альные переговоры стран ОПЕК+. От 
этого заседания, которое пройдет 
в формате видеоконференции, 
многие исподволь ждут чуда. Но 
стать судьбоносным ему едва ли 
суждено: даже если стороны решат 
совместно сократить нефтедобычу 
на 10–15 млн баррелей в сутки, это 
не изменит сложившуюся на рынке 
и усугубляемую коронавирусом 
патовую ситуацию.  

Участники встречи сходятся во мнении: 
чтобы поддержать нефтяные котировки, 
нужно сократить добычу минимум на 10 млн 
баррелей в сутки (б/с). А вот как распреде-
лить этот объем между основными игроками 
— предмет жарких закулисных споров. За-
гвоздка, таким образом, кроется в техниче-
ских деталях. В тех же самых, из-за которых 
в начале марта развалилось соглашение 
ОПЕК+ об ограничении добычи. Россия и 
Саудовская Аравия заняли тогда полярные 
позиции: Москва предлагала продлить сдел-
ку на прежних условиях и только на второй 
квартал 2020 года, Эр-Рияд — усилить из-за 
коронавируса сокращение на 1,5 млн б/с до 
конца года (причем для себя — на 3 млн). 
О готовности уменьшить квоту на эту же 
величину заявили ОАЭ и Ирак. 

«Россию по-прежнему не устраивает 
сама точка отсчета для сокращения, — го-
ворит партнер консалтинговой компании 
RusEnergy Михаил Крутихин. — Между тем за 
месяц с небольшим, прошедший с момента 
последней встречи ОПЕК+, основные игро-
ки успели очень сильно нарастить добычу. 
Теперь, если считать с конца квартала, им 
придется сокращать совсем немного».

Еще одно препятствие на пути к новому 
соглашению — требование Москвы, чтобы в 
процессе грядущего «обрезания» паритетно 
участвовали и другие страны-экспортеры 
нефти: США, Норвегия, Мексика, Канада. 
Уже понятно, что американцев на встрече 
не будет. Не исключено, что она закончит-
ся декларацией о намерениях, которую 10 
апреля рассмотрят на внеочередном со-
вещании министры энергетики государств 
G20. Шансы на то, что в Вене удастся о чем-то 
договориться, — 50 на 50.

Ситуацию усугубляет позиция Ирана, 
который пугает участников предстоящих 
переговоров провалом. Об угрозе срыва 
нефтяной сделки стало известно из письма 
министра нефти Ирана Бижана Намдара 
Зангане председателю конференции ОПЕК 
Мухаммеду Аркабу. Зангане указывает, что 
неясная риторика недопустима перед важ-
ными переговорами: она может усугубить 
ситуацию с ценами. Кстати, изначально 
видеоконференция ОПЕК+ намечалась на 
6 апреля. Перенос на более позднюю дату 
связан с разногласиями сторон относительно 
того, «каким образом реагировать на сни-
жение спроса на нефть, возникшее в мире 
в результате пандемии коронавируса», — 
заявил министр энергетики США Дэн Бруй-
етт. Вообще, многие ожидали, что США под-
ключатся к сокращению, однако президент 
Трамп отказался давать на сей счет какие-
либо гарантии, напоминает директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин. По 
его словам, при отсутствии американцев, 
нынешняя венская встреча мало чем будет 
отличаться от предыдущих форумов ОПЕК+. 
И ни к каким прорывам не приведет. 

Кардинально иной прогноз дает стар-
ший аналитик «БКС Премьер» Сергей Су-
веров. По его словам, велика вероятность, 
что новая сделка ОПЕК+ состоится, причем 
с участием США. А судя по утечкам из Ми-
нэнерго РФ о трехмесячном сроке нового 
соглашения, предварительные параметры 
уже согласованы. При этом в обновленный 
состав ОПЕК+ войдут, помимо Штатов, Бра-
зилия, Канада и Норвегия. Условие у Ва-
шингтона одно: искусственно они сокращать 
добычу не будут, просто учтут естественное 
падение сланцевой добычи (порядка 1 млн 
б/c) в рамках сделки. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Новыми статьями КоАП 
активнее всего пользуются 
почему-то в Татарстане

ПОКА 
ШТРАФУЮТ  
ПО СТАРИНКЕ

БАРРЕЛЬ  
ПОД ВОПРОСОМ
Шансы ОПЕК+ договориться  
о сокращении добычи 50 на 50

c 1-й стр.
В условиях коронавируса повестка 
дня президента верстается в ав-
ральном режиме. Еще утром Дми-
трий Песков говорил журнали-

стам, что ВВП в начале селекторного совещания 
с губернаторами выступит с «большим всту-
пительным словом», адресатами которого также 
станут члены правительства и АП. Обсудить, 
по его словам, планируется готовность регио-
нов к «противодействию распространению 
коронавирусной инфекции» и возникающие в 
связи с этим проблемы. Однако днем телека-
налы неожиданно сообщили, что обратиться 
президент намерен не только к чиновникам, но 
и ко всем гражданам. Дмитрий Песков спорить 
не стал, уточнив, правда, что отдельного об-
ращения не ожидается: все важное будет ска-
зано в начале селектора.

На организацию телеконференции на этот 
раз ушло больше времени, чем обычно. Когда 
Владимир Путин вышел на связь, во многих ре-
гионах РФ был уже глубокий вечер, а на Дальнем 
Востоке и Камчатке — вообще полночь. Однако 
губернаторы старались держать себя в руках 
и сидели перед снимающими их камерами не 
шелохнувшись, как ученики перед строгим 
директором. И только министры, надеясь, что 
президенту их не покажут, беспечно продол-
жали заниматься своими документами. 

Вначале Владимир Путин действитель-
но обращался к главам регионов. Они, по его 
словам, в приоритетном порядке должны за-
ниматься одной общей задачей, а именно: го-
товить медучреждения к возможному наплыву 
пациентов с коронавирусом. На переоснащение 
больниц и развертывание коек правительство 
уже выделило 33 млрд руб. и еще 13 млрд — на 
закупку ИВЛ, реанимобилей и другого оборудо-
вания. «Будем надеяться, что дополнительные 
мощности не понадобятся в полном объеме. 
Но мы должны быть готовы бороться за жизнь 
каждого человека, в каждом регионе», — под-
черкнул Путин, призвав губернаторов «доро-
жить каждым днем и каждым рублем».

Чтобы поддержать медиков, находящих-
ся на передовой борьбы с коронавирусом, 

президент анонсировал новые выплаты: врачи, 
работающие с зараженными пациентами, будут 
дополнительно получать 80 тыс. руб. в месяц, 
средний медперсонал — 50 тыс. руб., медсе-
стры — 25 тыс. руб. При этом, поскольку речь 
идет об использовании военной терминологии, 
для медиков будут установлены повышенные 
страховые гарантии — так же, как это сделано 
для личного состава Вооруженных сил.

Однако у губернаторов, по словам Путина, 
есть и другая важная задача: по максимуму со-
хранить экономическую деятельность. Особые 
полномочия были им даны, чтобы действовать 
адресно и выверенно, учитывая ситуацию в 
каждом населенном пункте. «Нельзя останав-
ливать экономику, закрывать транспортное, 
грузовое и пассажирское сообщение между 
регионами, массово ограничивать работу пред-
приятий», — увещевал участников совещания 
ВВП. Регионы, по его словам, должны утвердить 
перечень организаций, работа которых огра-
ничена из-за повышенных рисков. Остальные 
могут возвращаться к работе с соблюдением 
санитарных норм. «При этом не надо «грузить» 
предприятия разного рода дополнительными 
справками, разъяснениями и согласованиями», 
— подчеркнул президент.

Напомним, что Кремль не первый раз по-
сылает сигнал подобного рода, однако на ме-
стах его пока не слышат. «МК» уже писал, что 
регионы вводят жесткие режимы самоизоляции 
и внедряют сложные пропускные системы, не-
взирая на количество зараженных. В этой связи 
интересно, как на окрик Путина отреагирует 
Рамзан Кадыров. Когда о недопустимости за-
крытия административных границ и остановки 
грузовых и пассажирских потоков заявил Ми-
хаил Мишустин, глава Чечни сделал вид, что 
не услышал. 

Вторая часть вступительной речи Влади-
мира Путина действительно оказалась адресо-
вана гражданам, поскольку в ней он сообщил о 
новых мерах поддержки населения и бизнеса. 
Так, всем потерявшим работу власти в течение 
трех месяцев будут выплачивать максимальный 
размер пособия по безработице — порядка 
12 тыс. руб. Семьи, имеющие право на мат-
капитал, в апреле, мае и июне получат еще по 
5 тыс. руб. на каждого ребенка. В июне нач-
нутся также выплаты малоимущим семьям 
с детьми от 3 до 7 лет. При этом заявителям 
не надо будет показывать свой доход за про-
шлый год. «Исходить будем не из прошлых 
справок, а из сегодняшней реальной ситуации 

и проблем конкретной семьи», — подчеркнул 
Путин. Кроме того, он поручил правительству 
обеспечить автоматическое продление важных 
для граждан документов — таких, как паспорт 
и водительские права. 

Бизнесу президент пообещал немного. 
Но какие-то новации все же есть. На все по-
страдавшие малые и средние предприятия 
распространят отсрочку по уплате социальных 
выплат на 6 месяцев, которая уже действует 
для микрокомпаний. Путин также разжевал, 
как будут действовать «налоговые каникулы»: 
долги после окончания отсрочки надо будет 
платить не одномоментно, а «плавно, равными 
долями в течение года».

По словам президента, правительство и 
ЦБ в течение 5 дней должны будут подгото-
вить новую программу поддержки бизнеса. 
Однако на помощь в первую очередь смогут 
рассчитывать те компании, которые, невзирая 
на кризис, сохранят занятость. «Именно такой 
ответственный, зрелый подход мы будем под-
держивать», — подчеркнул ВВП.

Напомним, что бизнес ждет от властей не 
отсрочек и реструктуризации долгов, а прямых 
денежных субсидий. Кроме того, желаемым 
шагом предприниматели называют времен-
ную отмену или хотя бы сокращение НДС, на 
которое уже пошли другие страны, однако в 
правительстве такой вариант поддержки пока 
не рассматривают. 

«Дорогие друзья! — в конце своего вы-
ступления президент уже не скрывал, что его 
главными адресатами являются россияне. — 
Понимаю, что уже накопилась усталость, се-
рьезный груз финансовых и бытовых проблем, 
что находиться в четырех стенах, что называ-
ется, муторно и тошно». Путин говорил таким 
тоном, что было очевидно: тошно в том числе и 
ему самому. Но делать нечего — еще придется 
потерпеть. «Испытания режимом изоляции надо 
обязательно выдержать», — убеждал себя и 
россиян президент.

У России, по его словам, есть большой 
опыт: она не раз проходила через серьезные 
испытания, «и печенеги ее терзали, и половцы. 
Победим и эту заразу — коронавирусную!» — 
уверенно пообещал Путин, но даже пример-
ных сроков пока не назвал. Как ранее говорил 
журналистам Дмитрий Песков, какие-то пред-
варительные выводы и ориентиры можно будет 
получить не раньше следующей недели.

Елена ЕГОРОВА. 

ПОБЕДИЛИ ПЕЧЕНЕГОВ...
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Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

О г р о м н о е 
сердце в ла-

донях и слова благодар-
ности врачам длиной 30 
метров появились в поле 
около подмосковного По-
дольска. 
Гигантское граффити, от-
четливо видное с высоты 
птичьего полета, создали 
братья-художники Илья и 
Максим Демченко. Всего 
на выполнение надписи 
ушло 35 литров краски. 
«Врачи должны чув-
ствовать себя героями, 
которых поддерживает 
каждый из нас», — объ-
ясняют свою инициативу 
братья.

КАДР

АРМИЯ

СПАСЕНИЕ

ИНИЦИАТИВА

ОПРОС

«ПОЗВОНИ РОДИТЕЛЯМ!» — АКЦИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА  
ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ

ЩЕНОК ТРИ ДНЯ ЛЕжАЛ НА РЕЛьСАх ПОД ПРОхОДЯЩИМИ ПОЕЗДАМИ

СПЧ ПРИЗЫВАЕТ ОСВОБОДИТь ИЗ ТЮРЕМ жУРНАЛИСТОВ

Общественный совет при 
Минобороны РФ обратил-
ся к военным с призывом: 
«Позвони родителям!». 
Акция проводится в связи с 
распространением коронави-
руса. По докладам руковод-
ства военного ведомства, в 
Вооруженных силах эпиде-
миологическая обстановка 
остается нормальной. Тем 
не менее родители воен-
нослужащих беспокоятся. 
Они обращаются с вопро-

сами о здоровье своих детей 
в Минобороны, а также в 
общественные организации. 
В этой связи Общественный 
совет при Минобороны Рос-
сии посчитал необходимым 
провести акцию «Позвони ро-
дителям!». По словам пред-
седателя Общественного 
совета, главреда «МК» Павла 
Гусева, такая простая мера 
поможет успокоить родите-
лей и снизит уровень тревоги 
в обществе. Он призвал всех 

членов Общественного сове-
та, используя СМИ и другие 
каналы, обратиться к воен-
нослужащим срочной службы 
и контрактникам с просьбой 
вспомнить о родителях, по-
звонить им, сообщить о сво-
ем самочувствии, успокоить 
родных. Общественный совет 
рассчитывает, что командиры 
всех уровней поддержат эту 
инициативу и предоставят 
подчиненным такую возмож-
ность.

В Вышневолоцком городском округе 
щенок цвергпинчера три дня пролежал 
на железнодорожных путях под прохо-
дящими над ним поездами. Малыш Еврик 
убежал от хозяев и попал на действующую 
железную дорогу. Его лапу зажало, и вы-
браться самостоятельно он не смог. Спустя 
три дня железнодорожники нашли и освобо-
дили щенка. Сейчас он находится в тяжелом 
состоянии, ему пришлось ампутировать 
лапу, но малыш идет на поправку. Заводчи-
ца вернула Еврика хозяевам. Скорейшего 
выздоровления щенку пожелали в соцсетях 
владельцы собак со всего мира. 

Постоянная комиссия СПЧ 
по свободе информации и 
правам журналистов (под 
председательством глав-
реда «МК» Павла Гусева) 
присоединяется к заявле-
нию Комитета по защите 
прав человека с призы-
вом к правительствам 
всех стран немедленно 
освободить всех журна-
листов из тюрем. Речь о 

тех репортерах, которых 
преследуют за их профес-
сиональную деятельность. 
«От имени более 250 журна-
листов за решеткой мы при-
зываем власти немедленно 
и безоговорочно освободить 
этих заключенных», — гово-
рится в обращении между-
народной организации, 
которую поддержали члены 
ПК СПЧ (среди них главы 

союзов журналистов, изда-
тели, обозреватели ведущих 
газет). Правозащитники об-
ращают внимание на то, что 
мир в условиях пандемии 
особенно остро нуждается в 
качественной информации, 
в честных журналистских 
расследованиях. Поэтому 
любые ограничения свободы 
слова сегодня опасны для 
человечества в целом. 

ЗАЩИТА ОТ КОРОНАВИРУСА ПО-РОССИЙСКИ
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Можно ли защититься от коронавируса?

Да

Нет

74%
16%

Достаточны ли меры властей 
по защите от пандемии?
Достаточны

Недостаточны
Избыточны

63%
26%

5%

Какие меры безопасности вы предпринимаете?
Сидим дома, уехали в отдаленное место 76%
Следим за гигиеной, используем антисептики 58%
Носим маску или респиратор 30%

Из-за пандемии резко 
упал спрос на цветы, 
розничная торговля ими 
почти остановилась, 
цветоводы вынуждены 
просто выкидывать свой 
товар, заявили в ассоциа-
ции «Теплицы России». 

Президент организации 
Алексей Ситников объяснил, 
что выращивание цветов на 
срезку — это безостановоч-
ное производство. Расходы 
по ежедневному уходу за 
цветами — подкормке, 
защите от вредителей и 

болезней, формированию 
куста — остаются преж-
ними, а доходы от продаж 
свелись почти к нулю. Сей-
час в России 165 гектаров 
цветочных теплиц, с гектара 
в день срезается в среднем 
7000 роз.

такое количество роз  
российские цветоводы вынуждены 

утилизировать каждый день. 1,2 млн 
ЦИФРА

ПРОИСШЕСТВИЕ

МУжЧИНА ПРИБИЛ 
СЕБЯ ГВОЗДЕМ  
К АСФАЛьТУ
Житель Кемерова прибил 
свою ногу к асфальту в 
парке. Инцидент произо-
шел 7 апреля в городе 
Мценск Орловской области. 
Мужчина приехал в Орло-
вскую область на заработки, 
но фирма, предложившая 
ему работу, оказалась 
липовой. В итоге приезжий 
оказался без копейки в 
кармане и не смог вернуться 
домой. От отчаяния мужчина 
решился на членовреди-
тельство.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самое большое полнолуние года, когда 
Луна примерно на 40 000 км ближе к Земле, 

чем обычно, можно было увидеть в ночь с 7 на 8 апреля. 
Суперлуние назвали розовым из-за того, что по време-
ни оно совпадает с цветением в США и Канаде шило-
видных флоксов. 

ФОТОФАКТ

МЕДИЦИНА

У БЕССИМПТОМНО БОЛЕВшИх КОРОНАВИРУСОМ ОБНАРУжИЛИСь 
ПОРАжЕНИЯ ЛЕГКИх
У переболевших корона-
вирусом без симптомов 
обнаружены поражения 
легких. Об этом говорится в 
исследовании японских уче-
ных, которые проанализиро-
вали состояние 104 заразив-
шихся COViD-19 пассажиров 
лайнера Diamond Princess. 
Японцы изучали результаты 
компьютерной томографии. 
Из 104 пассажиров «Брил-
лиантовой принцессы» 76 
человек (73%) перенесли 
коронавирус без симптомов. 
И у больше, чем половины — 
41 человека из этих «бессим-
птомных», — по результатам 
КТ обнаружились изменения 
в легких (так называемый 

эффект матового стекла). 
Кстати, в другой части 
группы самыми распростра-
ненными симптомами стали 
кашель (20%), температура 
(11%) и общая слабость 

(10% случаев). Если верить 
японским ученым, получает-
ся, что бессимптомное тече-
ние коронавирусной болезни 
не проходит бесследно для 
ее носителей.
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Руками и ногами тысяч пенсионеров, 
многодетных мам и инвалидов стали 
в конце марта подмосковные волон-
теры. Помогая соседям по подъезду 
и совершенно незнакомым людям, 
они, по их собственным словам, вы-
полняют сейчас свой гражданский 
долг. Но с позиции тех, кто вынужден 
оставаться на самоизоляции, каж-
дый такой поступок — настоящий 
подвиг. Поскольку добрые дела со-
вершаются в нужное время в нужном 
месте. В среду губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев 
провел видеоконференцию с добро-
вольцами, чтобы поблагодарить их 
за добрые дела.

Любое испытание — это лакмусовая бу-
мажка общества. В дни, когда страна пере-
живает нашествие коронавируса, отчетливо 
проявляются как отрицательные свойства 
человеческой натуры, так и самые лучшие 
ее стороны. Более чем наглядный пример 
— подмосковные волонтеры. Каждый день, 
невзирая на риск, они приходят на помощь 
тем, кто наиболее беззащитен перед инфек-
ционной угрозой, — старикам и больным 
людям. 

«Вместо того чтобы где-то отсиживаться, 
вы находитесь на передовой, делаете очень 
важное дело. Я хочу сказать вам слова благо-
дарности, вам и вашим родителям, вашим 
друзьям и близким. Спасибо за то, что вы 

есть. В нашем огромном регионе  прожи-
вает 7 млн 600 тысяч человек, из них 1 млн 
600 тысяч — это люди старшего возраста. 
И сейчас забота и внимание им нужны как 
никогда. То, что у нас в разных городах, в 
разных муниципалитетах есть такие дружные 
команды, говорит о нашей силе, о том, что 
мы можем собраться и вместе преодолевать 
разные вызовы», — сказал Андрей Воробьев, 
приветствуя подмосковных волонтеров.

А их в эти дни на «коронавирусном фрон-
те» задействовано более полутора тысяч. 
Многие из команд давно на слуху: «Волон-
теры Победы», «Молодая гвардия», «Всерос-
сийский студенческий корпус спасателей», 
«Российский союз молодежи», мотоклуб 
«Ночные волки», Союз помощи многодетным 
приемным семьям «Мы», волонтеры-медики, 
члены и активисты муниципальных Обще-
ственных палат.

Добровольцы работают в тесной связке 
с социальными службами области. Нужно 
четко знать и понимать, в чем именно нуж-
дается каждый человек. Кому надо за хле-
бом и молоком сходить, кому — погулять с 
собакой, а у кого-то закончились необхо-
димые лекарства. Для этого ежедневно по 
телефону опрашиваются сотни тысяч жи-
телей Подмосковья. Александр Казаков, 
инвалид-колясочник из Балашихи, каждый 
день помогает пенсионерам в своем доме, 
лично привозит продукты и медикаменты. 
Говорит, иногда даже приходится ездить в 
другие муниципалитеты, чтобы найти нужные 
товары. Но трудности его не пугают.

«Если можешь чем-то помочь, ты должен 
помочь, даже если ты не состоишь в каком-то 
штабе, если ты ни к какому волонтерскому 
движению не имеешь никакого отношения, у 
тебя есть бабушка-соседка, которой тяжело 
выйти. Спроси, может, ей помощь нужна, — 
поделился своим мнением Александр. — Хо-
телось бы сказать, чтобы все люди обратили 
внимание на тех, кто живет рядом с ними». 

С 24 марта волонтеры опросили уже 
порядка 600 тысяч человек, разнесли бо-
лее 12 тысяч продуктовых наборов. Всего 

социальные службы вместе с доброволь-
цами обзвонили уже свыше 1,3 млн человек 
и предоставили им более 30 тысяч таких 
наборов.

Одна из задач волонтеров — доставить 
эту помощь до адресата. Жительница Домо-
дедова Мария Шалыгина только в первый 
день работы муниципального штаба сама 
разнесла по квартирам 80 коробок. 

Впрочем, волонтеры стараются расши-
рить круг своих возможностей. Оказывают 
старикам психологическую помощь, беседуя 
по телефону. Рассказывают о мерах борьбы с 
опасной болезнью, а иногда просто выслуши-
вают житейские истории от пожилых людей. 
Один из участников встречи с губернато-
ром — Александр Поликарпов из Истры 
— инспектирует магазины и проверяет, не 
завышают ли там цены. Многие добровольцы 
регулярно участвуют в дезинфекции подъ-
ездов в своих муниципалитетах.

Андрей Воробьев выразил признатель-
ность всем волонтерам Московской области. 
И отметил, что без их участия тысячам жи-
телей пришлось бы очень тяжело.

«Вы отозвались сразу — как только воз-
никла необходимость объединить усилия 
против коронавируса и поддержать жителей. 
На протяжении двух недель каждый день в 
строю свыше 1,5 тысячи волонтеров. Обще-
ственные организации, студенческие активы, 
просто неравнодушные люди разных про-
фессий и возрастов — вы отложили личные 
дела, чтобы быть там, где в вас нуждаются. 
Скромно, спокойно, не привлекая лишнего 
внимания, выполняете большой объем ра-
боты», — сказал губернатор.

Андрей Воробьев подчеркнул, что еже-
дневно на связи с волонтерами более 1,5 
миллиона граждан. Самые активные на се-
годняшний день отряды работают в Истре, 
Шатуре, Балашихе, Химках, Коломне, Крас-
ногорске и Подольске. 

«Я обязательно, когда завершится вся 
эта борьба и мы победим, соберу вас всех 
вместе, для того чтобы отдельно пожать руку и 
обнять всех, — добавил губернатор. — Пред-
лагаю выделить 200 лучших отрядов и на-
градить их благодарностями и почетными 
грамотами, которые также предполагают 
денежную премию».

Светлана РЕПИНА.

Коронавирус, как Чингисхан, завоевы-
вает все, до чего может дотянуться. Но его 
империя неминуемо рухнет. Эпидемии при-
ходят и уходят, а жизнь продолжается. Так 
какой станет жизнь после, что в ней изменится 
в первую очередь, а какие перемены корона-
вирус актуализирует опосредованно?

От коронавируса проиграли все. Уве-
личилась смертность, мы живем в около-
стрессовом состоянии и, увы, возросшем 
физическом разобщении. Экономика про-
стаивает, меньше производится товаров и 
услуг. А это значит, что следует ждать скачка 
цен, роста бедности, новой преступности. 
Проигрыши кругом.

Ну а кто же в выигрыше, пусть и отно-
сительном? Сегодня это, в первую очередь, 
производители медицинских масок, перчаток 
и дезинфицирующих средств. Цены на их про-
дукцию уже бьют рекорды. В том же списке, но 
в его стратегической части, — фармацевтика 
и в первую очередь производители лекар-
ственных антивирусных препаратов.

Пока все сказанное — не глубже откро-
вений «капитана Очевидность». Сделаем 
следующий шаг. И обнаружим победителей, 
камуфлирующихся под проигравших.

Весьма любопытна претензия Ассоциа-
ции предприятий компьютерных и информа-
ционных технологий (АПКиТ) на включение IT 
в список особо пострадавших от коронави-
руса отраслей, которым в первую очередь 
должна быть оказана помощь государства. 
Главный аргумент: IТ-индустрия «одной из 
первых» страдает из-за снижения покупа-
тельной способности клиентов и их затрат 
на непрофильную деятельность. Спад при-
водит к отъезду высококвалифицированных 
программистов из России.

Примерно с теми же проблемами сталки-
вается, однако, вся экономика. Стремление к 
льготам понятно (хотя не всегда похвально), 
на самом же деле именно IT-отрасль — один 
из главных, если вообще не самый главный 
победитель «состязания», навязанного эко-
номике коронавирусом.

Попробуем представить себе, как бы мы 
переживали пандемию в доинтернетовские 
времена. Ни тебе удаленки, ни соцсетей, 
ни любого кинофильма на диване — мрак. 
Это на индивидуальном уровне, а на уровне 
общества в целом? Карантин в отсутствии 
удаленки вряд ли включал бы в себя прину-
дительный отказ от работы, а значит, был бы 
дырявым. В общем, наши потери, в том числе 
и самые невосполнимые, были бы гораздо 
выше. А что происходит сейчас? Экономика 
получила жесткий импульс: всё — в оnline. 
Именно айтишники на коне.

Меняется представление об офисе. Это 
уже не очередное издание «Геркулеса» из 
«Золотого теленка»: сегодняшний офис с его 
многочисленными бэк-службами, секретаря-
ми, бюрократическими ходами и страстями 
уходит за горизонт. Это значительная эконо-
мия не только на расходах, но и на затратах 
физических и нервных усилий, далеко не 
всегда напрямую связанных с конечным ре-
зультатом и его качеством. 

Но и сама работа online, естественно, 
предъявляет новые вызовы к айтишникам. 
Требуется масса новых решений, связанных 
с широкой кооперацией при выполнении тех 
или иных работ и с контролем качества реа-
лизации тех или иных проектов на различных 
стадиях. 

Будут, конечно, и новые риски. Сокра-
щение офисных сотрудников, традицион-
ных продавцов, банковских филиалов с их 
персоналом увеличит безработицу. Точно 
сократится непомерно раздутый россий-
ский штат всякого рода охранников. Новых 
потенциальных безработных потребуется 
профпереориентировать. Это может стать 
еще одним вызовом для программистов. В 
целом коронавирус точно ускорит четвертую 
индустриальную революцию, которую еще 
называют второй цифровой.

Особо следует подчеркнуть значимость 
перехода в оnline для системы образования. 
Уже сегодня есть возможность учиться по 
курсам Гарварда, Йеля или МГУ. В лучших 
вузах мира (включая российские) в учебной 

программе уже присутствуют сотни онлайн-
курсов, в основном — «чужих» профессоров. 
В школах развиваются цифровые платформы, 
предлагающие множество вариантов уро-
ков и самостоятельной работы. Дальше эти 
формы обучения будут бурно развиваться. 
Главное — не препятствовать этому под теми 
или иными геополитическими лозунгами, а, 
наоборот, развивать. Только так мы сможем 
не увеличивать наше научное отставание от 
развитых стран.

Завтрашний день образования — в том, 
что каждый студент сможет самостоятельно 
выбрать для себя онлайн-курсы из набора 
возможных и найти учебное заведение, кото-
рое их признает и выдает диплом бакалавра 
или магистра. Это, если можно так выразить-
ся, шаг к персонифицированному высшему 
образованию.

Описанные перемены — это завтрашний 
день, контуры которого четко просматривают-
ся уже сегодня. А послезавтра? Пока ответы 
весьма расплывчаты. Ясно одно: импульсы 
пандемии коронавируса описанными по-
следствиями не исчерпываются. Так каков 
же главный вектор?

Стоит обратиться к историческому опыту. 
Как меняли жизнь человечества прошлые 
масштабные эпидемии? Пожалуй, самый 
яркий урок дает чудовищная эпидемическая 
катастрофа середины XIV столетия — «черная 
смерть», или чума.

В скобках замечу: она пришла в Европу, 
как и коронавирус, из Китая, переносчика-
ми выступили монгольские завоеватели, 
осадившие в 1346 году Кафу (современную 
Феодосию) и, по легенде, применившие мощ-
ное бактериологическое оружие: используя 
катапульты, они забрасывали в осажденную 
крепость останки своих воинов, умерших от 
чумы. Из Кафы чума перебралась в Геную — 
и началось!

Так что же изменила чума, собрав свой 
жуткий урожай? Перемены, произошедшие 
в жизни общества, оказались гораздо мас-
штабнее весьма спорных и, во всяком случае, 
скромных уроков, извлеченных тогдашней 
медициной. Хотя один «привет», дошедший 
до нас с тех времен, стоит отметить: маски, 
сегодня известные как венецианские, с 
длинным загнутым вниз носом. Они — один 
из рациональных медицинских ответов на 
эпидемию: длинный и загнутый нос потре-
бовался для того, чтобы снабдить маску 
благовониями. 

Что же касается уроков, извлеченных 
обществом, то, во-первых, эпидемия способ-
ствовала освобождению крестьян в Европе 
от аналога русской крепостной зависимости. 
Во-вторых, бурно стали развиваться ремесла, 
широкое развитие получили женские ремес-
ленные цеха. В-третьих, гораздо выше стал 
цениться труд. Существенно быстрее стало 
шириться и крепнуть третье сословие. 

Причина всех этих перемен одна: чума 
выкосила, по разным оценкам, от 30 до 50% 
жителей большинства стран Европы. Лю-
дям пришлось очень дорого заплатить за 
то, чтобы осознать ценность человеческой 
жизни. Как это ни покажется парадоксальным, 
главный урок чумы — осознание гуманизма. 
Именно он — основа будущего Ренессанса, 
сделавшего простого человека, а не только 
библейские сюжеты, святых или королей, 
объектом пристального интереса искусства. 
Тот же фундамент и у Реформации. Гумани-
стический посыл в том, что человек не нуж-
дается в посредниках в своем обращении 
к Богу, который говорит с ним со страниц 
священных книг. Именно поэтому важней-
ший акт Реформации — перевод Мартином 
Лютером Библии на немецкий, понятный его 
соотечественникам язык. 

Ценность человеческой жизни первосте-
пенна — вот главный урок из всех масштабных 
трагических потрясений, будь то чума, коро-
навирус или война. Его не должны заслонять 
ни современные тяготы борьбы с вирусом, ни 
сопутствующий ему экономический кризис. 
За гуманистический вектор развития мы до-
рого заплатили и продолжаем платить.

СЕГО ДНЯ
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ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
Как изменит экономику и общество чума XXI века

Одним из тяжелейших осложнений 
коронавирусной инфекции являет-
ся бактериально-вирусная пнев-
мония. Что происходит с легкими 
человека, захваченными вирусом?
«МК» обратился за разъяснением 
ко Льву Владимировичу Кактур-
скому, члену-корреспонденту РАН, 
научному руководителю ФГБНУ 
«НИИ морфологии человека», пре-
зиденту Российского общества 
патологоанатомов.

— Легкие человека, скончавшегося от 
вирусной пневмонии, выглядят в основном 
так же, как и при другой пневмонии, но 
есть отличия, которые заключаются в том, 
что процесс воспаления сопровождается 
очень сильным отеком. Причем этот отек 
не просто очаговый — он захватывает все 
легкое. И в этом самая большая опасность. 
Этот отек заполняет воздушный просвет 
альвеол, а также пропитывает альвеоляр-
ные перегородки. В итоге нарушается газо-
обмен, и человек начинает задыхаться. Его 
переводят на искусственную вентиляцию 
легких — это спасает в какой-то степени, 
но не дает стопроцентной гарантии. Лег-
кие насыщают кислородом, но жидкость, 
которой заполнены органы дыхания, пре-
пятствует газообмену.

Если искусственная вентиляция легких 
не помогает — нужны более сложные про-
цедуры, касающиеся оксигенации крови. 
Это делается посредством экстракорпо-
рального кровообращения, когда кровь 
насыщают кислородом вне организма и 
затем возвращают обратно. Но эта про-
цедура очень дорогая, требует сложной 
аппаратуры, и ее можно делать только 
выборочно, самым тяжелым больным. 

— Терапия спасает жизнь, но вряд 
ли проходит бесследно…

— Если человек переживет этот острый 
период, то вторая, тоже коварная особен-
ность этой пневмонии заключается в том, 
что ее последствием является быстрораз-
вивающийся склероз легочной ткани, при 
котором воздушная ткань легких замещает-
ся грубой рубцовой тканью, выключающей 
эти участки легких из газообмена. В итоге 
это легкое становится очень ущербным. 
Человек будет жить с постоянной одышкой 
и неполноценной дыхательной функцией. 
У молодых этот процесс не так выражен, 
как у людей старшего возраста, у которых 
дела обстоят хуже…

— Какая картина бывает на 
вскрытии?

— Во-первых, легкие уплотнены, как 
при любой пневмонии, но с поверхности 
разреза стекает очень много жидкости. 
Гораздо больше, чем при обычной пнев-
монии. Эта жидкость (экссудат) имеет 
серо-коричневый цвет, а легочная ткань 
на разрезе имеет ячеистый вид, чем-то 
напоминающий пчелиные соты или по-
ристый серый хлеб… 

Елена СВЕТЛОВА. 

Патологоанатом описал, 
что происходит с органами 
дыхания после заражения

ЛЕГКИЕ 
УМЕРШЕГО 
ОТ COVID-19: 
ПОРИСТЫЕ 
И СОЧАТСЯ 
ЖИДКОСТЬЮ

Громкая история о том, как глав-
ный внештатный специалист-
инфекционист минздрава Ставро-
польского края Ирина Санникова 
скрыла свое путешествие в Испанию 
и, возможно, стала очагом заражения 
коронавирусом у себя в регионе, про-
должается. СК возбудил уголовные 
дела, губернатор края назвал врача 
«безответственной», однако не все 
были столь категоричны. «МК» выяс-
нил новые подробности нашумевшей 
истории и поговорил с самой Ириной 
Санниковой. 

Напомним, история началась в начале мар-
та. Врач и преподаватель Ирина Санникова 6 
марта на три дня отправилась в Испанию. По 
нашим данным, она летала в компании близкого 
друга, коллеги-профессора. Цель поездки 
романтическая, но весьма заурядная — празд-
нование Международного женского дня. 9 мар-
та Санникова вернулась, на следующий день 
вышла на работу. Тревожные сигналы стали 
поступать 17 марта. Ирина Викторовна на ка-
федре стала жаловаться на здоровье и в тот 
же день обратилась к местным специалистам 
(кафедра инфекционных болезней Ставро-
польского государственного медуниверситета 
находится в одном здании с инфекционными 
отделениями больницы). 

— Мы ставили капельницы, лечили ее. А 
потом ей сделали снимок легких. И там были 
признаки атипичной пневмонии, — рассказала 
на условиях анонимности одна из сотрудниц 
больницы. 

С ее слов, после такого результата ис-
следований к Санниковой появились первые 
вопросы. Естественно, в анкете для Роспотреб-
надзора была графа о путешествиях. Тут-то и 
выяснилось, что Ирина Викторовна на днях 
была в стране фламенко и корриды.

— Многие очень сильно испугались. Мы не 
знали, что делать и как быть. Все понимали, что 
впереди нас ждет стопроцентный карантин. По-
лицейские на следующий день приехали, нас, 
а точнее, Санникову, охраняли целых четыре 
наряда, — рассказали в больнице. 

Все контакты Санниковой (несколько де-
сятков человек — студенты, коллеги, пациенты) 
были обследованы и отправлены на самои-
золяцию. Из местной лаборатории 20 марта 
пришли первые результаты — у 11 человек тест 
на «корону» был положительным (в конечном 
счете вирус подтвердился у трех человек). В СК 
возбудили сразу два уголовных дела по статьям 
237, часть 1 («Сокрытие информации об обстоя-
тельствах, создающих опасность для здоровья 
людей»), и 293 («Халатность»). У всех, кроме 
самой Санниковой, болезнь протекала в легкой, 
практически бессимптомной стадии. Женщину 
выписали из инфекционного отделения, однако 
она осталась на долечивание в стационаре — на 
фоне перенесенной коронавирусной инфекции 

у женщины случилось осложнение на сердце. 8 
апреля Ирина Викторовна отпраздновала свое 
60-летие в больничной палате — и в гордом 
одиночестве.

— Здравствуйте, Ирина Викторов-
на, с днем рождения! Вы сейчас уже не в 
инфекции? 

— Спасибо. Не в инфекции, да.
— Готовы рассказать свою версию 

событий?
— Возможно, в будущем, но не сейчас. 

Мне есть что сказать, я абсолютно не считаю 
себя виноватой. Но не хочу ничего говорить 
на эту тему. 

— Почему не хотите говорить?
— Во-первых, я еще в больнице. Во-вторых, 

я не обвиняемая и не подозреваемая. После 
выписки я пойду в прокуратуру. Поэтому не 
хотелось бы сейчас что-то говорить, чтобы 
себе не навредить. Хотя я всегда была и оста-
юсь человеком гражданской позиции с неза-
пятнанной репутацией. Я просто боюсь, что 
какая-либо информация может обернуться для 
меня очередным витком скандала. Поймите. Я 
отказала и Первому каналу, и другим журна-
листам, вы единственный человек, которому 
я даю какие-то объяснения.

— Ирина Викторовна, ваши аргументы 
резонны. Но вам самой будет спокойнее, 
если вы вынесете свою позицию в публич-
ную плоскость. Разве у вас нет никакого 
процессуального статуса по уголовному 
делу?

— Никакого статуса нет. Знаю, что воз-
будили два уголовных дела по двум статьям. 
Но те, кто писал обращения в следственные 
органы и прокуратуру в мою поддержку, при-
сылали мне ответ за подписью следователя, 
что я не нахожусь ни в статусе подозреваемой, 
ни в статусе обвиняемой. Дело возбуждено 
«по факту».

Вы должны понять мое состояние — оно 
непростое, безусловно. Но я могу одно сказать 
— у меня сохранилась и вера в людей, и вера в 
жизнь. Я даже не обижаюсь на людей, которые 
все это писали. Это толпа. И психологию людей 
я понимаю. Я врач. Не могу обижаться никог-
да, для меня больной человек — это человек, 
каким бы он ни был. Заключенный. Подонок. 
Все равно мой долг — это помочь, протянуть 
руку помощи. По-человечески.

— У вас есть какие-то прогнозы?
— Поймите правильно, я ничего говорить 

не буду. Я физически слабая, на долечивании, 
и проблемы есть.

— Какую-то вину вы чувствуете? За 
других зараженных — может, вы что-то 
недооценили?

— Это нечестно с вашей стороны. Несмо-
тря на физическую слабость, не забывайте, что 
я была организатором здравоохранения. Я не 
просто врач, могла организовывать людей. Не 
давите. Мне тяжело говорить, у меня одышка. 
Я могу сказать, что я поправляюсь, что верю в 
людей и в хорошее. Переживаю за всю ситуа-
цию как врач.

— Как проходит ваш день рождения? 
— Вы знаете, у меня столько писем под-

держки! От врачей, больных моих, моих учени-
ков. Столько писем со всей страны от коллег. 
Моральная поддержка очень важна для меня. 
Очень много писем, доброжелательных.

Как сообщил наш источник в следствии, 
уголовные дела находятся на контроле у первых 
лиц Ставропольского края. Если дело о халат-
ности к Санниковой никакого отношения не 
имеет (по нашим данным, его возбудили в от-
ношении неустановленных лиц, которых станут 
искать среди сотрудников Роспотребнадзора), 
то дело о сокрытии информации будет активно 
расследоваться, когда все фигуранты ока-
жутся готовы к допросу. Следователям даны 
рекомендации, несмотря на выздоровление 
больных коронавирусом, начать работать с 
ними только спустя две недели. Кроме того, 
может измениться квалификация преступле-
ния — Ирине Санниковой вместо сокрытия 
могут инкриминировать нарушение санитарно-
эпидемиологических правил. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«ВРЕМЯ НЕРАВНОДУШНЫХ»

Главный инфекционист 
Ставрополья Ирина Санникова 
дала эксклюзивное интервью 
«МК» в день юбилея

ЗАРАЖЕННАЯ ЖЕНЩИНА-
ВРАЧ: «НЕВИНОВАТАЯ Я»

Одним из первых пожилых заключен-
ных, освобожденных из СИЗО в связи 
с угрозой заражения коронавирусом, 
стал 70-летний член-корреспондент 
РАН, академик Анатолий Филачев. 
Всего, по данным ФСИН России, в 
следственных изоляторах около 12 
тысяч арестантов пожилого возраста. 
Правозащитники надеются, что хотя 
бы часть из них выйдет на свободу в 
ближайшее время.

Российские суды не спешат изменять 
меру пресечения заключенным, оказавшимся 
в группе риска из-за пандемии коронавируса. 
То ли по инерции, то ли потому, что привыкли 
чувствовать себя «придатком неумолимого 
следствия». Так что новость о «первой ласточке» 
все восприняли как воодушевляющую. Хотя 
освобождение из СИЗО академика Филачева и 
так казалось делом времени. Вообще то, что по-
жилой академик больше года содержался под 
стражей по обвинению в экономическом пре-
ступлении, само по себе вызывало вопросы. 

— За этот год, что он был в СИЗО №5, с 
ним не производилось никаких следствен-
ных действий, не считая того, что он подписал 
несколько протоколов, — рассказывает дочь 
академика, юрист Оксана Филачева. — То есть 
он просто сидел за решеткой. В его случае (с 
учетом возраста, болезней) это была пытка. 
Во время пандемии сама его жизнь была под 

угрозой. Но несмотря на это 6 марта Мосгор-
суд не принял доводы защиты во внимание. 
Ему продлили стражу. А ведь риск заражения 
коронавирусом в СИЗО с каждым днем растет. 
Мы последние недели не спали, волновались за 
папу. Он ведь принимал участие в уникальных 
разработках, создавал щит от американских 
ракет. В голове не укладывается, как могли 
поступить с человеком такого уровня. Это 
напоминает историю с академиком Сергеем 
Королевым, которого задержали и осудили 
по доносу. 

Первый апелляционный суд решение Мос-
горсуда отменил. Сейчас можно только гадать, 
что в большей степени на это повлияло — де-
сятки ходатайств от ученых, в том числе член-
коров РАН, академиков, депутатов Госдумы и т. 
д., слабые аргументы следствия или же ссылки 
на указ мэра Москвы Собянина, где говорилось 
о людях в группе особого риска. 

— Папа не хочет, чтобы его диагнозы были 
озвучены, но в указе не одно заболевание, 
которое есть у него, — продолжает Оксана. — 
Мы пока не получили мотивационную часть 
решения на руки, потому не знаем, что там 
указано. Все сокамерники папы были рады, что 
его освобождают. По моим данным, это первый 
случай, по крайней мере в этом СИЗО, чтобы 
кого-то выпустили из-за угрозы заражения с 
летальным исходом. А там содержатся 1100 
человек, среди которых немало людей группы 
риска. Вот, к примеру, человек моложе 65 лет, 
но страдает гипертонией и пьет препараты, 
понижающие давление. Когда лечат пневмо-
нию, то дают медикаменты, которые, наоборот, 
повышают давление. 

Вот советы тем, кто остался в СИЗО и 
оспаривает в апелляции свое заключение. 
Во-первых, сослаться на указ мэра. Во-вторых, 
обязательно представить на суд обновленные 
медицинские документы о наличии каких-то 
заболеваний (бумаги со старыми датами слу-
житель Фемиды может проигнорировать). 
В-третьих, стоит пригласить на суд в качестве 
эксперта лечащего врача, который на воле 
наблюдал человека. В-четвертых, хорошо бы 
предоставить письменные заключения эпиде-
миолога, который бы объяснил, почему даль-
нейшее пребывание под стражей конкретного 
заключенного может привести к смерти.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!
Из СИЗО начали освобождать 
тех, кто находится в группе 
риска по коронавирусу

Причина, скорее всего, везде одна и та же: 
коммунальщики делают какие-то перерасче-
ты по новым счетчикам, по новым правилам, 
по новым тарифам за последний квартал.

Но, даже если формально они правы 
и граждане чего-то им где-то недоплати-
ли, строгий карантин — категорически не-
подходящее время, чтоб требовать долги 
за «коммуналку», пугать людей, нагнетать 
тревожные настроения и провоцировать со-
циальные волнения.

Правительство, понимая, что у людей 
сейчас будет плохо с деньгами, приняло ре-
шение о том, что во время карантина не будут 
взиматься пени за просрочку платежей и не 
будет производиться никаких отключений 
должникам.

Это правильные меры, которые можно 
только приветствовать.

Но к ним еще обязательно надо добавить 
перерасчеты. 

П о к а  к а р а н т и н  —  н и к а к и х 
перерасчетов. 

Не нервируйте людей, дорогие комму-
нальщики. Не заставляйте их часами висеть 
на телефоне, который вы все равно не берете, 
а потом все-таки выходить из дома и переться 
выяснять очно (заражаясь по дороге корона-
вирусом и заражая окружающих), почему вы 
им начислили плату за ЖКХ больше обычной 
их суммы.

Потерпите, дорогие коммунальщики.
Карантин закончится, экономика нач-

нет потихоньку подниматься, люди станут 
зарабатывать какие-никакие денежки, и вы 
всем всё предъявите. Со всеми разберетесь, 
всех отключите, накажете и все взыщете. Но 
потом. Не сейчас.

Удивительно, конечно, что надо об этом 
писать в газете. 

Странно, что региональные власти не 
владеют ситуацией на местах.

Поразительно, насколько управляющие 
компании безжалостны к населению, которое 
перемрет из-за вот этих ваших перерасчетов 
— и с кого вы потом будете собирать денежки 
за воду-тепло?

И очень грустно от того, что нет мозгов 
у людей. Вот совсем нет.

Юлия КАЛИНИНА.
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С 6 апреля все школьники Подмоско-
вья сели за дистанционные парты. 
О том, как проходит учеба на удален-
ке, «МК» рассказали непосредствен-
ные участники образовательного 
процесса — школьники, их родители 
и преподаватели.

Виртуальные страдания
Еще совсем недавно Мария, мать 

двоих школьников (старшему сыну — 15, 
младшему — 9), называла родитель-
ские чатики не иначе как «родительские 
адики». Но сейчас, в условиях режима 
самоизоляции, особенно когда дети 
возобновили дистанционное обучение 
в школе, группы в мессенджерах — ее 
единственное спасение. 

Для непосвященных объясню, что ро-
дительские чаты создают мамы и папы, чьи 
дети ходят в один класс или группу детско-
го сада, чтобы там обмениваться полезной 
информацией. Но, к сожалению, как в лю-
бом информационном пространстве, здесь 
тоже происходят сбои, и общение неред-
ко выходит за рамки корректного и чисто 
функционального.

«Раньше в наших чатах стояла постоян-
ная свара, амбициозные мамочки мерились, 
у кого круче авторитет в школе, и каждая 
хотела настоять на своем мнении — един-
ственно правильном. Самый пустяковый во-
прос, который родителям надо было решить 
сообща, перерастал в глобальный конфликт. 
Но с тех пор, как нас всех отправили на до-
машний карантин, даже самые высокомерные 
тетки как-то резко изменились и подобрели. 
Наверно, общая беда нас всех сплотила», — 
рассуждает Маша.

В идеале образовательный процесс 
в виртуальном пространстве не должен соз-
давать никаких проблем ни у школьников, 
ни у педагогов. Для них существует «единая 
точка входа» — школьный портал. У каждого 
ребенка там есть личный кабинет, в котором 
он видит свое расписание. Формат работы 
с учениками выбирают преподаватели. 

Одни учителя общаются с детьми лицом 
к лицу — через Skype и Zoom, тут все как 
на обычном уроке в школе. Преподаватель 
сначала объясняет материал, потом задает 
вопросы, проверяет, как его усвоили школь-
ники. Другой способ предполагает, что дети 
получают в личном кабинете ссылку на за-
писанный видеоурок с комментариями учи-
теля. Самостоятельно смотрят ролик, потом 
читают соответствующий параграф учебника 
и в заключение делают домашнее задание 
на платформе школьного портала, а учитель 
проверяет его в своем личном кабинете.

«К счастью, старший сын с компьютером 
справляется сам, а вот младший без моей 
помощи никак. Да и компьютер у нас один, 
старший сын его приватизировал и младшего 
брата к нему близко не подпускает. Поэтому 
нам с Темкой приходится довольствоваться 
моим смартфоном».

Мария объяснила, что среди родителей 
в их классе нашлось несколько продвинутых 
«юзеров», которым удалось войти в личный 
кабинет своего ребенка на школьном порта-
ле, они скопировали ссылки на видеоуроки 
и домашние задания и поместили их в роди-
тельском чате мессенджера, благодаря этим 
добрым самаритянам весь класс смог в по-
недельник благополучно пройти заданную 
программу и выполнить домашние задания 
по всем предметам.

Учеба на удаленке
Вечером в понедельник министр об-

разования Московской области Ирина 
Каклюгина подвела итоги первого учеб-
ного дня на удаленке и призналась, что 
в министерстве знают о проблемах с до-
ступом в школьный портал. Идет настрой-
ка всей системы виртуального обучения, 

поэтому первые учебные дни на удаленке 
будут самыми сложными как для пре-
подавателей, так и для школьников и их 
родителей.

«Я прошу родителей 
и детей отнестись 
к ситуации с терпе-
нием и пониманием. 
Мы впервые оказа-
лись в такой ситуа-
ции, но у нас все 
получится, все будет 
хорошо», — подчер-
кнула она.

Действительно, 
уже во вторник проблем с входом на школь-
ный портал у большинства подмосковных 
школьников не было. По словам Анны Сер-
геевны, преподавателя английского языка 
и классного руководителя из Лобни, все ее 
семиклассники активно отвечали во время 
виртуальных уроков и успешно справились 
с выполнением домашних заданий. 

«Мы же не вчера начали работать в дис-
танционном формате, — говорит учительни-
ца. — Уже две недели тренируемся. Бывают, 
конечно, накладки, но если Интернет зави-
сает, то я сбрасываю ссылки на видеоуроки 
и домашние задания старосте через мессен-
джер, а она рассылает сообщения осталь-
ным ребятам из класса. И вообще, когда 
я слышу жалобы родителей, что им сложно 
ориентироваться в Интернете, что у них нет 
дома компьютера и другие отговорки, мне 
хочется ответить известной поговоркой — 
плохому танцору всегда туфли жмут. У меня 
есть очень старательные ребята из небогатых 
семей, которые все равно находят возмож-
ность заниматься дома даже без смартфона 
и ноутбука. А те, кто учиться не хочет, всегда 
найдут, чем оправдать свою лень».

Дистанционные уроки длятся всего 30 
минут. Специалисты говорят, что на вирту-
альных уроках детям сложно удерживать 
внимание дольше этого времени. Поэто-
му основной упор будет делаться все-таки 
на самостоятельную работу учащегося и на 
его сознательность. Самим ребятам, кста-
ти, учеба на удаленке очень нравится, и они 
надеются, что после отмены карантина им 
разрешат хотя бы раз в неделю учиться 
дистанционно.

«Обучение — супер, — говорит Семен. 
— Я наконец выспался! Встаю в 10, за уроки 
сажусь в 12 часов, через 2–3 часа я свободен, 
и потом весь день могу играть на компе».

Правда, мама Семена, который закан-
чивает в этом году 9-й класс, не в восторге 
от распорядка дня своего сына и считает, 
что домашний режим обучения расхолажи-
вает детей, а впереди у них ОГЭ, который, 
как и ЕГЭ, всего лишь перенесли, но не 
отменили.

«Сема способный мальчик, учеба дается 
ему легко. Но в этом и его проблема. «До-
машку» он делает за полчаса, а потом часами 
играет в свои стрелялки или переписывается 
с друзьями в соцсетях, вместо того чтобы 
готовиться к экзамену по математике. Я очень 
волнуюсь, как он будет сдавать ОГЭ, все-таки 
это его первый серьезный экзамен», — рас-
сказывает женщина. 

Что будет с экзаменами?
Предстоящие экзамены волнуют 

не только Семину маму. Эта тема — са-
мая обсуждаемая сейчас в школьном со-
обществе. Все новости, связанные с ЕГЭ, 
и раньше вызывали повышенный интерес 
у выпускников и их родителей, а сейчас, 
в условиях режима самоизоляции, когда 
ребятам нельзя выходить из дома и по-
сещать занятия с репетиторами, под-
готовительные курсы, их нервозность 
достигла предела.

Министр образования подчеркнула, что 
никто не планирует отменять ЕГЭ и ОГЭ для 
учеников 11-х и 9-х классов. Эти экзамены 
всего лишь переносятся на две недели — ЕГЭ 
запланирован на 8 июня, ОГЭ — на 9 июня. 
И посоветовала старшеклассникам потратить 
время во время самоизоляции с пользой — 
как следует подготовиться к экзаменам. 

Даже если все системы у нас отклю-
чатся и Интернет «ляжет», у каждого дома 
есть учебник, по которому можно заниматься 
и выполнять домашние задания. Пусть дети 
не расслабляются и понимают, что экзамены 
у них будут в любом случае, сказала она. 

«Я рекомендую воспользоваться фе-
деральным сайтом ФИПИ, где размещен 
открытый банк заданий по всем предметам, 
которые входят в перечень дисциплин ЕГЭ. 
Там в режиме онлайн можно самого себя 
проверить совершенно бесплатно», — по-
советовала Каклюгина. 

На зарядку становись
Пока одни родители не спят ночей из-

за ЕГЭ, другие беспокоятся, как бы их сын 
или дочь не получил «двойку» в четверти 
по физкультуре, музыке или рисованию, 
которые на удаленке сложно изучать. 

Учителям рекомендовано положительно 
аттестовать в период ограничительных ме-
роприятий всех школьников по этим пред-
метам. Тем не менее решение об аттестации 
принимает педагог. Учителя могут проводить 
мастер-классы онлайн или давать задания, 
например, в виде рефератов. Работа в штат-
ном режиме продолжится после отмены 
ограничений.

Еще всех школьников и родителей, ко-
нечно, волнует, будут ли продлевать учебный 
год на лето? В министерстве образования 
Московской области «МК» сказали, что пока 
это не обсуждалось, но ситуация с коронави-
русом в регионе и стране может измениться 
в любой момент — как в лучшую сторону, так 
и в худшую. Поэтому надо быть готовыми 
к любому развитию событий. 

Между прочим, сотрудники ведомства 
считают, что тот опыт, который подмосковные 
школы приобретут за время дистанционно-
го обучения, можно и нужно использовать 
и после того, как пандемия коронавируса 
завершится. Всегда есть дети, которые про-
пускают занятия по болезни, и они смогут 
теперь обучаться на дому более эффективно, 
чем это было прежде. 

Ваши дети дома?
Хотя многие ребята восприняли 

«вирусные» каникулы и последующий 
за ними месяц домашнего обучения 
как нежданно-негаданно свалившийся 
на них отдых, но оставаться заперты-
ми дома, без возможности свободно 
гулять и общаться со сверстниками, 
по большому счету никому из ребят 
не нравится. 

Даже подростки, готовые часами за-
висать в соцсетях и Интернете, скучают 
по друзьям, занятиям спортом, им хочется 
просто выйти погулять. Что уж говорить про 
малышей. Для них оказаться в четырех сте-
нах квартиры, без возможности выплеснуть 
свою энергию на улице, — это серьезное 
испытание. 

Мамы в родительских чатах обмени-
ваются рецептами, как занять своих «энер-
джайзеров», выкладывают в социальные сети 
видеоролики прогулок на балконе и даже 
показывают, как можно проводить семейные 
спортивные соревнования. Но есть и те, кто, 
не вытерпев стресса из-за детских капризов 
и слез и плюнув на все меры осторожно-
сти, ведут своих детей на прогулку и даже 
разрешают им играть на детской площадке, 
а некоторые обещают устроить праздник 
по случаю предстоящего дня рождения.

Хотя врачи категорически не советуют 
нарушать режим самоизоляции и разрешать 
детям очное общение со своими сверстни-
ками. Мы все находимся на самоизоляции, 
и пока не пропадет угроза заражения коро-
навирусом, ни мы, ни наши дети не должны 
подвергать себя опасности заражения.

«Некоторые мамы не могут устоять 
перед просьбой ребенка устроить ему тра-
диционный день рождения и приглашают 
в гости его друзей. Делать этого ни в коем 
случае нельзя! Попробуйте организовать 
праздник с помощью того же Zoom. Одно-
классники могут поздравить ваших сына или 
дочь по телефону, в социальных сетях. Кроме 
того, в школьных чатах сейчас появилась 
новая традиция: детей, чей день рождения 
выпал на период самоизоляции, другие уче-
ники поздравляют с помощью видеороликов. 
Вариантов, как устроить своему ребенку 
праздник, много, нужно лишь отойти от ша-
блонов», — советует школьный психолог 
Римма Краскова. 

Подросткам тоже лучше остаться дома. 
На время самоизоляции школьникам и сту-
дентам отменили бесплатный проезд в обще-
ственном транспорте. Это временная мера. 
Проездные снова заработают, когда исчезнет 
риск заражения коронавирусной инфекцией. 
Так сделали, чтобы не было соблазнов у мо-
лодежи отправиться на прогулку вместо того, 
чтобы грызть гранит науки. Как только режим 
самоизоляции прекратится, все карты обрат-
но заработают, пообещали в министерстве 
образования. 

Елена БЕРЕЗИНА. 
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Коронавирус внес 
изменения в под-

московный За-
кон о тиши-
не. На днях 
М о с о б л  д у м а 
запретила про-
водить шум-
ные ремонтные 

работы дольше 
4 часов в день 

в будни и 3 часов 
— в субботу. 

Пока одни думают, чем бы 
себя занять дома во время вынужденного 
режима самоизоляции, объявленного в связи 
с распространением коронавирусной инфек-
ции, и решают: а не сделать ли мне давно от-
кладываемый ремонт в квартире? — другие 

вынуждены работать или учиться под визг 
дрели и грохот падающих стен.

— К нам поступает сейчас много жалоб 
от жителей Подмосковья, — говорит пред-
седатель Мособлдумы Игорь Брынцалов. 
— Кому-то ремонт мешает, а кто-то, наоборот, 
хочет им заняться, пока сидит дома. И здесь 
необходима золотая середина: дать возмож-
ность и тем и другим заниматься своими де-
лами спокойно.

По словам председателя Комитета Мо-
соблдумы по вопросам строительства, 
архитектуры, жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Игоря Кохано-
го, депутаты решили увеличить временной 
интервал, в который шумные работы прово-
дить запрещено, но не сокращать его совсем, 
чтобы у людей все же осталась возможность 
заняться ремонтом. 

— Мы сократили время проведения шум-
ных работ в многоквартирных домах фактиче-
ски в два раза, но не запрещаем гражданам 
заниматься остальными видами ремонта, 
которые не доставляют беспокойства соседям. 
Можно хоть круглосуточно ремонтировать, 
красить стены, клеить обои, класть полы, 
то есть выполнять тихие работы, — объяс-
нил депутат. 

В результате теперь можно заниматься 
шумным ремонтом в будние дни не более 4 
часов, в субботу — 3 часа, а в воскресенье 
вообще нельзя шуметь. Все это касается 
и новостроек тоже. Такой порядок будет дей-
ствовать до тех пор, пока власти не отменят 
режим повышенной готовности. Документ 
вступит в силу после того, как его подпишет 
губернатор Московской области.

Евгения ВОКАЧ.

ИЗМЕНЕНИЯ В «ЗАКОН О ТИШИНЕ» В ПОДМОСКОВЬЕ
В Московской области на период самоизоляции сократили время проведения шумных 
ремонтных и строительных работ.

  обычно  в новостройках при особом режиме (без исключений)
будни  9.00–13.00 8.00–13.00 9.00–11.00
  15.00–19.00 15.00–21.00 17.00–19.00
суббота  10.00–13.00 10.00–13.00 10.00–11.00
  15.00–19.00 15.00–22.00 17.00–19.00
воскресенье
и праздничные   запрещено запрещено запрещено
дни

ГЛАВНАЯ ПОМОЩЬ — САМЫМ УЯЗВИМЫМ

КАК СДЕЛАТЬ УДАЛЕНКУ УДАЧНОЙ

В Подмосковье расписали денежную поддержку людям подробно по статьям

ЖИТЕЛИ ЩЕЛКОВА 
СМОГУТ ЗАГЛЯНУТЬ 

В ЛИЦА ЮНЫХ УЗНИКОВ 
ФАШИЗМА

Мемориал в память о несовершенно-
летних узниках фашистских концлагерей 
может появиться в подмосковном Щелко-
ве. Стелу высотой в 2,5 метра планируют 
установить на набережной Юности. 

Как рассказала «МК» председатель 
Щелковской районной общественной ор-
ганизации бывших несовершеннолетних 
узников фашизма Алла Дубенко, стела 
будет облицована карельским гранитом 
темно-коричневого цвета, а ее верхнюю 
часть по периметру украсит рельеф 
из меди высотой 50 см. Кроме того, на па-
мятник нанесут надписи: «1941—1945», 
«Детям, бывшим несовершеннолетним 
узникам фашизма, за стойкость и вер-
ность Родине».

— На рельефе будут изображены дет-
ские лица — в память об узниках, — пояс-
нил Дубенко. — Верх мемориала обовьют 
проволокой, которая будет обозначать 
их заточение и те муки, что перенесли 
дети. Сама стела будет иметь изгиб, сим-
волизируя искалеченные судьбы. В годы 
Великой Отечественной войны жертвами 
фашистских концлагерей стали более 5 
миллионов детей. Пережил те страшные 
годы лишь один ребенок из десяти. Се-
годня в городском округе Щелково про-
живает 123 бывших несовершеннолетних 
узника. Часть из них, что символично, 
в 2016 году принимали участие в открытии 
набережной, где планируется установить 
памятник. 

Стела будет находиться на постаменте, 
на который можно будет возлагать цветы 
в памятные дни. Проект планируется из-
готовить и установить за счет частного 
инвестора.

ТРОПИНКИ В «СОСЕНКАХ» 
БУДУТ МАССИРОВАТЬ 

ПЕШЕХОДОВ

Необычный проект реконструкции пар-
ка «Сосенки» в Видном подготовили ар-
хитекторы. Там появится экотропа, по ко-
торой рекомендовано ходить босиком, 
и гамаки — для чтения книг и созерцания 
природы.

Как стало известно «МК», большую часть 
парка проектировщики решили отдать 
детям. Здесь не только обновят две ста-
рые детские площадки, но и создадут 
третью — для игры с песком для малышей, 
а также оборудуют скейт-парк и спор-
тивную площадку. А взрослых привле-
чет зона отдыха, где можно будет уютно 
устроиться на лавочках в тени навесов. 
Тем же, кто предпочитает инсоляцию, 
понравится зона с гамаками. Их будет 
как минимум 10, и все они будут сшиты 
из водоотталкивающей ткани, чтобы по-
сле дождя возвращаться «в рабочее со-
стояние» как минимум за полчаса.

Настоящей находкой авторы проекта 
считают тропинку здоровья, которая про-
тянется слева от прогулочной дорожки. 
Это нехитрая конструкция, состоящая 
из деревянных реечек разного размера 
и текстуры и искусственного камня. Про-
ектировщики утверждают, что, если ис-
пользовать тропу по назначению, польза 
будет колоссальная. На старте решено 
разместить информационные стенды 
с предложением снять обувь и схемой 
расположения акупунктурных точек 
на ступнях. Все, кто желает сделать себе 
массаж стоп и улучшить кровообращение 
в конечностях, смогут ознакомиться с ин-
струкцией, на какие части стопы следует 
надавливать, чтобы повлиять на работу 
того или иного органа.

ШАТУРУ И РОШАЛЬ 
ОБЪЕДИНЯТ НЕ ТОЛЬКО 

БОЛОТА?
Объединить два подмосковных муни-

ципалитета, Шатуру и Рошаль, в один 
решили власти этих городских округов. 
Общественные слушания, которые пере-
ведены в электронный формат, состоя-
лись 6 апреля.

Как стало известно «МК», не слишком 
густонаселенный Рошаль с количеством 
жителей 20 тысяч человек может влиться 
в Шатуру, где проживают 32 тысячи чело-
век, если половина населения того и дру-
гого округа будет не против этого слияния. 
Исторически данные муниципалитеты 
уже «соединены» мещерскими лесами 
и болотами. По отзывам некоторых горо-
жан, ничего плохого в этом объединении 
нет. «Вот только интересно, какой будет 
общий герб? — интересуется местный 
житель Владимир Петухов. — На журавле 
поставят крест? (Журавль — символ Ша-
туры, а старое название Рошали Крестов 
Брод. — Прим. «МК».) Идея слияния мне 
лично нравится. Чтоб никого не обидеть, 
назовем общий округ Мещерский, так 
как расположен он в Мещерской низмен-
ности». 

Но есть и такие, кто не хочет стереть имя 
своей малой родины со страниц истории, 
поэтому чиновникам наверняка придется 
искать какой-то компромисс. Возможно, 
за отдельными микрорайонами предстоит 
закрепить названия Шатура и Рошаль. 
И как знать, может, вспомнят краеведы 
еще одно старое название Рошали — 
в годы Великой Отечественной войны его 
называли «Почтовый ящик номер 3».

1,5 метра!

ВОЗДУХ В ПОДМОСКОВЬЕ 
СТАЛ ЧИЩЕ!

За последние две недели уровень 
траффика в Подмосковье снизился на 
60%, а на отдельных участках трасс — до 
75%. И министерство экологии Москов-
ской области сообщило о том, что воздух 
в регионе очистился. «Мы наблюдаем тен-
денцию к очищению воздуха, — отметил 
первый заместитель министра экологии и 
природопользования Московской области 
Владислав Холодков. — Впереди несколько 
недель, и мы надеемся, что ситуация станет 
еще лучше».
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Многие родители спрашива-
ют, что делать с детьми тем, 
кто продолжает работать? 
Особенно если их не с кем 
оставить дома. 

В этом случае маленького ребенка можно 
отвести в специальную дежурную группу. 
Они работают и в детских садах, и в на-
чальных школах — малышей можно оста-
вить там до самого вечера. Обычно вопрос 
о необходимости создания такой группы 
решают на уровне учебного заведения. 
Обращаться нужно к классному руководи-
телю, директору школы или заведующему 
детским садом. 
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Подмосковных школьников, которые раньше в школе питались бесплатно, обе-
спечат продуктовыми наборами. Фактически две трети льготников уже получили 
наборы за первую половину месяца, остальным планируют раздать продукты 
до конца текущей недели. Однако из-за того, что власти региона продлили режим 
самоизоляции до 1 мая, все школьники льготной категории получат еще один 

продуктовый набор. Их будут выдавать с 13 апреля до конца месяца. Единого дня выдачи 
для всех не будет, чтобы не создавать массовых сборищ около школ. Дату и график выдачи 
определят отдельно в каждой школе и через классных руководителей сообщат родителям. 
Они должны будут в указанное время прийти в школу и забрать продукты. В регионе нет 
единых продуктовых наборов. Их состав определяет глава каждого муниципалитета. Пере-
чень льготников, которым полагается бесплатное питание в школе, также определяется 
на уровне каждого городского округа.

ТОЛЬКО БЕЗ ШУМУ И ПЫЛИ!

Детям
Еще вчера об этом говорили, но уже 

завтра сделают. На днях в Московскую 
областную думу губернатором будет 
внесен проект регионального закона «О 
дополнительной социальной поддержке 
семей, имеющих детей, в Московской 
области», которым предлагается уста-
новить ежемесячную денежную выплату 
на ребенка в возрасте от трех до семи лет 
включительно. В чем ее особенность:

✔ выплата будет предоставляться на ре-
бенка из малообеспеченной семьи, т.е. там, 
где доход на человека не превышает установ-
ленную величину прожиточного минимума 
— это 13 115 рублей;

✔ получателем выплаты будет являться 
один из родителей (иных законных предста-
вителей ребенка) из числа граждан Россий-
ской Федерации, имеющих место жительства 
в Московской области;

✔ в случае наличия в семье несколь-
ких детей в возрасте от трех до семи лет 
включительно, выплата предоставляется 
на каждого ребенка;

✔ выплата назначается с даты дости-
жения им возраста трех лет, но не ранее 1 
января 2020 года, до достижения ребенком 

восьми лет;
✔ выплата предоставляется в 2020 

году — за период, начиная с 1.01.2020 или 
с даты достижения ребенком возраста трех 
лет, если обращение за ней последовало 
не позднее 31 декабря 2020 года;

✔ начиная с 2021 года ежемесячная де-
нежная выплата на ребенка осуществляется 
с даты достижения им трех лет, если обраще-
ние за ее назначением последовало не позд-
нее шести месяцев с этой даты. В остальных 
случаях выплата осуществляется со дня об-
ращения за ее назначением;

✔  выплаты назначаются на 12 
месяцев. 

«Размер данной ежемесячной выплаты 
в этом году составит 6344 руб. — 50% величи-
ны прожиточного минимума, установленного 
в Московской области для детей за второй 
квартал 2019 года, — отметил председа-
тель Комитета Мособлдумы по вопросам 
охраны здоровья, труда и социальной 
политики Андрей Голубев. — В после-
дующие годы размер будет увеличиваться 
исходя из величины прожиточного минимума 
в регионе. В Подмосковье такую выплату 
в 2020 году получат семьи, в которых про-
живает в общей сложности более 36 тысяч 
детей».

Любой кризис, будь он мировой или локальный, бьет по самым слабым — детям, старикам, инвалидам, малообеспе-
ченным. Причем в случае с пандемией он коснулся не только финансовой сферы, но и области человеческих ресурсов. 
Появилась потребность в сильных руках, добром сердце и отзывчивой душе. «МК» решил собрать в одном материале все 
меры поддержки, которые были введены на территории Московской области после объявления режима самоизоляции, 
и напомнить, как люди начали помогать друг другу в это сложное время.

Пожилым
Жителям Подмосковья старше 65 

лет полагается разовая выплата в раз-
мере 3 тысяч рублей, которую разделили 
на две порции. Ходить и звонить никуда 
не нужно — средства будут зачислены 
двумя траншами автоматически на тот 
счет, на который человек обычно получа-
ет пенсию или социальные выплаты.

Кроме как пенсионерам эта выплата 
полагается людям, страдающим болезнями 
эндокринной системы, органов дыхания, 
системы кровообращения, мочеполовой 
системы, имеющим трансплантированные 
органы. 

С 1 мая одиноко проживающие жители 
Московской области 65 лет и старше еже-
месячно будут получать доплату в тысячу 
рублей.

Пострадавшим  
в Орехове-Зуеве
Семьям погибших при взрыве газа 

в жилом доме в Орехове-Зуеве выплатят 
по 1 млн рублей.

✔ Четверо пострадавших получат по 500 
тыс. рублей единовременной выплаты.

✔ Всем жильцам будет произведена вы-
плата за ущерб, нанесенный имуществу.

✔ Дом после экспертизы будет восста-
новлен в ближайшие 6 месяцев.

✔ Жители разрушенных подъездов 
будут ждать возвращения домой в пансио-
нате. На проживание будет выплачиваться 
дополнительная сумма.

Безработным
На региональную доплату к посо-

бию по безработице до 15 тысяч могут 
претендовать жители Московской обла-
сти, уволенные в 2020 году и имеющие 
с начала года не менее 60 календарных 
дней трудовой деятельности.

За региональными выплатами по без-
работице жителям Подмосковья необходи-
мо по предварительной записи обратиться 
в центр занятости населения с комплектом 
документов — паспортом с постоянной реги-
страцией в Подмосковье, трудовой книжкой, 
документами об образовании и справкой 
о среднемесячном заработке за последние 
три месяца по последнему месту работы. 
«Региональная доплата к пособию по без-
работице уже назначена в размере более 
5,5 тысячи жителям Московской области, 
которые в установленном порядке встали 
на учет в центр занятности населения. Для 
удобства можно предварительно направить 
копии документов по электронной почте 
в Центр занятости, наши специалисты все 
проверят», — прокомментировала министр 
социального развития Московской области 
Ирина Фаевская. 

Предпринимателям
Подмосковным предпринимателям, 

оказавшимся в непростой ситуации из-
за коронавируса, будут предоставлены 
льготы по кредитам, налогам и отсрочка 
по уплате аренды.

✔ На 6 месяцев малому бизнесу предо-
ставляется отсрочка от уплаты налогов.

✔ Обнулена ставка налога на имуще-
ство, которая должна помочь снимающим 
площади в ТЦ снизить ставку аренды.

✔ Фонду развития промышленности 
МО выделено 400 млн руб., что даст воз-
можность предприятиям получить льготное 
кредитование. На 200 млн руб. увеличен 
объем Фонда микрофинансирования малого 
и среднего бизнеса.

✔ Предпринимателям возмещается 
50% затрат на покупку оборудования, а про-
изводителям масок и средств дезинфекции 
— 80%.

✔ Предприятиям предоставляется бес-
процентный кредит на полгода для выплаты 
з/п сотрудникам.

✔ С 30% до 15% снижены платежи 
в соцфонды.

✔ Введен мораторий на проверку 
бизнеса. Светлана РЕПИНА.

«Путеводитель» по дистанционному обучению 
предложила школьникам и студентам министр 
образования области
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Обилие тестов на выявление COVID-19 и 
не всегда точные их результаты совсем 
запутали москвичей. Как разобраться в 
большом многообразии появляющихся 
вариантов диагностических систем? Что 
такое ПЦР или экспресс-тест? Какой из 
них является высокочувствительным, а 
какой — нет? Можно ли брать анализ у 
себя самого и отправлять в лабораторию? 
Разложить все по полочкам мы попросили 
заведующего лабораторией редактиро-
вания генома Национального медицин-
ского исследовательского центра им. 
В.И.Кулакова, доктора биологических 
наук Дениса РЕБРИКОВА.

— Денис Владимирович, сориенти-
руйте, пожалуйста, наших читателей в 
многообразии имеющихся диагности-
ческих тестов.

— Самый распространенный тест — на 
выявление генома вируса. У некоторых ви-
русов (ВИЧ, грипп, коронавирус) геном пред-
ставлен не молекулой ДНК, а рибонуклеино-
вой кислотой — РНК. Но суть теста от этого 
не меняется, это обычная ДНК-диагностика. 
В подавляющем большинстве случаев она 
основана на методе ПЦР — полимеразной 
цепной реакции. Это самый надежный метод 
ДНК-диагностики, золотой стандарт опреде-
ления вирусных инфекций. В среднем иссле-
дование занимает 3–4 часа. Но поскольку надо 
доставить образец в лабораторию, зареги-
стрировать его и пр., то времени уходит чуть 
больше. Как правило, лаборатории заявляют, 
что выполнят тест от 8 часов до 2–3 дней. 

— Кто сегодня производит эти 
тесты?

— На начало апреля в России уже семь 
производителей тест-систем для ДНК-
диагностики имеют регистрационное удо-
стоверение Росздравнадзора. Более-менее 
все они одинаковы по своей чувствитель-
ности и специфичности. Хотя самые первые 
тесты, рекомендованные к применению в 
феврале, отличались немного пониженной 
чувствительностью. 

— То есть в том случае, когда один 
аналог давал положительный результат, 
указывая на болезнь, другой мог дать 
отрицательный? 

— Да, разные тест-системы могут давать 
разный ответ из-за разной заявленной про-
изводителем чувствительности реагентов. 
Кроме того, есть и «фактор врача»: в одном 
случае у пациента могли взять побольше ви-
руса, и его система «увидела», в другом — в 
пробирку попало меньше вирусных частиц, и 
ответ был ложно-отрицательным.

— Когда нам говорят: подготовлено 
столько-то единиц тест-систем, что име-
ется в виду?

— Один тест — это сочетание реагентов, 
рассчитанное на проведение анализа одного 
образца биоматериала (одного пациента). Он 
включает несколько этапов. Первый этап — вы-
свобождение нуклеиновой кислоты из вируса 
(занимает минут 30–40), потом идет этап об-
ратной транскрипции — превращение РНК в 
ДНК и ПЦР-амплификации (1,5 часа). 

Каждый набор реагентов, как правило, 
поставляется в комплекте для анализа 96 

образцов. Поэтому цифры поставленных 
тест-систем иногда плавают: кто-то считает 
комплектами, кто-то единицами тестов. Более 
корректно считать в единицах.

— Почему люди порой подолгу ждут? 
Моя коллега, у которой подозревали ин-
фицирование SARS-CoV-2, дожидалась 
результатов анализа больше недели.

— Еще недели две назад результаты тре-
бовалось подтверждать в новосибирском 
центре «Вектор». Если в Москве мы обнаружи-
вали положительный образец, должны были 
контрольную копию доставить в Новосибирск. 
Пока анализы доставлялись туда, потом об-
ратно, проходило как раз несколько суток. На 
сегодня отправка второго образца анализа из 
клиники идет для повторного подтверждения 
не в Новосибирск, а в московский региональ-
ный центр. На это уходит 1,5–2 дня.

— Когда берут мазок, пациенту сооб-
щают, кто производитель теста?

— Если это не коммерческое исследо-
вание, то скорей нет. Но смею вас заверить, 
сегодня все тесты уже относятся к разряду 
высокочувствительных.

— И все-таки если человек сдал био-
материал на первый анализ, а он дал отри-
цательный результат, когда ему назначат 
повторное взятие пробы?

— Через три дня, когда в биологическом 
образце частиц вируса будет больше. В тече-
ние этих трех дней человек должен быть изо-
лирован. Если оба раза тест будет выдавать 
отрицательный результат, то в этом случае 
диагноз COVID-19 не ставится. 

— Повторный анализ также произво-
дят в двух лабораториях?

— Да, по правилам требуется неза-
висимое подтверждение в референсной 
лаборатории.

— А насколько вероятен вариант с 
ложно-положительным результатом? По-
сле него не нужен повторный анализ?

— Вероятность ложно-положительного 
ответа при двух повторных тестах в разных 
лабораториях — менее 0,01%, то есть фак-
тически отсутствует.

— В среду Роспотребнадзор объявил 
о том, что ряд лабораторий начинает в 

Москве массовый скрининг всех же-
лающих с помощью платной высоко-
чувствительной тест-системы. То есть 
любой житель города может заказать 
диагностику, и ему на дом привезут все 
необходимое.

— Насколько я понимаю, речь идет о том 
же, что коммерческие лаборатории практико-
вали и раньше, — оказывали подобные услуги 
со сбором биопробы на дому.

— Предлагают даже опцию, которая 
позволила бы пациенту брать у себя био-
пробы и отправлять в лабораторию...

— Самодеятельность в этом случае может 
дать некорректный результат. Брать мазок из 
горла должен врач или обученный лаборант. 
Если пациент сам не туда попадет, у него мо-
жет быть ложно-отрицательный ответ.

— Почему мазок берется из носа и 
из горла?

— Таков на данный момент алгоритм 
взятия биоматериала, хотя, по сути, более 
правильным является мазок из горла.

— По крови можно определить 
болезнь?

— Для способа ПЦР можно использовать 
как мазок, так и кровь.

— Сейчас все чаще рекламируют 
некий экспресс-тест для выявления ви-
русных частиц в виде тест-полосок. Это 
альтернатива ПЦР?

— Скорей всего, когда речь идет о тест-
полосках, имеется в виду ИФА — иммунно-
ферментный анализ. Анализ вирусных частиц 
можно произвести при помощи ИФА, но вряд 
ли его сегодня будут использовать. По точно-
сти и чувствительности он сильно уступает вы-
шеописанному способу ПЦР. Зато появляются 
уже подобные тест-полоски для ИФА-теста на 
наличие антител в крови человека, уже пере-
болевшего COVID-19. Вот они очень эффектив-
ны и дают результат через несколько минут.
Поэтому при заказе экспресс-тестов изучайте 
их предназначение. Кстати, некоторые произ-
водители тест-систем для ПЦР-диагностики 
могут и ее называть экспресс-тестом, в прин-
ципе, 3–4 часа, в течение которых она выпол-
няется, — это небольшой срок.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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— Из-за малоснежной зимы почва 
сухая, не накопила влаги, — го-
ворит директор крупного хозяй-
ства из Рязанской области. — 

Ожидания тревожные, возможно, повторится 
2010 год, жара и сушняк. А может, будет что-то 
и хуже…

Тот факт, что в нынешнем году власти осо-
бенно не ожидают милостей от природы, ждут 
неких событий, сравнимых разве что с Великой 
депрессией в США в 30-е годы, подтверждают 
многочисленные циркуляры сельхозпроиз-
водителям от тайги и до британских морей. 
Всех просят (учитывая особенности зимы 
и приход ранней весны) увеличить по-
севные площади кто на сколько может: 
кто на 10%, кто на 25.

Тут лишнего не бывает. 
— Но вот что удивительно, — рас-

сказывает один из калужских ферме-
ров. — В конце марта Президент РФ 
собирал всех бизнесменов, которые 
несут потери от пандемии. Рассказывал 
о мерах поддержки государства этих 
отраслей, выслушивал пожелания. Были 
все: авиаперевозчики, рестораторы, 
гостиничный бизнес, даже парикмахеры 
с салонами красоты… Не было только 
представителей крестьянства, хотя есть 
у нас свой союз, АККОР называется. С 
одной стороны, нас призывают в ны-
нешнюю весну сажать больше и чаще, 
с другой — не дают никаких обещаний 
поддержки, в том числе: гарантий реали-
зации урожая. Мне сейчас пишут коллеги 
из Костромы, Брянска, других регионов 
России. Возмущаются: дескать, призывают 
сажать, выращивать. А если что, то выбро-
сите все на помойку.

Мой герой прошлой осенью через это уже 
прошел. В своем хозяйстве собрал и продал 
600 тонн картофеля. А вот 400 тонн, которые 
тоже вырастил и собрал, замерзли в буртах.

— А куда девать урожай, хранилищ у меня 
нет, — говорит он. — Но их, как правило, нет 
ни у кого из нашего брата.

По его мнению, у Минсельхоза страны, 
хотя бы для зоны Центрального Нечерноземья, 
еще есть время, чтобы разработать страте-
гию нынешней посевной кампании. Каждому 
региону поставить задачу спустить план, от 
которого мы отказались при переходе на ка-
питалистические рельсы: что выращивать и 
сколько в каждом субъекте необходимо вы-
растить картофеля и овощей. Довести такие 
цифры до каждого земледельца.

«Если мы сейчас все кинемся сажать 
картофель, а такое вполне возможно, то по-
вторится 2015 год, когда было массовое пе-
репроизводство и клубни в марте и апреле 
стоили в опте 2 рубля за килограмм. Но у нас 
кредиты, авансы и долги — с какой «прибыли» 
их погашать? Таких попыток от ведомства мы 
не видим».

В «МК» поступают сообщения от мелких 
товаропроизводителей: раньше государство 
на посевную давало им скидки и льготы. По 
идее, какие еще скидки, допустим, на ГСМ 
могут быть в нынешнем году? Нефть и так ниже 
плинтуса. В Европе бензин, солярка по этой 
причине стоят копейки. У нас, конечно, совсем 
другая история. Какой бы волотильностью ни 
обладала нефть, ГСМ всегда дорожает. Ну да 
ладно, это уже совсем другая история.

Ну, так вот, некоторые компании охотно от-
кликнулись на чаяния крестьян. И скинули цену 
на дизельное топливо для АПК аж до ноября 

на… целых 25 копеек за литр! При общей стои-
мости на заправках по 45 рублей.

Как это у Ленина — «формально правильно, 
а по существу издевательство»?!

■ ■ ■
На сайте Минсельхоза РФ сообщается, 

что посевных площадей в нынешнем году, по 
сравнению с 2019 г., будет почти на миллион 
гектаров больше. И что обеспечение сельхоз-
производителей качественными семенами к 
уровню прошлого года составляет 102,7%. 

По отчетам все лучше, быстрее и боль-
ше по сравнению с неплохими результатами 
2019 г.

Может быть, оно и так, может, опреде-
ленные опасения в обществе из-за упавше-
го курса рубля и подскочивших цен на удо-
брения, запчасти к тракторам совершенно 
необоснованные.

В экономике неопределенность, глава 
Минфина РФ Антон Силуанов уже заявил, что 
наступают новые реалии. Тучные времена 
прошли, и теперь придется более эффективно 
(надо понимать, затягивать пояса) распоря-
жаться имеющимися ресурсами. А вот аграр-
ный сектор в очередной раз демонстрирует 
стабильность, и ему все вроде бы нипочем.

Хотя на том же сайте сообщается, что на 
начало апреля, когда южные регионы страны 
почти завершили посевную кампанию, сель-
хозпроизводителям поступило только 10,5% 
средств от той господдержки, которую на-
правила федеральная власть на весенние по-
левые работы.

Ну да ладно: у крупных сельхозпроизво-
дителей, агрохолдингов, своя свадь-
ба, у фермеров — своя. Поверим 
на слово, что у лендлордов сегод-
няшнего дня все в ажуре — у них 
госзаказ, гарантированные закупки 
урожая для армии, МЧС, Росгвардии, 
наконец, создание стратегического 
запаса в закромах Родины.

Что прикажете делать мелким 
собственникам, работающим на свой 
страх и риск? По данным Минсельхоза 
России, доля фермеров в производстве 
сельхозпродуктов в минувшем году со-
ставила почти 14%. А в выращивании зер-
новых — третья часть от общего объема. 
180 тысяч мелких сельхозпроизводителей 
дают гражданам право выбора продуктов: 
купить «синюшное» молоко, которое в агро-
холдингах прошло все сепараторы и уже по-
теряло свои свойства, или настоящий напиток 
из-под коровы.

Если они не нужны, а только ширма для 
видимой конкуренции, давайте ликвидируем 
их как класс, оставим только крупные совхозы 
и колхозы. Заодно ликвидируем и те 14% про-
дуктов, которые они выдают на-гора. Выиграет 
от этого массовый покупатель?

А если фермеры, личные подсобные хо-
зяйства (в 90-е годы, когда развалился АПК, 
именно они, да еще «ножки Буша» кормили 
горожан) востребованы, с ними необходим 
диалог, совет, так сказать, да любовь. 

■ ■ ■
Когда рубль в конце зимы начал свое стре-

мительное падение, отечественные крестьяне 
взбодрились. Вспомнился 2014 год, резкая де-
вальвация национальной валюты (с 30 рублей 
за доллар до 60) и резко возросшая прибыль 
российских крестьян. Санкции, торговые вой-
ны, принятая программа импортозамещения… 
Селянам дали «зеленую улицу» в реализации 
урожая.

Но сейчас понятно, что такого аграрного 
чуда 2020 год не подарит. Скорее с точностью 
до наоборот.

События 2014 года произошли в ноябре-
декабре, когда у фермеров и колхозников в 
хранилищах и сусеках оставались осенние 
запасы. Цены на них взлетели вверх в соот-
ветствии с курсом доллара, вот и получилась 
хорошая прибыль. 

Нынешний же рубль сдает позиции в самое 
что ни на есть неподходящее время — накануне 
посевной. Когда прошлогодних запасов нет — 
апрель все-таки, на дворе звенит капель.

А начинать в условиях карантина, корона-
вируса и курса рубля по отношению к доллару 
нужно с чистого листа. Куча разных проблем: 
семенной фонд, запчасти к сельхозтехнике, 
удобрения, средства защиты растений в одну 
ночь подорожали процентов на 30! 

Мало кто задумывается над тем — отчего в 
России в последние годы такие тучные урожаи. 
Формально считается, что коммунисты про-
сто разваливали село, деньги в хозяйствах, 
где «все вокруг колхозное, все вокруг мое», 
закапывались в песок. А вот пришел на зем-
лю настоящий хозяин — мы и рванули, экс-
порт сельхозпродукции даже выше, чем от 
вооружения. За короткий срок аграрный сектор 

экономики стал одним из немногих в России, 
который работает на внешний рынок.

Но это не совсем так. В советское время 
мы принципиально не пользовались иностран-
ными семенами картофеля, морковки, капусты 
и пр. Не заимствовали в производстве пере-
довые иностранные технологии. Мол, сами с 
усами, у нас свой путь развития. 

Был «железный занавес» — все делали 
отечественное, чтобы не зависеть от прокля-
тых буржуинов. Ведь если завтра война, если 
завтра в поход, Запад перекроет нам вентили, 
и останемся мы у разбитого корыта.

Пусть было плохонькое, зато свое. От гайки 
до космической ракеты.

 Сегодня картина обратная. В годы пере-
стройки и экономических реформ младоре-
форматоры решили, что чем самим городить 
огород, дешевле наводнить сельхозрынок 
лучшими зарубежными образцами. В том 
же сельском хозяйстве — комбайнами, куль-
тиваторами, семенами, просто продуктами 
питания. 

Да, зерновые, овощи открытого и закры-
того грунта, картошка дают отменный урожай, 
100-процентную всхожесть (если соблюдать 
технологию). 

Но на голландских, немецких и прочих 
заморских семенах. 

Даже семя элитных быков, которое дает 
нам достойное потомство, в Россию завозится 
из далекой Америки.

В декабре минувшего года на аграрном 
совещании Валентина Ивановна Матвиенко 
устроила «разнос» отечественным расте-
ниеводам. Выяснила, что отрасль почти на 
100% зависит от импортного посадочного 
материала. «Даже петрушка выращивается 
на зарубежных семенах!» Она назвала 
это катастрофой и порекомендовала 
Минсельхозу разработать амбициоз-
ный план по развитию отечественного 
семеноводства. Как понятно, задача 
эта не одного дня или года.

Ну так вот, что фермеры будут сажать 
по весне и хватит ли у них на это денег? (Здесь 
мы не имеем в виду монополистов, в распоря-
жении которых, по отчетам, в загашнике 102,7% 
элитных семян к уровню прошлого года.) Конеч-
но, кто-то успел затариться по старым ценам, 
когда не было нефтяного кризиса и когда рубль 
демонстрировал завидную стабильность. В 
конце минувшего года он даже считался самой 
сильной валютой среди стран с развивающейся 
рыночной экономикой.

Но основная масса…
Расчеты в закупках с зарубежными и даже 

отечественными партнерами идут с привязкой 
к курсу доллара. А зависимость от иностранных 
коллег сильная. Сахарная свекла, которую 
Россия экспортирует за валюту, полностью 
взращивается на импортном посадочном ма-
териале. Не лучше обстоит дело и по другим 
сельхозкультурам. Эксперты считают, что по 
картофелю зависимость составляет 40%, по 
морковке 50%, а по капусте 60%.

Один пример. В годы перестройки финны 
купили права на наш весьма недурной кар-
тофельный сорт «Невский» и улучшили его 
качества до суперэлиты. (Селекционная от-
расль у нас к тому времени уже была развалена, 
продавалось все подряд.) 

Но теперь продают нам наш же картофель 
на семена по немыслимым ценам: 1–1,5 евро 
за килограмм. 

Наши семеноводческие хозяйства его 
тиражируют на всю страну (тоже недешево), 

но каждые четыре года его необходимо снова 
закупать, за этот период он вырождается и уже 
не приносит ожидаемого урожая.

Это что касается «второго хлеба». 
Посадочный материал морковки и свеклы 

обновляется каждый год.
Семенной материал, средства защиты 

растений, запчасти к сеялкам и веялкам, все-
все-все предстоит закупать с привязкой к 
доллару.

Как говорится, где деньги, Зин?!
Не хватает механизаторов — даже у агро-

холдингов. В последние годы эту ношу на свои 
плечи взвалили гастарбайтеры. Которые еще 
до пандемии с чувством выполненного долга 
уехали в свои края, а теперь, из-за карантина, 
не могут вернуться обратно. Про импортные 
запчасти к иностранным тракторам и культива-
торам мы уже говорили: не по карману!

Какими в конечном итоге будут цены для 
потребителей — об этом ничего не сказано 
даже в предсказаниях Ванги или Нострада-
муса, хотя у них находятся предсказания на 
все случаи жизни. 

Обычно следует штамп: цены вырастут, 
но незначительно, на 10–15%. Но они у нас так 
вырастали каждый год и без всякого корона-
вируса, при стабильном курсе рубля! 

Чиновники успокаивают: дескать, мони-
торят цены, следят, чтобы они не зашкалива-
ли. Но даже при таких строгостях они упрямо 
ползут вверх. Картофель стоил 17–18 рублей, 
сегодня на «развалах» и в палатках около 40 
руб. Скоро подскочит до 60 рублей. Соль была 
7 рублей, стала 13, сахар, которого у нас пере-
производство, вырос с 22 до 30 рублей, гречка 
подорожала с 24 до 40 рублей. 

Но настоящий рекорд демонстрирует реп-
чатый лук: с 15 рублей он подскочил до 56–60! 
И его берут, скупают — считается, что он, как 
и чеснок, от всех болезней, в том числе и от 
инфекционных.

На этом фоне, скорее всего, потребитель-
ский рынок «сожмется», а цены в магазинах и 
на рынках вырастут.

■ ■ ■
Что может подстегнуть спрос на продукты, 

повышение покупательной способности на-
селения? По разным социологическим опро-
сам, у 63% россиян накоплений на «черный 
день» никаких нет. А у оставшихся 37% есть 
— но, что называется, «день простоять, да ночь 
продержаться».

В условиях всеобщего многонедельного 
карантина надеяться на то, что предприятия 
выполнят указ президента и будут выплачивать 
зарплату «за простой», — просто несерьезно. 
Работодатели уже сегодня об этом заявляют 
совершенно открыто.

Значит, народ в своей массе будет и даль-
ше скатываться в нищету.

Нужны хотя бы единовременные финан-
совые вливания в пенсионеров и малоимущих. 
Как это уже сделали в Гонконге, США, некоторых 
других странах. И на родителей, и на каждого 
ребенка.

Отечественный Центробанк пока хранит 
молчание. Дескать, живые деньги населению 
только разгонят инфляцию, а вот на какие цели 
они будут тратиться — еще неизвестно.

Но их можно перевести на карты безналом 
— и только на обслуживание в продовольствен-
ных магазинах. Ни на какие другие цели!

Впрочем, где наша не пропадала? Мо-
жет, из этой логики и исходят отечественные 
чиновники?

Владимир ЧУПРИН.

ПОРА ВЫДАВАТЬ РОССИЯНАМ 
«ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ КАРТЫ»

В Москве продолжают активно развора-
чивать коечный фонд для борьбы с коро-
навирусом. Сейчас пациентов с COVID-19 
принимают в 13 федеральных, городских и 
частных стационарах. Молодой врач одно-
го из инфекционных отделений Светлана 
ежедневно находится в самом очаге заразы 
и зоне риска. Она рассказала «МК» о своих 
трудовых буднях и о том, почему нам всем 
следует продолжать сидеть дома.

— У нас три зоны, в которых мы работаем: 
два «грязных» отделения — приемное отде-
ление и стационар, и есть чистая зона, где 
сидит ординатор и врач, которые занимаются 
бумажной работой: созваниваются с СЭС, с 
Минздравом, дают все сводки по поступившим 
пациентам. Если у кого-то подтвердился COVID-
19, мы звоним в СЭС, а уже они связываются с 
пациентами и спрашивают о контактах.

— С чего начинается дежурство и как 
заканчивается?

— Мы поднимаемся в чистую зону, — в 
костюмах мы туда не ходим, у пациентов в нее 
доступа нет. После пятиминутки идем переоде-
ваться. Нам всегда помогают одеваться, объяс-
няют, в какой последовательности что надевать. 
Кто-то идет в стационар, кто-то в приемное. 
Принцип у нас такой: мы ко всем относимся, 
как будто у них выявлен коронавирус. Есть та-
кие, кто поступает к нам уже с подтвержден-
ным диагнозом, а есть те, кто с подозрением. 
Потенциально мы боимся всех. Поэтому — в 
двух парах перчаток, респираторах, шапоч-
ках, костюмах, сверху еще защитный костюм 
с капюшоном, очках, бахилах — со средствами 
защиты, слава богу, все в порядке. У нас один 
вход, куда мы заходим в этом костюме, пока 
он еще чистый, а в другой выход мы выходим, 
когда уже считаемся грязными. Специальный 
человек обрабатывает нас, помогает послойно 
снимать костюм, это целая наука… Хорошо, что 
помогают, а то я периодически забываю, в какой 
последовательности что снимать.

В приемном отделении мы сортируем 
пациентов: кого можно отпустить домой, а 
кому на госпитализацию. Сейчас люди сильно 
накрученные, боятся; вот, например, при-
ходил пациент с обострением аллергии, мы 
его проконсультировали и отпустили. Если 
делаем КТ и видим пневмонию, то госпита-
лизируем, не имеем права отпустить. Вообще 
сейчас всех по Москве мы считаем условно 
контактными по коронавирусу — потому что 
уже такое число заболевших и огромное ко-
личество тех, кто является бессимптомным 
носителем.

— Сколько врачей в день занимается 
такими больными?

— С 8 утра до 20.00 девять человек, а в 
ночную смену дежурная бригада — пять.

— Как происходит прием? Больных 
привозят на машине и в «скафандре»?

— Нет, хотя я вначале тоже так думала... 
Часть приезжает на такси, даже не по «скорой». 
Просто человек в маске приходит, в основном 
они без кислородной поддержки, более-менее 
себя все нормально чувствуют. Редко бывает, 
что кого-то привозят очень тяжелого, за неделю 
я только одного такого видела.

— А сколько в день принимаете с по-
дозрением на вирус?

— По-разному, вчера в дневную смену, 
например, я приняла 10 человек. Госпитализи-
руются, как правило, все, отпускаем единицы. 
У всех берем мазок на коронавирус. Вообще 
он готовится три дня, но из-за большой на-
грузки на лаборатории, выходит дней пять. 
С симптомами мы никого не отпускаем. Могу 
сказать, что из тех результатов анализа, ко-
торые пришли за последние пять дней, из 10 
человек у трех подтвердился COVID-19, это 
средний процент. 

— А сколько сейчас из всех боль-
ных, находящихся в больнице, с 
коронавирусом?

— Из 100 у 20 подтвержден этот диагноз. 
Из оставшихся 30% ждут результатов, а осталь-
ные — отрицательные.

— А если отрицательный мазок, они 
все равно останутся у вас?

— Они продолжают лежать до двух от-
рицательных проб. Вот они поступают — им 
сразу делают тест, и, если он отрицательный, 
мы делаем еще пробу. И если она опять от-
рицательная — выписываем. А если у чело-
века подтвердился коронавирус, во-первых, 
мы лечим до выздоровления, плюс — когда у 
него оказывается уже после излечения мазок-
положительный — потом берем еще два раза, 
и, если два раза отрицательный мазок, только 
после этого можем выписать. 

— Сколько на ИВЛ у вас и как себя чув-
ствуют остальные?

— На ИВЛ пока один человек. В целом, 
у других температура от субфебрильной до 
38,8. Как только мы видим повышение темпе-
ратуры — сразу сбиваем. Но у большинства 
температура до 38, и чувствуют они себя как 
при обычной ОРВИ. Сейчас такая тенденция, 
это то, что я наблюдаю, что становится меньше 
тяжелых. Поступают с редким покашливанием, 
делаем КТ, а там полноценная двусторонняя 
пневмония. Очень много бессимптомных.

— Устаете сильно? В костюме защит-
ном комфортно или нет?

— Ну мы молодые, нам чуть легче. Рабо-
таю смену по 12 часов, потом сутки отдыхаю, 
пока не устала, есть врачи, которым тяжелее, 
кто больше часов в сутки работает. В костюме 
жарко и плохо слышно, потому что он очень 
шуршит (улыбается), но сейчас я к нему при-
выкла и уже не так дискомфортно. 

— А заразиться боитесь?
— Сначала, если честно, было очень 

страшно. Я даже хотела уйти из специально-
сти. Но решила посмотреть, как будет. Сейчас 
я уже не так боюсь, когда поняла, что вся Мо-
сква уже контактная. Врачи, конечно, первые в 
зоне риска, но я просто изменила отношение 
к ситуации. Уже осознала, что мы участвуем в 

чем-то очень важном. Хотя родители за меня 
ужасно переживают, конечно. Я считаю, что 
мы в больнице защищены достаточно хорошо, 
и надеюсь, что я не принесу ничего домой на 
волосах, на своей одежде…

— Больные лежат по одному, в полной 
изоляции?

— Да, конечно. Пациенты между собой 
никак не контактируют. Еду им привозят, в ко-
ридор они не выходят. Посещения запрещены. 
Если нужно им что-то передать, то привозят в 
приемное отделение, и уже санитарки отвозят 
наверх. У нас есть как платные пациенты, так 
и по ОМС.

— Бывает, что пациенты, которые плат-
но, капризничают? 

— Да вроде нет, едой они довольны, кормят 
«до отвала». Скандалов никаких не было, а из 
капризов единственное — как-то раз-два паци-
ента одновременно поступили, а в приемном 
был только один врач, и никто больше не мог 
подойти. А некоторые любят поскандалить, 
— мол, мы платим деньги, а нас так долго не 
принимают.

— Есть мнения в обществе, что опас-
ность преувеличена. Вы находитесь в са-
мом очаге коронавируса, что вы думаете 
по этому поводу?

— Я считаю, что надо было еще раньше и 
еще жестче вводить меры, потому что сейчас 
до сих пор люди ходят по улицам. Разница в 
чем: гриппом обычно болеют сезонно, и он 
не так быстро распространяется. Проблема 
коронавируса в том, что он по контагиозно-
сти как ветрянка, то есть один больной может 
в среднем заразить коронавирусом до двух 
человек в день. И изначально говорили, что 
маски нужно носить только больным. Но учи-
тывая нынешнее положение, получается, что 
контактны в Москве все. Я могу себя хорошо 
чувствовать, но распространять коронавирус. 
Человек может вообще никак не болеть, но но-
сить и выделять его и передавать остальным. 
Это связано с особенностями иммунитета. 
Поэтому сейчас важно, чтобы все сидели дома 
не для того, чтобы не заболеть, а для того, 
чтобы хотя бы не переносить, если у тебя нет 
симптомов, а ты заразен. 

— Вы на улице в маске?
— Я в маске хожу. Я-то понимаю, что я вряд 

ли уже заражусь, потому что и так в самом 
эпицентре. Но оттуда могу что-то выносить и 
быть переносчиком. И я даже думаю, что если 
сейчас мы сдадим тест, то он у меня точно будет 
положительным. 

— А вас еще не проверяли? 
— Должны в ближайшее время, у нас со-

ставлен график... 
Ксения НАЗАРОВА.

ВРАЧ «ГРЯЗНОГО» ОТДЕЛЕНИЯ: 
В МОСКВЕ КОНТАКТНЫ ВСЕ
«МК» выяснил, как устроена изнутри работа 
стационара по приему коронавирусных больных

ИЗ КАКОГО ТЕСТА СДЕЛАНЫ ТЕСТЫ?
Вся правда об анализах на коронавирус: вероятность 
ложно-положительного результата 0,01%
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В истории России не раз 
вводились продовольственные 

карточки во времена мировых 
кризисов.

АНАТОМИЯ ВЫЖИВАНИЯ
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ИЗОЛЯЦИЯ6
Интересные вещи происходят на 
Фиджи. «МК» уже рассказывал, что 
на острове застряли пенсионеры, ко-
торые потеряли порядка 200 тысяч 
рублей на билетах каждый, семьи с 
детьми и председатель комитета по 
бюджетной и налоговой политике 
Волгоградской области, член партии 
«Единая Россия», которого на родине 
называют одним из самых богатых лю-
дей области. Два десятка туристов по-
селились в отелях рядом с аэропортом 
в надежде на скорое освобождение. 
Но, судя по официальным спискам, в 
ближайшее время эвакуация россиян 
с Фиджи не планируется. 
Ожидание всегда мучительно, но с 
деньгами пережить форс-мажор ком-
фортнее. У застрявшего на острове 
ижевчанина Андрея Смирнова не оста-
лось средств на дорогой отель рядом 
с аэропортом, с единороссом дружба 
не получилась — в условиях ЧС каждый 
сам за себя. Поэтому мужчина рванул 
подальше от цивилизации, в джунгли, 
снял угол в хостеле, питается консер-
вами и пережидает эпидемию на бе-
регу океана. Он не кричит о спасении, 
не жалуется, а в глубине души мечта-
ет, чтобы застрявших на Фиджи забра-
ли в последнюю очередь: «Я нашел на 
острове Ноев ковчег. Если на планете 
случится апокалипсис, спасемся толь-
ко мы».
Эта история о том, что человек действи-
тельно богат не деньгами, а умением 
принимать действительность и наслаж-
даться ею по мере возможности. 

 Андрею Смирнову 48 лет. Живет в Ижев-
ске, является куратором местного киноклуба и 
фестиваля короткометражного кино. Мужчина в 
совершенстве знает английский, много путеше-
ствует. Правда, маршрут для своих странствий 
планирует заранее, чтобы не выйти за рамки и 
без того скромного бюджета. 

 Оставаться на Фиджи он не планировал, 
такой отдых ему не по карману, да и пляжи с 
пальмами — не его история. Остров был его 
перевалочным пунктом на сутки. Мужчина летел 
транзитом через Фиджи в Токио. По иронии судь-
бы, коронавирус отменил его рейс в тот день, 
когда он приземлился на райском острове.

Пир во время чумы
 Мы связались с Андреем по вайфаю. В 

трубке слышу громкую музыку, голоса людей. 
Фон явно не из фильма «Апокалипсис». 

 — Что это у вас там, пир во время чумы? 
— удивляюсь я.

 — Здесь всегда шумно по вечерам. Нас тут 
много, собрались граждане разных стран, все 
общаются, слушают музыку. За пределы того 
райского места, где я остановился, никого не 
выпускают, для посторонних вход закрыт, — на-
чал разговор Андрей Смирнов. — Я поселился 
в Resort — гостиничная территория с домиками 
на берегу океана. Оазис цивилизации среди 
джунглей. Поблизости нет никаких городов. Нас 
заперли пару недель назад, чтобы не запустить 
сюда заразу. В последние дни на Фиджи пошло 
распространение вируса, поэтому мы сидим и 
не высовываемся за пределы нашего рая. За-
няться особо нечем. Кругом пальмы, домики, 
никуда не сбежишь. Классическая «золотая 

клетка», которая раз — и захлопнулась. Вроде 
кругом пейзажи как на открытках — мелкий пе-
сок, пальмы, белые лилии, поют экзотические 
птицы, но в то же время мы здесь заперты не 
по своей воле. Никто не знает, насколько за-
стряли — на месяц, три или полгода. Говорят, 
первые авиасообщения появятся, когда прой-
дет эпидемия, хотя на Фиджи ее, считайте, нет. 
По последним данным, заразившихся всего 15 
человек. Смертей нет.

— Вы на связи с пенсионерами, за-
стрявшими на Фиджи? 

— Слышал про русских пенсионеров, но 
они особо не выходят со мной на связь. Кто 
они — не знаю. На Фиджи застряли двадцать 
с лишним туристов. У нас есть общий чат. Но 
мы на разных волнах.

— Также на Фиджи застрял член «Еди-
ной России». С ним в чате не общались? 

— Мои знакомые скинули информацию, 
что здесь застрял некий загадочный депутат 
по имени Илья, который записывал видеообра-
щение к Путину, просил вывезти их с острова. 
Это он пенсионер? Я с ним тоже не знаком. 

— Все туристы поселились в отеле око-
ло аэропорта. Дела у них не очень, хотят 
вернуться домой. Вы бы предложили им 
перебраться к морю.

— Судя по нашему общению в чате, они бо-
ятся отъезжать далеко от аэропорта. Волнуют-
ся, если введут комендантский час, то не смогут 
добраться до терминала. Все взвинчены, ждут 
какой-то самолет. Хотя, может, статус депутата 
возымеет какое-то мистическое действие, и за 
ним пришлют борт. Это классические туристы, 
которые истерят, умоляют вывезти их быстрее, 
постоянно мониторят расписание рейсов. Не 
знаю, может, и правда у них так все плохо. 

— У вас нет надежды покинуть остров 
в ближайшее время?

— Я не питаю иллюзий по этому пово-
ду. По моим прогнозам, месяца три придется 
здесь голодать. Если даже дадут борт, мне до 
аэропорта три часа на автобусе добираться. 
Ходят слухи, что Фиджи закроют на 24-часовой 
комендантский час. Так что если что-то сюда 
и прилетит, я вряд ли выберусь из своей «зо-
лотой клетки». 

«На завтрак — тост  
с джемом, обед — банка 
тунца в масле,  
ужин — папайя»
— Как вы оказались на острове?
— У меня, как у заправского путешествен-

ника, был сложный маршрут: Москва—Токио—
Фиджи—Окленд—Фиджи—Токио— Москва. 
Я много езжу по миру, ловлю самые дешевые 
билеты. 19 марта прилетел из Новой Зеландии. 
На Фиджи была суточная пересадка. 20 марта 
планировал стартовать в Токио. Но прилететь-
то я прилетел, а вот вылететь отсюда не успел. 
Рейсы отменили.

— Почему вы не остались вместе с 
группой россиян, все-таки с земляками 
повеселее?

— Вы видели, где они остановились? Аэро-
портовская зона унылая, это трущобы. Не то 
место, где стоит пережидать эпидемию. В такой 
обстановке крыша поедет. На сайте брониро-
вания отелей я нашел красивое место на Фид-
жи, сел на автобус и доехал сюда. Теперь мое 

пребывание скрашивают красивые пейзажи. В 
отеле у аэропорта я бы долго не протянул. Да и 
денег у меня нет платить за тот отель, в котором 
остановились остальные туристы.

— Дорого жить на Фиджи?
 — На Фиджи местные живут бедно, хотя 

страна дорогая. Еда скудная, без излишеств, 
крестьянская, даже фруктов нет. Хотя это 
тропики, круглый год плюс тридцать, высо-
кая влажность. Но если зайдешь на рынок, 
без слез не уйдешь. Местные едят какие-то 
коренья, странную разновидность картошки. Из 
фруктов я видел сморщенные бананы, папайю, 
унылые ананасы — вот и весь набор. 

— Чем вас кормят в отеле? 
— Меня ничем особо не кормят. Здесь 

работает ресторан, но мне он не по карману. 
Поэтому ограничиваю себя в еде. Одно скром-
ное блюдо стоит на наши деньги 800–900 ру-
блей. Если брать обед и ужин, обойдется около 
2000 рублей. Учитывая, что мне надо протянуть 
несколько месяцев, набегает астрономическая 
сумма. Может, для москвичей такие траты ка-
жутся смешными, но для нас, провинциалов, 
это неподъемные деньги. 

— По нынешним временам и для мо-
сквичей многовато.

— Мне предоставляют бесплатный за-
втрак, который помогает выжить, — тосты с 
джемом и маслом. То есть каждое утро я ем 
тост-джем-масло, тост-джем-масло. За по-
следние две недели я уже ненавижу и тосты, 
и джем, и масло. Но выбора у меня нет. 

— Кроме завтрака что еще едите?
— Нам запрещено покидать территорию 

комплекса. Да и поблизости все равно нет 
магазинов, только джунгли. Раз в неделю в 
город выезжает машина за продуктами. На-
род заранее составляет список необходимых 
продуктов. Я делаю скудный заказ. На обед у 
меня маленькая баночка тунца в масле с куском 

хлеба, на ужин одна папайя, иногда могу по-
зволить себе еще яблоко. Испытание для ор-
ганизма. Интенсивно худею. Но понимаю, что 
если «сожру» все деньги, то останусь с пустыми 
карманами. 

«Висим в гамаках, тупим  
в телефонах»
— Сколько вы платите за жилье?
— Цену за проживание мне скостили, как 

для «зависшего». Снимаю дешевый номер, 
типа хостела. Плачу 700–800 рублей в день. В 
месяц выйдет примерно 30 тысяч рублей. Для 
меня это существенные расходы, не готов я 
был так потратиться.

— Удобства на улице?
— У меня свой туалет и душ во дворе в 

пристройке под открытым небом. 
— Вы там один русский?
— Да, один. 
— На пляж вам можно выходить?
— Здесь нет никаких запретов. Да и вы-

ходить никуда не надо, мы живем на берегу. 
— Чем люди занимаются целыми 

днями?
— Висят в гамаках и тупят в телефоны. 

На самом деле психологически ситуация не 
самая простая. Здесь застряли англичане, 
голландцы, швейцары, граждане самых эпи-
демиологически опасных регионов. Все они 
переживают за родных. Вот мы все висим в 
гамаках и размышляем о судьбе планеты. Это 
очень похоже на Ноев ковчег — нас собрали 
на краю земли. Если вдруг случится мировой 
апокалипсис, мы одни выживем. Вот такие у 
нас настроения. 

— Маски, перчатки вам раздали?
— Зачем? Тут у нас полная изоляция — 

острова закрыты больше двух недель, новых 
туристов нет, никто не может прилететь. Здесь 
сидят те, кто оказался с самого начала каранти-
на. Если никто тайно не выбирался за пределы 
отеля, то заражения исключены.

— Люди употребляют алкоголь?
— Алкоголь здесь не особо приветствует-

ся. Я сам не пью, поэтому тема на периферии 
моего сознания. Есть бар, но черт знает, рабо-
тает он или нет. Если кто и выпивает, то знает 
меру. Драк и убийств на территории нет. 

— Судя по вашему настроению, вы не 
унываете?

— Я не рыдаю, спокойно отношусь к си-
туации. У меня свой телеграм-канал, там 
совсем мало подписчиков, но некоторые 
уже стали отправлять мне деньги на карту. 
Никогда не клянчил денег, отказывался от 
любой помощи, и сейчас мне неловко от того, 
что народ скидывает мне какие-то суммы. 
Мне уже присылают на карту от тысячи до 3 
тысяч рублей. И я понимаю, что завтра могу 
позволить себе съесть что-то в ресторане. 
Жить на банках с тунцом тяжеловато. 

— Сейчас «застрявшие» россияне 
оформляют материальную помощь?

— Я не надеюсь, что начнут раздавать 
деньги всем застрявшим. На портале Госус-
луг заполнил анкету. Но дьявол в деталях. 
Как я понял, деньги начнут выдавать пас-
сажирам согласно их обратному билету. Я 
должен был вернуться 21 апреля. Скорее 
всего, раньше этого срока мне ничего не 
перечислят. Поэтому я посмеялся и забыл 
об этом. 

«Боимся не вируса,  
а надвигающегося тайфуна»
 Перед публикацией материала я всегда 

еще раз созваниваюсь со своими героями. 

Ситуация с коронавирусом развивается на-
столько стремительно, что любые события 
быстро теряют актуальность. 

 — За несколько дней в нашей тихой га-
вани появились новости, — начал Андрей. 
— Руководство комплекса снизило мне цену 
за проживание. Фиджийцы вошли в мое по-
ложение. Еще меня стали иногда подкарм-
ливать бесплатными ужинами. А на днях в 
отеле устроили бесплатный вечерний банкет 
для всех застрявших. Что еще случилось за 
эти дни? Недавно местные жители вылови-
ли гигантскую рыбу, угостили постояльцев 
отеля. Здесь все друг другу помогают. На-
пример, среди застрявших оказались фитнес-
тренеры, которые проводят на берегу океана 

занятия йогой. В понедельник отозвались 
парикмахеры, подстригли всех желающих. 
Во вторник я договорился с кухней печь 
русские блины для всех. 

— Если вы начали печь блины, 
то можете подрабатывать на кухне 
поваром?

— Я хотел предложить такую услугу, 
но решил, что это неэтично по отноше-
нию к работникам отеля. Туристов нет, 

персонал сократили. На кухне остались по-
вар и помощница. Если я предложу помощь, 
сократят помощницу. Я просто хочу их под-
держать. Иногда просто прихожу на кухню и 
помогаю помыть посуду. Не за какие-то блага, 
просто так. Фиджийцы тоже помогают нам 
бескорыстно. Я учусь у них этому качеству. 
Народ поддерживает друг друга, что самое 
ценное в истории с коронавирусом. Неко-
торые вещи трогают до слез. Жаль, что мои 
соотечественники, которые ждут самолета, 
не видят этого.

— Если до вашей «золотой клетки» до-
берется коронавирус, врачи там есть? 

— Врачей нет. Здесь глушь. Но мы больше 
боимся не вируса, а тайфуна Харольд, кото-
рый надвигается на острова. В среду-четверг 
может обрушиться. 

— Туристов из других стран, которые 
живут с вами, эвакуировали?

— Во вторник половина улетела до-
мой. За европейцами прислали самолет из 
Франции. 

— Борт прилетел прямо на Фиджи?
— Да, прямо на остров. До аэропорта 

европейцы добрались самостоятельно, до-
говорились с местным водителем автобуса. 
Ограничений днем по острову не вводили. 
Ходит общественный транспорт и такси.

— Как бы вы там в итоге один не оста-
лись. Скорее всего, рейс за россиянами 
на Фиджи прилетит нескоро, слишком 
мало вас там.

— Я буду рад, если за нами прилетят в 
последнюю очередь. В России сейчас гораздо 
опаснее, чем здесь. Если вернемся на родину, 
попадем в самое пекло, еще упекут в обсер-
ватор на 2 недели. Поэтому я не понимаю тех, 
кто рвется отсюда. Если люди покупают билет 
за 100 с лишним тысяч, мне кажется, они могут 
позволить себе пожить тут немного. Если даже 
я могу. Здесь позитивная, добрая страна, 
красивая природа, теплый прозрачный океан. 
Но туристы, которые предпочли поселиться 
рядом с аэропортом, ничего этого не видят. Я 
пытался в общем чате обратить их внимание 
на позитивные стороны, но мои сообщения 
прошли незамеченными. 

Ирина БОБРОВА.

Пока член «Единой 
России» ждет вылета  
с Фиджи, другие туристы 
боятся возвращаться  
в Россию

И РАССУЖДАЕМ  
О СУДЬБЕ ПЛАНЕТЫ»

«ВСЕ ВИСИМ  
В ГАМАКАХ 

Нью-Йорк, ставший одним из главных 
центров заражения коронавирусом в 
США, продолжает нести потери. Ге-
неральный менеджер выходящей в 
Америке при содействии «МК» газеты 
«В Новом Свете» Елена Брусиловская 
рассказывала нашему изданию про 
ужасную ситуацию в городе и про то, 
что коронавирусом заразилась ее све-
кровь. Во вторник утром из-за океана 
пришла весть, что пожилая женщина 
умерла.

— Она геройски продержалась доволь-
но долго, — рассказывает о свекрови Елена 
Брусиловская. — Многие умирают в течение 
нескольких дней, а она держалась больше двух 
недель — шестнадцать дней. Вчера у нее стало 
падать давление. Днем еще было все нормаль-
но, но врач уже вчера несколько раз сказал 
моему мужу: «Готовьтесь».

В принципе, нам все время говорили: «Го-
товьтесь». Но мы все время доставали врачей 
вопросами, все время просили лекарства, а они 
нам говорили, что лекарств нет. И дело даже 
не в том, что их нет, а в том, что ни у кого они не 
работают. Скорее всего, одно из пресловутых 
лекарств действует, только если его дают на 
ранних стадиях. А если болезнь идет в полный 
рост, то, наверное, ее уже не остановить.

Я все время спрашивала: «Сколько людей 
сошло с вентилятора (аппарата ИВЛ. — «МК»)? 
Я знаю, у вас на них 53 человека лежит». Мне 
врач отвечает: «Их у нас уже 63 лежит, сняли с 
вентиляторов только двоих, а 28-летний паци-
ент умер». По словам врача, если попадаешь 
на вентилятор, то смертность составляет 85%. 
Другие говорят, что вероятность смертности 
на вентиляторе — 70%.

Ну вот, нам позвонил доктор, сказал, что 
у свекрови очень низкое давление, что они 
пытаются его поднять, но чем больше дают 
лекарств, тем хуже. Она была практически в 
медицинской коме, не страдала…

Американцы очень вежливые, все время 
отвечают на любые вопросы, перезванивают 
инфекционисты — но по факту лекарств у них 
нет, и никто не знает, что делать. Чтобы знать, 
что срабатывает, надо давать такое-то лекар-
ство, другое, третье… Но их у врачей априори 
нет. Чтобы перелить плазму, нужно получить 
ее от человека, который вылечился 6–8 недель 
назад. А таких людей еще просто нет.

— Сколько лет было вашей свекрови?
— 84 года.
— Как выяснилось, что она заболела? 

Когда вы это поняли?
— Она болела фактически где-то с 10 мар-

та. У нас есть дневной центр для пожилых людей 
— там они обедают, учат английский, ходят на 
экскурсии, им устраивают развлекательные 
программы. Приходят туда на пару часов в 
день, живут полноценной жизнью, общаются. 
И вот недавно умерла молодая женщина, ра-
ботавшая в этом центре. Она преподавала там 
английский. Ей было 46 лет, мать-одиночка с 
двумя детьми.

У нее была повышенная температура — ду-
мала, что это просто грипп. В приемный покой 
обращаться не стала — думала, что переболеет 
дома. Когда наконец решила ехать в больницу, 
то уже не доехала и умерла. Видимо, она всех 
посетителей центра могла заразить — потому 
что хотя в этом дневном центре все чисто, но, 
например, вазочку с печеньем за столом они 
передают из рук в руки.

Тетя моего мужа тоже ходила с моей све-
кровью в этот центр, но в разные смены. Так 
вот, из сидевших за столом с тетей из девяти 
человек заболели шесть. И два человека уже 
умерли.

Вообще, творящееся сейчас в домах 
престарелых — это кошмар. Потому что лю-
дей изолировали, как заключенных: они не 
могут даже выходить в столовую, их держат 
по комнатам. А комнаты малюсенькие, в 
них живут по два человека, — две кровати 
и перегородка, как в госпитале. Моя зна-
комая, работающая в доме престарелых, 
говорит, что даже люди с деменцией поня-
ли, что происходит что-то не то: их раньше 
навещали, они реагировали на знакомые 
лица. А сейчас — ни прогулок, ни выходов 
на завтрак или обед. Они оказались почти 
как в тюрьме…

Так вот, у нашей бабушки сначала про-
сто болела голова (сейчас это уже симптом 
коронавируса), потом у нее воспалилось 
ухо. Мы отвели ее в клинику, когда у нее 
поднялась температура, и попросили взять 
тест на вирус. Нам сказали: зачем брать тест 
на вирус, если у нее реально воспаление 
уха? А теперь воспаление уха — это тоже 
симптом. Она пролежала на антибиотике 
три дня, температура не падала. Мы снова 
пришли в больницу — тогда уже была в пол-
ный рост пневмония. Даже если бы сделали 
тест, то результат пришел бы только через 
десять дней…

— Как хоронят в Нью-Йорке в условиях 
пандемии?

— Меня сейчас похоронный агент спра-
шивает: «Раввин нужен?» Я говорю: «Можно 
поприличнее?» А мне отвечают: «Сейчас вы-
бирать не приходится».

Потом говорит, что гробов нет. Дело в том, 
что в еврейской традиции принято хоронить 
завернутыми в ткань. Но выходцы из СССР 
тут не очень к этому привыкли. Есть два вари-
анта — либо гробы из тесаных белых досок, 
которые забивают как ящик (ортодоксальные 
евреи здесь так хоронят), но русским евреям 
надо, чтобы все было красиво-богато. Я говорю: 
любой гроб давайте!

Сейчас тело умершего от COVID-19 выдают 
в мешке, не моют, не переодевают. Мешок кла-
дут в гроб. Во время прощания гроб закрыт…

В Америке все деньги, и смерть — тоже 
деньги. Если человек малоимущий, то его по-
хоронят и бесплатно, то есть 1500–3000 дол-
ларов заплатят по медицинской страховке. 
Но это совсем бедные люди. В других случаях 
расходы берут на себя.

На чем делают деньги? На похоронных 
домах. Там проводят траурные церемонии, 
приходят священник или раввин. После чего 
вся процессия едет на кладбище. Все русскоя-
зычные похоронные дома — в Бруклине, а мы 
живем в Лонг-Айленде, и кладбище тоже здесь. 
Но если бы не было эпидемии, мы поехали бы 
в Бруклин, чтобы там провели церемонию. И 
потом бы уже поехали на кладбище.

Что сейчас делают ортодоксальные евреи? 
Они на машинах подъезжают к кладбищу, сидят 
все в машинах — потому что больше десяти 
человек собираться нельзя. И, сидя в авто-
мобилях, они при помощи Zoom по телефону 
устраивают конференцию.

Ну и нам сказали, что не больше 10 человек 
может участвовать в прощании. Плюс предста-
витель похоронного дома и раввин. Конечно, 
нужно соблюдать дистанцию.

У евреев есть еще понятие «миньян» — де-
сять мужчин читают поминальную молитву. Но 
так как сейчас могут присутствовать всего 10 
человек, то десять уже не получается. Поэтому 
этот обряд будет проводиться уже потом, когда 
откроются синагоги.

Места на кладбище пока есть — никаких 
братских могил. Но в Бруклине и на Манхэттене 
на улицах стоят рефрижераторы, потому что в 
больничных моргах нет мест.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЦЕНА СМЕРТИ В НОВОМ СВЕТЕ
Генеральный менеджер 
нью-йоркского издания 
«МК», потерявшая 
свекровь, рассказала  
о ситуации в мегаполисе

Впервые за 76 дней высотки в китай-
ском Ухане осветились праздничной 
иллюминацией. Обратный отсчет — 
и день, которого так долго ждали все 
жители китайского города, победив-
шего опасную эпидемию, наступил. 
Блокада снята! Жители массово вы-
сыпали на улицы. Только в первые 
часы после отмены карантина и от-
крытия границы из Уханя выехали 
по меньшей мере 65 тысяч человек. 
Кажется, что жизнь наконец стала 
прежней. Или это только кажется?

 «Прежде чем отправиться куда-либо, я 
должна была зайти в свой офис по аренде 
квартир, чтобы предоставить комитету дан-
ные о моих суточных показаниях температу-
ры, — рассказывает на сайте CNN американ-
ка Девика Коппикар (она преподает в одной 
из школ в городе Уху, в 700 км от провинции 
Хубэй). — После этого медработник снова 
измерил мне температуру, чтобы я могла 
получить справку о том, что я «свободна и 
чиста» от COVID-19». 

Этот документ дает право на получение 
«зеленого кода» в китайском приложении 
WeChat, который каждый житель должен пока-
зывать перед входом в продуктовый магазин 
или общественный транспорт. Этот код может 
также стать «красным», если человек тайно 
покинул город или выключил свой GPS.

«Я до сих пор показываю код в некоторых 
местах, например в торговых центрах, — про-
должает Коппикар. — Однако это требование 
постепенно становится необязательным. 
Точно так же, как и охранники, сидящие за 
столиками возле моего жилого комплекса, 
не измеряют температуру каждый раз, когда 
я прихожу домой или ухожу».

Когда женщина впервые за долгое время 
вышла на улицу, она увидела, что некоторые 
непродовольственные магазины начали по-
тихоньку открываться.

«Я была немного взволнована перед тем, 
как зайти в продуктовый магазин, — отметила 
Коппикар. — В период карантина я отправляла 
списки продуктов в офис школьного асси-
стента, и кто-то из представителей районного 
комитета приносил мне еду каждые три дня. 
Теперь я по крайней мере могла получить те 
продукты, которые хотела. Но тут я снова 
ошиблась: в основном полки были пустыми, 
и у меня не было другого выбора, кроме как 
покупать то, что не очень люблю».

Девика больше месяца не видела своих 
друзей. Большинство из них из-за введенных 
ограничений все еще не вернулись из других 
стран. А некоторые так же, как и она, все это 
время находились на карантине.

«Несмотря на то что меня освободи-
ли от карантина, я все еще находилась в 
изоляции, — рассказывает Коппикар. — Я 
услышала, что наша местная итальянская 
закусочная «Маммамия» доставляет еду на 
дом. Я заказала пиццу, чесночный хлеб и 
салат с рукколой. Если уж мне и приходится 
есть дома в одиночестве, я могу побаловать 
себя. Но люди из службы доставки даже не 
смогли войти в здание. Мой ужин остыл, 
пока я долго объясняла охранникам, что мне 
нужно забрать свой заказ».

Некоторые рестораны были вновь от-
крыты для полного обслуживания после по-
лучения разрешения от правительства про-
винции. Однако сейчас они более тщательно 

проверяют своих поставщиков, измеряют 
температуру персонала и требует от него 
носить маски и перчатки в рабочее время. 
Надевать маски просят и клиентов, когда они 
не едят. Возобновили работу и некоторые 
торговые центры, но закрываются они теперь 
в 8 часов вечера, а не как раньше — в 10 или 
11. Это время предназначено для уборки и 
дезинфекции зданий. 

«Важный урок, который мы извлекли из 
этой пандемии, заключается в том, что никто 
не является островом, — отметила Коппикар. 
— Этот опыт оттачивал нашу устойчивость 
и сообразительность. Кризис доказал, что 
в трудных обстоятельствах мы по-прежнему 
готовы прилагать все усилия. Как многие го-
ворят здесь, в Китае, «jeye-yo», что в перево-
де с китайского означает «не сдавайтесь!» 

Австрия: откроются 
небольшие магазины
За последние сутки в этой стране за-

болел 331 человек, а выздоровели 466 ав-
стрийцев. На данный момент в стране 12 
тысяч больных, и их число уменьшается. В 
связи с этим официальная Вена планирует 
разрешить открытие с 14 апреля малых мага-
зинов площадью до 400 квадратных метров, 
а также специализированных торговых точек, 
продающих стройматериалы и садовые при-
надлежности. Более крупные торговые цен-
тры, как ожидается, откроются 1 мая. Если 
положительная динамика продолжится, то 
в середине мая будут сняты ограничения с 
отелей и школ, но решение об этом будет 
приниматься немного позже. Однако при этом 
все еще обязательно носить маски и соблю-
дать дистанцию: австрийское правительство 
опасается повторной вспышки болезни. 

Дания: открытия ждут 
школы и детсады
После пика, выпавшего на 30 марта 

(тогда коронавирусом заразилось более 

500 человек), ситуация в этой стране ста-
билизировалась. В таких условиях прави-
тельство решило открыть школы и детские 
сады с 15 апреля, чтобы позволить родите-
лям перейти на нормальный рабочий день. 
При этом ограничения останутся в силе: 
датчанам будет запрещено собираться в 
компаниях более 10 человек как минимум 
еще месяц.

Норвегия: массовые 
мероприятия пока  
под запретом
В Норвегии число случаев заражения ко-

ронавирусом достигло 5869 человек, и пока 
оно ни разу не снижалось. Однако в послед-
нее время наметилась явная тенденция на то, 
что число госпитализированных и попавших 
в реанимацию резко уменьшается. В целях 
недопущения новой вспышки заболевания 
в Осло решили не ослаблять мер на время 
традиционных пасхальных праздников. Зато 
уже 20 апреля ожидается открытие школ и 
детских садов, тогда же начнут работать и 
закрытые предприятия малого бизнеса — на-
пример, парикмахерские. А вот культурные и 
спортивные мероприятия будут под запре-
том до 15 июня. 

Чехия: велосипедам дадут 
зеленый свет
За прошедший день в Чешской Респу-

блике заболели 195 человек, а выздоровели 
172. Таким образом, в стране почти прекра-
тилось увеличение случаев заболевания. В 
связи с этим официальная Прага приняла 
решение уже с 9 апреля открыть некоторые 
магазины. Также чехам будет позволено за-
ниматься некоторыми видами спорта, кото-
рые не связаны со сбором людей в одном 
месте: например, бегать или кататься на 
велосипеде. 

Фариза БАЦАЗОВА,
Дмитрий ГУЛЯЕВ. 

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ КАРАНТИНА
В Ухане снимают 
ограничения,  
но вернуться  
в нормальную колею 
будет непросто

Андрей 
Смирнов.
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Правительство выпустило по-
становление, которого ждала 
культурная отрасль, которая в пер-
вых рядах пострадала от пандемии и 
того гляди перейдет на ИВЛ. Так вот, 
это постановление от 3 апреля за но-
мером 437 станет для театров, музе-
ев, библиотек и пр. очагов культуры 
своего рода аппаратом искусствен-
ной вентиляции легких. Правда, при 
одном условии: умелом применении.

В постановлении, в частности, говорится: 
«Разрешить федеральным органам испол-
нительной власти, осуществляющим функ-
ции и полномочия учредителя в отношении 
федеральных государственных учреждений 
культуры, в которые приостановлен допуск 
посетителей, в текущем финансовом году из-
менение допустимых (возможных) отклонений 
в процентах (абсолютных величинах) от уста-
новленных значений показателей качества и 
объема в отношении отдельной государствен-
ной услуги (работа) либо общее допустимое 
отклонение — в отношении государственного 
задания или его части».

Несмотря на всю сложность формулиров-
ки, постановление это исключительной важ-
ности, где ключевое слово для понимания сути 
документа — госзадание. То есть этот доку-
мент дает право учредителю — министерству, 
департаменту культуры или другому органу 
— в связи с эпидемией (внимание!!!) изменять 
параметры государственного задания.

Скажем, театр или музей, получивший от 
своего учредителя определенный бюджет на 
год, должен был точно в срок выполнить опре-
деленное госзадание: выпустить столько-то 
премьер, организовать и провести опреде-
ленное количество выставок (концертные 
организации — концертов или гастролей), 
принять столько-то зрителей. Таковы были, 
есть и будут взаимоотношения учреждений 
культуры со своими учредителями.

Эти взаимоотношения были по любви, 
когда госзадание выполнялось, или с раз-
борками при несоблюдении обязательств со 
стороны творческих организаций. Причем у 
каждого строго определен свой норматив 
этого задания.

Но кто ж знал, что пандемия жестко по-
рушит все планы: сорвет гастроли, закроет 
для зрителей театры и музеи, не позволит 
открыться фестивалям и выставкам, при-
кроет престижные биеннале, которые спе-
циалисты готовили, может, и год. И как теперь 

отчитываться за полученные деньги, если 
билеты никуда и никому не продаются? И 
деньги идут не в кассу театров, музеев и т.д., 
а напротив — утекают из нее обратно к зри-
телям, которые требуют вернуть их за непо-
лученные удовольствия.

— За первую неделю мы отдали зрителям 
деньги только за электронные билеты, которые 
они купили в Интернете на наши спектакли, — 
порядка 30 миллионов, — говорит директор 
Вахтанговского театра Кирилл Крок. — И еще 
20 миллионов надо вернуть тем, кто приоб-
ретал билеты в кассе. К слову, не все учрежде-
ния, как Вахтанговский, в состоянии вернуть 
деньги за билеты. Поэтому это постановление 
я оцениваю как очень своевременную помощь 
нам всем, и оно принципиально меняет преж-
нее положение дел. Своевременную — еще 
и потому, что в регионах (коллеги жалуются), 
чиновники призывают театры сейчас уйти в 
отпуск, а летом, в июне или в июле, открыться 
для публики. Так могут говорить люди, которые 
не видят реалий: какой июль после массового 
карантина! Люди еще долго будут бояться со-
бираться в общих местах. И потом: кто летом 
пойдет в театр, когда отпуска?.. Мне хотелось 
бы верить, что чиновники на местах будут 
помогать своим учреждениям культуры, а не 
снимать с них деньги за невыполнение госза-
даний, станут корректировать их.

— Но есть такое мнение у некоторых ва-
ших коллег, что вирус и карантин пойдут во 
благо: быстрее закроются театры (мы говорим 
только о них), куда зритель и до пандемии не 
ходил. Таким образом и без давления сверху 
помрут. Как вам такое?

— Хочется, чтобы было больше хороших 
театров. Но вопрос: а судьи кто? Если пол-
ный зал, я считаю, такие театры достойны 
поддержки. Я не за закрытие: если пустой 
зал — надо не закрывать, а что-то срочно 
менять. Приглашать молодую творческую 
команду и не ждать, пока кризис прихлоп-
нет театр. 

— Лучшее развитие событий — когда ваш 
театр сможет открыться?

— В лучшем случае это вторая половина 
мая — причем только на Новой сцене, так как 
историческая встанет на ремонт уже с 10 
апреля. Но надо быть реалистами: зрителя 
можно ждать не раньше чем через месяц 
после продления карантина.

Сейчас я вижу две опасности для нас, 
да и для всех. Первая: полугодовая пауза. И 
вторая: за этим вирусом придет большой эко-
номический кризис. У людей упадут доходы, 
ожидаемо повышение цен на продукты первой 
необходимости. Так что для нас это самый 
большой вызов — чтобы зритель пошел.

Марина РАЙКИНА.

ЭПИДЕМИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“Московский коМсоМолец”    
9 апреля 2020 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мышца, отвечающая 
за разгибание руки. 4. Кавалер, сопрово-
ждающий даму на прогулке. 10. Оптимист по 
отношению к пессимисту. 11. «Светоносное» 
имя повелителя ада. 13. «Хоромы» Коковани 
в сказе Бажова «Серебряное копытце». 14. 
Напиток бодрости, сваренный в турке. 15. 
«Напарник» беды в причитаниях домовенка 
Кузи. 16. Военные корабли при торговом 
караване. 18. Девочка в очереди перед Жуч-
кой в сказке «Репка». 20. Снимок, понятный 
любому хирургу. 22. Старт уходящего в круиз 
теплохода. 23. Студент, отчисленный с чет-
вертого курса. 24. Дискуссия ученых мужей. 
27. Юнец — провокатор уличной драки. 30. 
Комбайн среди кухонной утвари. 32. Хам, 
потерявший стыд и совесть. 34. Зловещий 
персонаж романа «Три мушкетера». 35. Об-
ращение лидера движения к народу. 36. 
Безумный монолог клиента психиатра. 38. 
Парчовый наряд батюшки на богослужении. 
39. «Реплика» висевшего на сцене ружья. 
40. «Сольный концерт» психопатки. 41. Де-
вица со смазливым личиком. 42. «Стишок» 
о красной девице с косой на улице.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орган цветка, где образу-
ется пыльца. 2. «Пугало» для экономных кли-
ентов магазина. 3. Волны, атакующие берег 
морской. 5. Часть хита, которую подхватывают 
зрители. 6. Закольцованная дорожка вело-
гонщика. 7. Одиночная камера в подземелье 
крепости. 8. Наклонная черточка над гласной 
в букваре. 9. Тополиный пух, вызывающий 
чихание и насморк. 10. Постоянный клиент 
телефонного оператора. 12. Завитушка, укра-
шающая подпись. 17. Войсковой резерв из 
добровольцев. 19. Браслеты в кармане опе-
ративника. 20. Зарядка, где важно попасть 
в музыку. 21. Ошибка, на которую можно за-
крыть глаза. 25. Режим кондиционера для 
офисных зябликов. 26. Распыляемая краска 
для автомобилей. 27. Лаконичная фраза на 
книжной обложке. 28. Великая Россия времен 
Николая II. 29. Высокое самомнение «князя», 
вылезшего из «грязи». 31. «Фонарь» на мили-
цейской машине. 33. Лилия, но не девочка, 
нарцисс, но не эгоист. 34. Злющая свекровь, 
по мнению невестки. 37. Огрех, замаскиро-
ванный заплаткой. 38. «Латышская» сушилка 
для снопов.

 

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю

❑ куплю предметы 
старины и СССР: 
иконы, картины, 
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

куплю

 КМ, ППЗ, 
микросхемы, разъемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ сваха! Недорого.

8(495)772-19-81

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

Работу Алексея Германа-младшего 
над фильмом «Воздух», события ко-
торого происходят во время Великой 
Отечественной войны, прервала охва-
тившая мир пандемия. Когда съемки 

возобновятся, 
сегодня сказать 
сложно. Как и 
б о л ь ш и н с т в о 
из нас, Алексей 
находится на 
карантине. Мы 
поговорили по 
телефону.

— Находясь в самоизоляции, имеете 
ли вы возможность продолжать работу 
над фильмом? 

— Нет! Можно, конечно, смотреть мате-
риал, думать над сценарием. Мы готовились 
к съемкам на следующем большом объек-
те, там уже началась работа, но пришлось 
резко остановиться, фактически на полной 
скорости.

— У вас же планировались съемки в 
Чехии. Почему именно там?

— Да, потому что в России нет ни «Яков», 
ни «Мессершмиттов» — боевых самолетов 
Второй мировой войны. Летающих-то нет во-
обще. Мы должны были не только поехать в 
Чехию, но и снимать под Питером. То и другое 
одновременно отменилось по понятным при-
чинам. А дальше полетело все. Сезонность, 
графики актеров, договоренности накрылись 
медным тазом. 

— Только что об этом говорили про-
дюсеры на online-конференции: летние 
съемки переедут в зиму, и после каран-
тина все придется перекраивать.

— Все придется кардинально менять. 
Произойдет катастрофа, связанная с тем, что 
все кинематографисты стартуют в одно и то 
же время. Наша скудная на профессионалов 
индустрия будет просто разрывать людей, 
которые хоть что-то умеют. У кого-то начнутся 
проблемы с финансированием. Если кризис 
продлится, то деньги инвесторов привле-
кать станет гораздо сложнее. Все зависит 
от размера проекта: чем он больше, тем се-
рьезнее ущерб. Заморозка или остановка 
большого завода сложнее, чем остановка 
автомастерской.

— У вас международный проект?
— У нас в основном съемки проходят в 

России, и весь коллектив русский. За границей 
предполагались только съемки, связанные 
с воздушными боями. По экономике такой 
проект легче снимать в России и потом его 
выпускать. 

— Судя по фотографиям со съемочной 
площадки и тем кадрам, которые вы вы-
кладываете в соцсетях, «Воздух» — это 
некая субстанция. Что он для вас? 

— Нам показалось, что название «Воз-
дух» максимально емко отражает то, о чем 
наш фильм. А он, с одной стороны, если го-
ворить про сюжет, о молодых девушках, кото-
рые становятся пилотами, начинают воевать, 

взрослеют, влюбляются, гибнут. С другой 
стороны, наш фильм — о генезисе Победы, 
ее воздухе. Каким образом она стала воз-
можна? Как удалось остановить немецкую 
машину? Через какие беды, муки, страдания, 
героизм, счастье или несчастье надо было 
пройти? Это тоже как-то коррелируется со 
словом «воздух». Наш фильм — о самолетах. 
В нем, наверное, присутствует и ощущение 
движения воздушных масс в поэтическом 
понимании. 

— Картина будет черно-белой, судя 
все по тем же фото в Сети? 

— Она будет цветной. В соцсетях я раз-
мещаю черно-белые фотографии, потому что 
еще нет цветокоррекции.

— Полк ваш — выдуманный, но в осно-
ве есть реальные события?

— Как мы знаем, у нас были летчицы-
истребительницы, девушки-пилоты, и не 
только в истребительной авиации. Многие 
из них героически воевали и погибли. Мы 
не делаем фильм из разряда «основано на 
реальных событиях» — это не всегда лучший 
способ повествования. Мы пытаемся созда-
вать правдивую среду, ситуации и характеры. 
Но все это обобщение. Люди же другие, все 
другое: разный взгляд на историю и события, 
разные судьбы. Реальность и кинематограф 
— все-таки разные вещи. Я не уверен, что их 
надо соединять. Поэтому у нас выдуманная 
история, которая, наверное, гипотетически 
могла бы быть. 

— Это вы пригласили в качестве сце-
нариста Елену Киселеву, прежде рабо-
тавшую с Кончаловским, или продюсеры 
сделали такой выбор? 

— Меня же позвал на проект Андрей Са-
вельев. Сам он — летчик, увлеченный небом 
человек. Он очень хотел, чтобы я снимал эту 
картину. Я долго сомневался, понимая, что 
кино подобного рода должно быть сделано 
не хуже, чем американские или английские 
фильмы на эту тему. А это требует нового для 
нас подхода и способов съемок, изготовления 
оборудования, которого у нас нет. Условно 
говоря, надо сделать не хуже, чем «Дюнкерк» 
Нолана, но с бюджетом в 15 раз меньше. Я 
долго не был уверен в том, что это возможно. 
Но мы обо всем договорились, и когда стало 
понятно, в каком направлении двигаться, на-
чали писать сценарий с Еленой Киселевой. 
Мы с ней одинаково мыслим. 

— Предполагалось, что одну из глав-
ных ролей сыграет ваш Довлатов — серб-
ский актер Милан Марич?

— Все-таки его не будет, поскольку он не 
владеет идеально русским языком. В ситуации 
огромного количества людей на площадке, 
постоянного шквалистого ветра тяжело ра-
ботать с иностранными артистами. Тут наши 
едва выдерживают то ветер, то наводнение, 
то ледяной дождь в лицо… 

— В поисках новых и молодых лиц вы 
отправились в другие города?

— Да, мои ассистенты объехали Урал, 
Сибирь, юг России, искали в театральных учи-
лищах и театрах. Это видеобеседы, где люди 
рассказывают о себе, своей жизни, мыслях и 
чувствах, отвечают на вопрос, счастливы или 
нет. А потом обязательно читают Чехова.

— Что-то конкретное?
— Да. «Мы, дядя Ваня, будем жить…»
— Для чего это понадобилось? Что 

вы искали?
— Глаза. Чтобы актриса не врала, и вну-

три у нее что-то эмоционально рождалось. 
Когда человек читает монолог, сразу видно, 
насколько он может открыться, происходит у 
него внутри что-то или нет, посматривает ли он 
в камеру, чтобы проверить, хорошо ли читает, 
«технически» плачет или его куда-то уносят 
эмоции, так что пропадают самоконтроль и са-
молюбование. Важно было понять, насколько 
актер может быть документально точным, не 
интонировать. Очень многое видно.

— Нашли талантливых людей? Иногда в 
театральных училищах великолепные вы-
пуски, а иногда — катастрофические…

— У нас довольно ограниченное коли-
чество молодых и талантливых людей. Их не 
мало, но и не много. Но ощущения катастрофы 
у меня нет. Просто очень многие люди не могут 
сыграть человека из 1941 года или военнос-
лужащего. Не всегда это получается. 

— У вас же еще блокадники будут?
— Мы хотим восстановить фрагмент 

блокадного спектакля, шедшего в театре, 
но встает множество проблем, начиная с того, 
где снимать и кого снимать. Нам нужны 300 
исхудавших людей, а найти их тяжело. По идее, 
мы могли бы снимать в Петербурге, в Театре 
музыкальной комедии (это единственный 
театр, работавший все 900 дней блокады. — 
С.Х.) и Александринке. Но в Александринке не 
получится, потому что театр слишком красив 
и отреставрирован, с позолотой… В Эрмитаж 
нас, к сожалению, не пустили. Придется сни-
мать в каком-то другом музее.

Огромной сложности картина, которая с 
самого начала сталкивается на каждом этапе 
с невероятными проблемами. Помимо коро-
навируса это и чудовищная погода. Действие 
происходит весной 42-го под Ленинградом, 
и должен еще лежать снег. А его не было во-
обще. Мы решили сдвинуть время действия, 
но все равно это не лето. Надеюсь, что все 
наши усилия к чему-то приведут.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ВОЗДУХ» ПАНДЕМИИ 
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Макеты боевых самолетов, 
изготовленные для съемок.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРИГОТОВИЛО 
ИВЛ ДЛЯ КУЛЬТУРЫ
Директор Вахтанговского: «Сейчас я вижу 
две опасности для всех»

Алексей Герман-
младший: «В России 
нет ни «Яков», 
ни «Мессершмиттов»

СПЕРТЫИ

c 1-й стр.
Когда я сама попала в инфек-
ционную больницу с подозре-
нием на коронавирус, то един-
ственное, о чем думала, — чтобы 

никто из окружающих не видел, как меня 
усаживают в «скорую помощь» врачи в «про-
тивочумных» костюмах. Потому что дома 
оставалась одна несовершеннолетняя дочка. 
А в смутные времена добрососедским от-
ношениям нет места.

Кто-то посочувствует, но большинство об-
винит в том, что сами виноваты, ату их, ату...

Судя по тому, какие комментарии мне 
сейчас оставляют в соцсетях: с пожеланиями 
смерти и требованиями упечь за решетку 
из-за того, что я ездила делать репортаж в 
«Шереметьево», где, видимо, и подхватила 
заразу, — доводы, что тогда еще не было ре-
жима самоизоляции, что я просто выполняла 
свою работу, в расчет не принимаются.

Если бы можно было поставить меня к 
стенке, боюсь, эти люди проголосовали бы 
«за». Надеюсь, что не все, но многие. Жутко 
и несправедливо!

В сообщениях в соцсетях те, кто имел 
контакты с больными, или переболевшие 
сами пишут, что чувствуют себя «евреями 
во время войны», которые вынуждены скры-
ваться, чтобы их не сдали властям и не рас-
терзали свои же соседи. «На этих гаденышей 
и дегенератов надо собирать информацию, 
которую потом сдать куда следует. Только де-
лать это нужно не спеша и последовательно, 
чтобы не чувствовали себя безнаказанными» 
— это сообщение мне прислала Ирина. Так в 
их домовом чате собираются расправляться 
с теми, кто в выходные выходил на улицу и в 
одиночестве гулял по парку.

Как остановить поток ненависти? Как 
объяснить, что никто не виноват, что заболел, 
и каждый вскоре может оказаться на нашем 
с дочерью месте зараженных?

40-летняя Наталья Р. — многодетная 
мама. Детей у нее трое — две дочки и взрос-
лый сын, который сейчас живет у бабушки. 
После развода с мужем женщина снимала 
квартиру в Москве, но платить за аренду 
стало накладно, и она вместе с дочерьми 
перебрались в другой регион.

Сама Наташа коронавируса не боится. В 
феврале она перенесла сильнейшую пневмо-
нию, поэтому сейчас надеется на то, что это 
был COVID-19 и она приобрела иммунитет. 
Моя собеседница страшится другого.

— Деревня, в которую мы переехали, — 
это микромир, все процессы в котором повто-
ряют то, что происходит в большом социуме, 
— рассказывает Наталья. — Поселившись 
здесь, я была уверена, что это место, где мы с 
детьми будем в полной безопасности. Как бы 
не так! Потому что мы стали объектом травли 
со стороны деревенских, которые считают, 
что коронавирус распространяют москвичи. В 
данном случае — я и мои дочки-подростки. 

Соседи, с которыми дружили много лет, 

плотно общались, ходили друг к другу на 
дни рождения, в гости, тут же отвернулись 
от семьи.

— У нас перегорел радиатор, и тут снова 
ударили холода, а дача до конца не дострое-
на, было очень холодно, ночь, мороз, что 
делать, я не знаю, у нас с девчонками нет 
своей машины, мы даже никуда не можем вы-
браться. Конечно, я отправилась за помощью 
к соседям, — продолжает моя героиня. — И 
тут я поняла, что все дома закрыты, забарри-
кадированы, люди смотрели на меня в окна 
и махали руками: уходи отсюда, уходи... Я 
долбилась в двери, но ни один так и не от-
крыл. Это был шок! 

Из одного двора выехала машина, за ру-
лем молодая женщина, рядом старик, Наташа 
побежала за автомобилем и закричала: «Помо-
гите!», она поняла по лицу водительницы, что 
та готова остановиться, но сидящий в салоне 
дед зло сказал что-то, девушка отвернулась и 
еще сильнее ударила по газам. «И тут я поняла, 
что даже если я с детьми буду умирать, мне 
никто не поможет, я могу рассчитывать только 
на себя», — резюмирует Наталья.

У провинциалов свои доводы не любить 
жителей столицы. Причем под ними они по-
нимают не коренных москвичей, а бывших 
земляков, которые работали в Белокаменной, 
а с началом режима самоизоляции разъеха-
лись по малым родинам.

«Почему я должна кого-то жалеть? — счи-
тает 35-летняя Лариса, жительница Иванов-
ской области. — Они хорошо зарабатывали, 
на нас им было плевать, а тут вспомнили 
и ломанулись к родственникам прятаться 
от эпидемии. Я считаю, что не надо никого 

жалеть. Следует поставить на въезде посты 
полиции и заградительные кордоны и нико-
го извне не пускать. Пусть болеют у себя в 
своей Москве». 

«У нас путают понятия «москвич» и «из 
Москвы». Сейчас в регионы возвращаются 
те, кто жил и работал в Москве. Но это не на-
стоящие москвичи! Злятся на москвичей, а 
это свои же, местные. Вот пусть их матерят. 
А нас трогать не надо», — негодует житель 
столицы Игорь.

«Но это же правда — толпа граждан с 
низкой социальной ответственностью, кото-
рые потенциально могут быть носителями ин-
фекции, с началом нерабочей недели бодро 
разъехались по регионам, — возмущается 
тамбовчанка Елена. — Как мне кажется, они 
совершенно не думают, что при этом могут 
подставить не только чужих, посторонних 
людей, но и своих собственных пожилых 
родственников. С учетом того, какая у нас 
медицина в регионах, все может плохо закон-
читься. Так, несколько недель назад в нашем 
Тамбове был 1 заболевший, сегодня 15. А чего 
ждать завтра от этих понаехавших?»

«Москве — пенсии, доплаты, бесплат-
ный проезд... А мы были отбросами обще-
ства. Вот теперь посидите в нашей шкуре 
и поймете, каково это», — с раздражением 
пишут люди.

Но хуже всего тем, кто вернулся из за-
граничных поездок. Даже если путешествие 
закончилось благополучно, прилетевшие 
туристы боятся рассказывать о том, где они 
были.

Те же наши сограждане, которые за-
стряли на Гоа, Фиджи, других курортах, 

вызывают чуть ли не классовую ненависть: 
«Так им и надо, надо было дома сидеть, а не 
по заграницам раскатывать» — самые мягкие 
комментарии под статьями о несчастных 
путешественниках.

Медицинский персонал больниц тоже 
можно пожалеть, они теперь вместе с нами 
в одной лодке, заперты на 14 дней — а по-
том будут в порядке живой очереди сдавать 
анализы на заражение, многие, особенно 
сестры и санитарки, опасаются, что сосе-
ди по дому узнают, где они работают. И что 
тогда? Как быть?

У меня нет ответа на этот вопрос. Как и 
нет рецепта, как прекратить этот снежный 
ком нетерпимости, страха, злобы.

Я понимаю, что люди просто опасаются 
неизведанного, а боязнь заболеть иногда 
страшнее самой болезни. Которая, если 
честно, здоровые и молодые переносят как 
обычную ОРВИ — испытано на себе.

Вирус не выбирает плохих или хороших. 
Он не живой паразит. Но мы в состоянии вы-
бирать свои поступки. И в любой ситуации 
прежде всего нужно оставаться людьми.

Понять других могут только те, кто сам 
оказался в подобной ситуации. Так, много-
детная мама Наташа, которую затравили в 
собственной деревне, узнав, что нас с доч-
кой никто не может навестить — все сидят 
как «контактники» на строгом карантине, — 
бросила все, взяла такси и приехала к нам 
с апельсинами и вареньем... 

Потому что эпидемия рано или поздно 
закончится, а со своей совестью (и соседями) 
еще жить и жить.

Екатерина САЖНЕВА.

ГОСПОДА, 
ВЫ ЗВЕРИ?
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Путешественники, прилетевшие  
из-за границы, – самый  частый 

объект ненависти аборигенов.

Чересчур 
бдительные соседи 

снова занялись 
слежкой и стучат 

друг на друга.



— Рукокрылые обитают на всех континен-
тах, за исключением приполярных областей, 
где очень холодно, и отдаленных океанических 
островов, куда им просто не долететь, — рас-
сказывает биолог Юлия Глушкова, специалист 
по летучим мышам, — они заняли самые разные 
экологические ниши. В основном они кормятся 
в воздухе, и способность к полету определила 
весь их облик. Но есть летучие мыши, 
которые прекрасно ходят по зем-
ле и даже могут копаться 
в лесной подстилке. 
Есть такие, которые 
научились подхваты-
вать свою добычу с 
поверхности воды, 
или ловят ее на 
стволах деревьев, 
на листьях или на 
скалах. 

— Они путеше-
ствуют по свету?

— Существуют 
оседлые и мигрирую-
щие, то есть перелет-
ные виды. Оседлые не 
улетают далеко от мест 
летнего пребывания, зи-
муют в пещерах или старых 
штольнях, а в теплых регионах 
России, где температура редко опу-
скается ниже нуля, могут перезимовать и в ду-
плистых деревьях. Мигрирующие виды, когда 
наступает холодное время года, отправляются 
на юг, преодолевая иногда более тысячи кило-
метров. Живущие летом в центральной России 
перелетные летучие мыши проводят зиму на 
Кавказе, на Балканах, возможно, в Крыму. Их 
перелет, кстати, не означает, что они не впада-
ют в зимнюю спячку — просто они выбирают 
для сна более комфортные условия.

— По сути, они южане?
— Можно сказать и так. Перелетные виды 

у нас выращивают потомство. Поэтому в мае-
июне прилетают главным образом девочки, в 
августе они устремляются в обратный путь. 
А большинство мальчиков так и «загорает» 
на юге. Им не надо кормить детей, а на себя 
вполне хватает еды.

— И в Москве тоже есть летучие 
мыши?

— В мегаполисе они находят уединение 
в щелях, железобетонных перекрытиях. Ино-
гда в подъездах домов и на своих балконах 
люди находят летучих мышей, которые впали 
в спячку. Но численность летучих в «каменных 
джунглях», конечно, гораздо ниже, чем в при-
родных местах обитания, особенно в летнее 
время.

— Читала, что у них достаточно мощная 
иммунная система.

— Так и есть. Из-
за того, что многие 
рукокрылые живут 
большими груп-
пами, им нужно 
иметь хорошие 
защитные свой-
ства организма, 
чтобы болезнь не 

распространялась 
на всю колонию.

— Их мож-
н о  н а з в а т ь 

долгожителями?
— Рукокрылые — дей-

ствительно долгожители сре-
ди мелких млекопитающих, для них 

прожить 10–15 лет — нормальный срок, тогда 
как мышь или землеройка той же величины 
редко когда проживает хотя бы год. Иногда 
их долгожительство объясняется тем, что 
значительную часть времени они находятся 
в состоянии оцепенения. Когда зимой еды 
нет — а летучие мыши питаются в основном 
насекомыми, — они уходят в сон. Это не со-
всем тот самый сон, как, например, у бурых 
медведей или сурков, а совершенно особое 
состояние. Называется оно оцепенением, или 
торпором, когда температура тела опускается 
практически до температуры окружающей 
среды. При этом замедляются все процессы 
метаболизма: и сердцебиение, и дыхание. 
Было несколько раз в секунду — стало несколь-
ко раз в минуту. Соответственно, и процесс 
старения тоже замедляется. Однако, вероятно, 
долгожительство летучих мышей объясняется 
не только этим...

— Можно сказать, что они аксака-
лы по сравнению с другими мелкими 
млекопитающими?

— Мелкие зверьки живут недолго, и чем 
они мельче, тем обычно короче их век. В при-
роде они обычно проживают меньше года, 
двух-трехлетние мыши могут считаться долго-
жителями, а пятилетние крысы или хомяки, 
дожившие до такого возраста в домашних 
условиях, — глубокие старики. А летучие мыши 

— настоящие долгожители. Они и размно-
жаться начинают только в годовалом, а то и в 
двухлетнем возрасте. Благодаря кольцеванию 
в разных местах выявлены долгожители даже 
среди рукокрылых — зверьки возрастом более 
25 лет. А известный рекорд принадлежит самцу 
сибирской ночницы, зверьку массой всего 
8 граммов — 41 год. Эту же мышку ловили 
три года назад, тогда ей было 38 лет. А вот 
содержать насекомоядных летучих мышей в 
неволе очень тяжело: им трудно обеспечить 
нормальный режим питания, зимнюю спячку, 
нужный уровень подвижности. Так что обычно 
в вольерных условиях они живут недолго.

— И все-таки я не очень понимаю, как 
они выживают в суровом сибирском кли-
мате, пусть даже и в пещерах. Там же очень 
холодно!

— Пещеры тем и хороши, что при до-
статочной их глубине температура внутри не 
опускается ниже минусовых значений, средне-
годовых для этой местности. Соответственно, 
на входе может быть минус 15–20°, но с каждым 
метром вглубь она повышается примерно на 
5 градусов. Внутри самой полости темпера-
тура держится чуть выше нуля при почти 100-
процентной влажности. Это наиболее ком-
фортные условия для мышек. Если слишком 
тепло, они не могут в достаточной степени 
замедлить метаболизм, и им элементарно 
не хватит жирового запаса. А если слишком 
холодно, они просто замерзнут во сне — все-
таки они млекопитающие и не могут остужать 
свое тело до нуля.

— Какие минусовые температуры они 
способны вынести?

— Если, к примеру, открылся вход в пе-
щеру и намело снегу, летучие мыши могут 
выдержать холод до минус восьми градусов. 
Но не слишком долго, иначе в крови начинают 
образовываться кристаллы, и тогда живот-
ное погибнет. Кроме того, они могут сами 
создавать себе микроусловия в своем убе-
жище. Допустим, мышки, живущие на Кав-
казе, спрятались в дупло, и вдруг какое-то 
пришло аномальное похолодание — неделю 
ртуть термометра держится на отметке минус 

10. В такой экстремальной ситуации летучие 
мыши всей колонией просыпаются в своем 
дупле, начинают дрожать и своим дыханием 
согревают воздух. Таким образом, они могут 
неделю выдержать суровые морозы. Конеч-
но, это энергетически затратное испытание. 
Какое-то животное может и не дожить до весны, 
растратив весь запас жира.

— Но пить-то им надо?
— В условиях практически стопроцентной 

влажности они не теряют влагу из организма, 
поэтому им не надо просыпаться и куда-то ле-
теть, чтобы восполнить запас и утолить жажду. 
Известный ученый Константин Панютин про-
водил исследования и выяснил, что летучие 
мыши могут «пить» с помощью дыхания. То 
есть во время дыхания у них в дыхательных 
путях выпадают микроскопические капельки 
конденсата, как на запотевшей после моро-
зилки бутылке. При перепаде температур в 
пещере на теле летучей мыши (в первую оче-
редь — на шерсти) тоже выпадает конденсат 
— маленькие капельки воды, которые она, 
проснувшись, может слизнуть. Благодаря по-
стоянному увлажнению легких при дыхании не 
происходит потери влаги (как у нас), наоборот, 
некоторый ее избыток всасывается в кровь 
через стенки альвеол.

— Юлия, вы как гид по джунглям на-
верняка встречались там с летучими 
мышами!

— Я с удовольствием их ловила. В основ-
ном моя работа была связана с изучением 
видового разнообразия. Могу сказать, что в 
джунглях видов летучих мышей на порядок 
больше, чем у нас. Если в Подмосковье прибли-
зительно 10–13 видов обитает, на Кавказе — по-
рядка 30, то в джунглях Таиланда и Малайзии их 
около 200! Например, в Таиланде живет самая 
маленькая летучая мышь — свинонос, которую 
еще называют летучей мышью-шмелем. Она 
весит всего около двух граммов. Это одно из 
самых миниатюрных млекопитающих на земле. 
Когда я водила туда туристов, брала с собой 
ловчее оборудование, чтобы можно было по-
казать местные виды, примерно определить их 
пол, возраст, потрогать крылышки и, конечно, 
выпустить на волю. Мышки нежные, могут 
умереть от стресса, если их просто взять в 
руки. Обращаться нужно трепетно.

— А вас они когда-нибудь кусали?
— Конечно, и кусали, и царапали, но ни-

когда не было никаких последствий. Ранки я 
просто зеленкой обрабатывала.

— Есть версия, что смертоносный ко-
ронавирус пришел к нам именно от летучих 
мышей, которых китайцы употребляют в 
пищу.

— Начнем с того, что летучих мышей не 
едят. Едят крыланов. Рукокрылые подразделя-
ются на летучих мышей и крыланов. Крыланы 
— отдельный подотряд, они — вегетарианцы, 
в основном питаются спелыми фруктами и 
нектаром. Обычно у таких животных вкусное 
сладкое мясо. В отличие от летучих мышей. 
Если уж едят в Юго-Восточной Азии рукокры-
лых, то именно крыланов. Крыланы обитают 
только в тропиках Старого Света, т.е. в Америке 
они не водятся, только в Азии, в Африке, в Ав-
стралии. Мне кажется более правдоподобной 
версия, что вирус перебрался на человека 
через промежуточного хозяина — панголина, 
да и то маловероятно, ведь панголин пита-
ется мелкими насекомыми — муравьями и 
термитами.

— Какие у крыланов особенности?
— У самых крупных крыланов размах кры-

льев может быть до 178 сантиметров — в рост 
человека. У них крупные глаза, неплохое обо-
няние, чтобы определять спелость фрукта. В 
некоторых регионах крыланы могут наносить 
ущерб фруктовым садам. На них охотятся, их 
отстреливают и употребляют в пищу. Крыланы 
прячутся в мангровых лесах, куда хищники не 
могут проникнуть.

■ ■ ■
Окончательные 

оргвыводы о пере-
даче вируса человеку 
пока не сделаны, но 
один факт, похоже, не 
вызывает сомнений: 
COVID-19 возник в ди-
кой природе, преодолел 
видовой барьер и пере-
шел к людям. Возможно, 
опасный контакт зараженно-
го вирусом животного с челове-
ком произошел в рамках незаконной 
торговли панголинами, которые включены 
в Красную книгу, а некоторые виды относятся 
к категории «вид на грани исчезновения». Их 
продают на рынках Китая, причем не только 
для гастрономических утех, но и используют 
в традиционной китайской медицине.

Мог ли панголин стать промежуточным 
хозяином для нового коронавируса? Или «ви-
новаты» крыланы?

Задаю этот вопрос Сергею Крускопу, спе-
циалисту по летучим мышам, посвятившему их 
изучению более 25 лет. Он — ведущий научный 
сотрудник Зоологического музея Московского 
госуниверситета, автор книги «Летучие мыши. 
Происхождение, места обитания, тайны образа 
жизни», координатор Российской рабочей груп-
пы по рукокрылым. Среди его открытий восемь 
новых для науки видов летучих мышей.

— Крыланы — семейство рукокрылых при-
мерно со 140 видами. Очень давно в эволюци-
онном плане они перешли к питанию раститель-
ной пищей, сконцентрировались на развитии 
обоняния и зрения и, по-видимому, утратили 
эхолокацию, которая, предположительно, была 
у их предков. В переводе с английского крыланы 
— «фруктоядные летучие мыши».

— Правдоподобна ли, на ваш взгляд, 
версия о том, что панголин съел кишащего 
вирусами крылана и впоследствии оказал-
ся на злополучном рынке в Ухане?

— Панголин не может съесть крылана! Ор-
ганически он не может съесть ничего крупнее 
муравья, потому что у него маленький ротик, 
чтобы просунуть узкий, длинный и липкий язык. 
То есть это физически не могло произойти. 
Есть семейство вирусов, которое, мутируя, 
порождает новые штаммы. И что с того, что 
представители этого семейства есть и на кры-
ланах, и на панголинах? Я в этом не вижу ничего 
странного. И совершенно необязательно, что-
бы кто-то кого-то съел. Просто за последние 
несколько сотен тысяч лет крыланы, носящие 
свою версию этого вируса, несколько миллио-
нов раз прошли по одной и той же ветке, что 
и панголины, и у них было множество шансов 
передать им свой вирус. Или же наоборот.

— От кого-то из них он мог перекочевать 
к человеку?

— Да, в Юго-Восточной Азии, в том числе 
в южном Китае, едят и крыланов, и панголинов. 
Теоретически такое могло произойти, хотя они 
не употребляют их в сыром виде. Вокруг нас 
сотни вирусов. Животные, как и люди, явля-
ются носителями множества вирусов, просто 
многие еще нам не известны. Никто не знает 
истинного количества. Поскольку вирус прост с 
точки зрения своей структуры и нуклеотидной 
последовательности, он очень легко мутирует 
(по сравнению с клеточными формами жизни). А 
это означает, что и скорость эволюции вирусов 
будет больше, чем у организмов, состоящих из 
клеток. Новые штаммы появляются регулярно. 
И, увы, некоторые мутации могут позволять 
вирусам менять своих хозяев — в том числе на 
нас с вами, а также превращать безобидные 
вирусы в болезнетворные.

— Много ли существует в мире коро-
навирусов, похожих на COVID-19?

— Не знаю, сколько их в мире, это лучше 
спрашивать у профессионального вирусо-
лога. Но даже этот, насколько я знаю, успел 

за время пандемии 
видоизмениться и 
породить некие 
вариации самого 
себя. Может быть, 
есть третий, совер-
шенно посторон-

ний источник? Не 
исключаю, что похо-

жий вирус мог сидеть 
на крысе, на слоне, на 

верблюде, еще на ком-то. 
На панголинах и крыланах 

сидят вирусы, которые похожи 
на COVID-19, очевидно, они произошли 

из того же источника, но это не означает, что 
кто-то из троих заразил двоих остальных. 
Знаете, как в анекдоте. Какова вероятность 
встретить на улице динозавра? 50 на 50. 
Можете встретить, а можете не встретить. В 
Азии, как я уже сказал, едят и панголинов, и 
крыланов. Более того, если крыланов просто 
употребляют в пищу, то панголины входят 
в число тех несчастных животных, которые, 
согласно поверью, страшно улучшают здо-
ровье, продлевают жизнь и повышают потен-
цию. Честно сказать, не знаю, надо ли их для 
«оздоровления» есть жареными, вареными 
или сырыми. Обычно в тропических регионах 
люди еду все-таки обрабатывают термически, 
но с «чудодейственными лечебными сред-
ствами» может быть другая ситуация. Так же, 
как, например, со змеиной кровью. Чтобы она 
«принесла пользу», надо кровь фактически 
живой змеи вливать в спирт, и никак не иначе. 
Панголины в Юго-Восточной Азии оказались 
под угрозой уничтожения. Это — объективная 
реальность.

— Интересно, а для них самих корона-
вирусы не опасны?

— Честно сказать, не знаю. Интересова-
лись ли этим специалисты-вирусологи — не в 
курсе. Если вы посмотрите на карту распро-
странения коронавируса у людей, то возникает 
впечатление, что тропический климат для него 
не очень благоприятен. Вообще стремление 
любого паразита, и вируса в том числе, вовсе 
не убить свою жертву, а жить долго и счастли-
во. Поэтому, например, считается, что особо 
опасные штаммы бактерий и вирусов факти-
чески уничтожают сами себя и со временем 
исчезают, а остаются их менее смертоносные 
сородичи. Любой паразит, по большому счету, 
стремится прийти со своей жертвой в макси-
мальную гармонию. В тропиках Старого Света, 
откуда этот коронавирус, возможно, произо-
шел, все благополучно. В Африке единичные 
и в основном привозные случаи. Это повод 
для размышлений о том, какая климатическая 
среда для коронавируса наиболее подходящая. 
Но это лишь моя фантазия, как не специалиста 
в вирусологии — не стоит воспринимать ее 
слишком серьезно.

— А крыланы могут проявить агрессию 
по отношению к человеку, укусить, к при-
меру, и таким образом заразить?

— Агрессию они проявляют, если их хвата-
ют руками. Защищают свою жизнь и имеют на 
это право. Крыланы редко живут в городах, а в 
домах азиатские виды крыланов, кажется, не 
селятся вовсе. У них своя среда обитания. Так 
что в обычной обстановке у них крайне мало 
точек соприкосновения с человеком.

— В Москве они живут?
— Нет, разве что у кого-то в клеточке. Это 

сугубо тропическая группа. Вообще, из 21-го 
семейства и 1400 видов вне тропиков живут 
представители всего четырех семейств. Если 
сложить Евразию и Америку, то наберется 80–
90 видов, чуть больше 5 процентов. Крыланы, 
в отличие от наших летучих мышей, не умеют 
менять температуру тела, не способны впадать 
в спячку и питаются фруктами. Где у нас зимой 
взять фрукты?

Елена СВЕТЛОВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жан-Поль Бельмондо (1933) — француз-
ский актер
Эрнст Неизвестный (1925–2016) — совет-
ский и американский скульптор, график
Всеволод Сафонов (1926–1992) — актер 
театра и кино («Белорусский вокзал», «Дежа 
вю»), народный артист РСФСР 
Кристен Стюарт (1990) — актриса («Сумерки. 
Сага»), фотомодель
Виктор Черномырдин (1938–2010) — поли-
тический деятель, в 1992–1998 гг. председатель 
Правительства РФ
Андрей Юров (1968) — международный 
правозащитник, философ

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем — 14…16°. Ночью небольшая облачность, 
без осадков; днем переменная облачность, 

местами небольшой дождь, ветер ночью за-
падной четверти, 5–10 м/с, днем юго-западный, 
6–11 м/с. Восход Солнца — 5.41, заход Солнца 
— 19.22, долгота дня — 13.41. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, бу-
дут небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
День бережного хранения антиквариата 
1860 г. — французский изобретатель Эдуар 
Леон Скотт де Мартинвилль сделал первую 
звукозапись, которая хранится в парижском 
архиве
1970 г. — Пол Маккартни заявил, что больше 
не будет сотрудничать с Джоном Ленноном, 
положив конец существованию «Битлз» как 
группы
1945 г. — комендант Кенигсберга Отто Ляш 
подписал акт о капитуляции. Советские воины 
сделали невозможное. За три дня, при незначи-
тельном перевесе в военной мощи, они овладе-
ли хорошо укрепленным городом-крепостью

ЭксклЮЗИВ

Коронавирус — то, что нас не убивает, 
делает нас беднее.

— Бэрримор, что это за страшный, раз-
дирающий душу вой?
— Это собака Баскервилей, сэр. Ее уже 
в 60-й раз ведут на прогулку.

— Дорогой, может, сходим посидим куда-
нибудь?
— Давай на диван?
— Отличный выбор!

Отгадайте карантинную загадку: меня лег-
ко отрастить, трудно убрать и невозможно 
втянуть.

Помни! Первая рюмка — на протирку рук!
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адрес: 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 2/11, стр. 2)), проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №23 от 08.02.2020 (сообщение №34030229353), признаны несостоявшимися по причине 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

сли в европейской культуре руко-
крылых наделяют мистиче-
скими способностями 
и видят в них вам-
пиров, то в Ки-
тае иероглиф 
«фу» означа-
ет «счастье». 

И точно так же зву-
чит слово «летучая 
мышь». А распростра-
ненное стилизованное 
изображение пяти летучих мышей («ву 
фу») символизирует пять радостей жизни: 
здоровье, богатство, удачу, долгую жизнь и 
невозмутимость.
Но сегодня именно рукокрылых подозревают в 
том, что они стали источником заражения коро-
навирусом, поразившим практически весь мир. 
Эти загадочные существа, о которых мы пока 
что так мало знаем, являются природным ре-
зервуаром целого ряда вирусных инфекций.

специалисты  
по рукокрылым грызунам 

дали свою версию 
заражения коронавирусом

ИЗ АРхИВА СЕРГЕЯ КРУС
КО

ПА

« мЕЖДу лЕтуЧЕй 
мЫШЬЮ И ЧЕлОВЕкОм 
стОЯл пОсРЕДНИк!»

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

с апреля 2020 года на сайте «мк.RU» и во всех почтовых отделениях проходит основная подписка 
на все издания «мк» на 2-е полугодие 2020 года, поэтому мы приглашаем москвичей и жителей 

подмосковья оформить подписку на почте или на редакционном сайте мк.RU/subscription

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «мк.RU» и прием денежных 
средств за нее осуществляет  ООО «агентство мк»: 

105043  г. москва, ул. первомайская, д. 69, ОгРН 1067760583560.
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«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие)
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц)
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег

Юлия 
Глушкова 
с летучей 
мышью.

Сергей Крускоп  
о летучих мышах 
знает все.

Пещерный 
крылан, которого 

употребляют в пищу 
в Индокитае.
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В Брянске разрастается грандиозный 
скандал. Среди 102 человек, зараженных 
коронавирусом по области, 89 являются 
прихожанами местной церкви христиан 
веры евангельской «Пробуждение». По ре-
шению суда церковь была закрыта, здание 
опечатано. Большая часть прихожан сей-
час находятся в инфекционной больнице. 
Там же оборудован кабинет, где сотруд-
ники Следственного комитета проводят 
допросы. Сообщается, что под угрозой 
заражения — еще 300 человек. Горожане 
буквально кипят, обвиняя во всем пастора 
церкви Михаила Бирюкова. В его адрес, а 
также в адрес прихожан-протестантов по-
ступают всяческие угрозы, а саму церковь 
пятидесятников обещают сжечь.

О том, как на самом деле развивались 
события, рассказал «МК» пастор Михаил 
Бирюков, лежа на больничной койке.

— Мы спокойно, мирно в течение 20 лет 
служим в нашем городе Брянске. Сразу хочу 
сказать, что никто из наших прихожан за гра-
ницу в последние полгода не выезжал. Я был 
в паломнической поездке в Израиле, но это 
было около 7 месяцев назад.

И мы не заражали полгорода, как сейчас 
везде говорят. Мой друг, прихожанин нашей 
церкви, 13 марта встретил в аэропорту свою 
маму и брата, которые прилетели в Москву из 

Испании. Их обоих по прилете в «Шереметье-
во» проверили и отпустили, не выдав при этом 
никаких предписаний. Друг со спокойным серд-
цем привез своих родных домой, в Брянск.

— Вас не насторожило, что пожилую 
женщину и ее 43-летнего сына, вернув-
шихся из Испании, где уже бушевал коро-
навирус, не изолировали?

— Друг сказал, что у них все хорошо. Их не 
отправили в обсерватор. 15 марта, в воскресе-
нье, он пришел в церковь на богослужение. В 
понедельник — выходной день — я пригласил 
его к себе домой, мы отправились попариться в 
бане. И разошлись. А потом внутри церкви по-
шла вот эта цепочка заражений коронавирусом. 
Заразились наши прихожане. Другие люди, 
которые подхватили новую заразу и болеют 
сейчас в городе, — это не наш круг.

Как только стало известно о первых слу-
чаях заражения коронавирусом, мы сразу 

самоизолировались, вызвали на дом врача, 
нас проверили, взяли тесты. Коронавирус был 
подтвержден у 20 человек, все они попали в 
больницы, еще 15 остались под наблюдением 
дома, ожидая результатов тестов. Остальные 
находятся на карантине дома. Но ситуация 
меняется, точных данных у меня нет.

— Патриарх Кирилл на проповеди в 
храме Христа Спасителя призвал воздер-
жаться от посещения храмов, пребывать 
в своих домах и квартирах в уединении. 

При этом привел в пример подвижниче-
ский подвиг святой преподобной Марии 
Египетской, которая спасла и тело, и душу, 
уйдя в пустыню, в полную изоляцию от 
окружающих ее людей. А вам поступали 
какие-то предписания?

— На тот момент, 15 марта, у нас не было 
никакого предписания, не было жесткого запре-
та проводить богослужения. Я консультировал-
ся по этому вопросу с нашими кураторами.

Как выяснилось, я тогда уже был носите-
лем. И, как бы это ни парадоксально звучало, 
но нам повезло, что на службу в тот день собра-
лось 100 человек, а не 50, как часто бывает. Если 
бы на богослужении было меньшее количество 
людей, я бы всех поприветствовал, мужчин бы 
обнял, женщинам бы пожал руку. А тут просто 
не успел… Поймите, священник очень уязвим, 
потому что он доступный. 

— В каком вы сейчас состоянии, как 
себя чувствуете? 

 — хорошо. У меня не было никаких симпто-
мов. Я был на самоизоляции, меня проверили, 
температура не повышалась. Но так как я был 
в контакте с зараженным, меня поместили в 
изолятор. Я сейчас нахожусь в инфекционной 
больнице. Здесь у меня взяли мазок — был под-
твержден коронавирус. Сейчас дают таблетки 
для поддержания иммунитета. У кого идет 
воспалительный процесс — дают антибиотики. 

Врачи молодцы, они свое дело знают.
 — Как остальные прихожане себя 

чувствуют?
 — Тот, кто еще до заражения коронави-

русом был простужен, переносит болезнь в 
более тяжелой форме. У них держится высокая 
температура. Есть те, кто попал в реанимацию. 
Сейчас многие из наших прихожан попали в 
инфекционную больницу. Даже те, кто не был 
на том богослужении, а оставался дома. 

— Говорят, что вам сейчас поступают 
угрозы?

— Мы все пострадали. Кого-то из наших 
прихожан уволили с работы, просто прину-
дили написать заявление по собственному 
желанию. Кому-то к дверям квартир крепят 
с помощью скотча листы бумаги с надписью 
«умри, мразь». В соцсетях в комментариях при-
зывают сжечь нашу церковь. Мне в личку пишут 
всякие гадости и непристойности. Информация 
преподносится предвзято, все перевернули с 
ног на голову, на нас льется поток грязи. Кто-то 
говорит об умышленном заражении. Но эта по-
жилая женщина, приехавшая из Испании, даже 
не была нашей прихожанкой. Она вообще была 
против, чтобы ее сын ходил в нашу церковь. 

Ощущение такое, что у народа взбаламу-
тили дух Каина, который, как известно, убил 
своего брата Авеля. Но мы же цивилизован-
ные люди — мы должны понимать, что это же 

не команда «фас»! Нас не за что ненавидеть. 
Я бы призвал всех в этот тяжелый период к 
состраданию. Не надо терять человеческое 
достоинство. Мы же люди… 

— Против 73-летней матери вашего 
друга и ее сына, которые вернулись из 
Испании, возбуждено уголовное дело по 
статье 236 УК РФ «Нарушение санитарно-
эпидемиологических правил». Следствие 
считает, что они были предупреждены о 
соблюдении карантина, но не сообщили 
представителю Роспотребнадзора о том, 
что проживают с другими родственниками 
в одной квартире.

— Да, говорят, что обоим грозит крупный 
штраф или даже лишение свободы, если будут 
смертельные случаи. Они вернулись в Брянск 
14 марта. И только 16-го вступило в силу по-
становление, по которому всех вернувшихся 
из-за границы обязали соблюдать 14-дневный 
режим самоизоляции. В этот же день им вру-
чили официальное предупреждение о том, 
что они должны были оставаться дома и не 
контактировать с другими.

Люди обвиняют сейчас и моего друга. Он 
сейчас тоже в больнице. Я призываю дождать-
ся проверки, результатов проведенного рас-
следования. А пока не сыпать голословными 
обвинениями.

Светлана САМОДЕЛОВА.

смЕРтНЫй гРЕХ кОРОНаВИРуса
Вспышка коронавируса  
в Брянске спровоцировала 
травлю прихожан местной 
церкви
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